
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Профессор Константин Северинов: 
Можно ли заранее создать защиту от будущих вирусов 

Вирус — друг человека?

Роман Маркелов

Д
о 1 декабря россияне 
должны заплатить имуще-
ственные налоги за 2019 

год. Таким образом, на это у на-
логоплательщиков остается 
немногим меньше недели.

До декабря гражданам нуж-
но заплатить налоги на имуще-
ство, на землю, а также тран-
спортный налог. Их платит ог-
ромное число людей — собствен-
ники квартир, комнат, домов, 
земельных участков и тран-
спортных средств.

Физлицам все эти налоги на-
числяются налоговой инспек-
цией на основании данных об 
имуществе. Учитываются сведе-
ния об имуществе, кадастровой 
стоимости земли и строений, 
мощности двигателя автомоби-
ля, периоде владения, коэффи-
циентах, ставках, вычетах и 
льготах.

Суммы к оплате указаны в 
налоговых уведомлениях. Это 

не рекомендуемые, не добро-
вольные, а обязательные плате-
жи, которые следует платить в 
срок. После 1 декабря начисле-
ния становятся задолженно-
стью, кроме того, будут начи-
сляться пени.

В этом году в налогообложе-
ниях имущества физлиц снова 
произошли изменения. 

По транспортному налогу 
отменен вычет в размере платы 
за вред, который дорогам феде-
рального значения причиняют 
большегрузы (автомобили с 
разрешенной максимальной 

массой свыше 12 тонн), появил-
ся беззаявительный порядок 
предоставления льгот, расши-
рился перечень автомобилей, за 
которые будет начислен повы-
шенный коэффициент («налог 
на роскошь»). 

По земельному налогу вво-
дится вычет, уменьшающий на-
лог на кадастровую стоимость 
600 квадратных метров по од-
ному земельному участку для 
предпенсионеров, а также при-
меняются новые результаты го-
сударственной кадастровой 
оценки земель, вступившие в 

силу с 2019 года (с ними можно 
ознакомиться, получив выпи-
ску из ЕГРН — Единого государ-
ственного реестра недвижимо-
сти). Последнее касается и нало-
га на имущество физлиц.

Кроме того, по налогу на 
имущество физлиц появилась 
льгота, освобождающая пред-
пенсионеров от уплаты налога в 
отношении одного объекта 
определенного вида (жилого 
дома, квартиры, комнаты, гара-
жа и т.п.), который не использу-
ется в предпринимательской де-
ятельности. 

Все налоговые уведомления, 
где содержится начисленная 
сумма имущественных налогов, 
должны были прийти платель-
щикам до 1 ноября. Их можно 
получить тремя способами — в 
личном кабинете (на сайте Фе-
деральной налоговой службы 
или в мобильном приложении) 
по почте или непосред-
ственно в налоговой 
инспекции.

Юрий Медведев

В
иноват ли сам человек 
в появлении новых ви-
русов? Правда ли, что 
человечество всего в 
одной мутации от ка-
тастрофической пан-
демии? Почему ко-
вид-19 распространя-
ется так стремитель-

но? Об этом корреспондент «РГ» 
беседует с микробиологом, про-
фессором Сколковского инсти-
тута науки и технологий и Уни-
верситета Ратгерса (США) Конс-
тантином Севериновым.

Вирусы были всегда, они уно-
сили миллионы жизней, но то, 
что мы наблюдаем сейчас, по 
мнению многих специали-
стов, происходит впервые в 
истории человечества. Рань-
ше даже самые тяжелые эпи-
демии были локальны. Ска-
жем, «испанка» бушевала в 
Европе, но о ней не слышали в 

Азии или Америке. А сейчас не-
видимое глазом существо по-
разило  весь мир. Для него нет 
никаких границ. Причем не-
понятно, когда и чем все это 
кончится. Как объяснить 
этот феномен? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Напомню, 
что на нашей планете вирусов в 
сотни миллионов раз больше, 
чем звезд в известной нам Все-
ленной. Вирусы имеются не 
только у человека и животных, 
но и у растений и бактерий. 
Кстати, есть гипотеза известно-
го американского ученого, вы-
ходца из России, Евгения  Куни-
на, что основа всего живого —  

клетки, тоже  возникли из виру-
сов несколько миллиардов лет 
назад. 

Происходит ли сейчас что-то 
особенное в связи с пандемией 
ковид-19? Людям свойственно 
выделять то время, в котором 
они живут, считать его чем-то 
исключительным. Например, 
жители Европы рассматривали 
моровые поветрия как бич бо-
жий, данный им в наказание за 
грехи, но история показывает, 
что эпидемии оспы, чумы и дру-
гих инфекционных заболева-
ний происходили с завидной ре-
гулярностью. То, что происхо-
дит сейчас, вполне естествен-

ный процесс. Человечество 
встретилось с новым для себя 
вирусом, и он стремительно 
распространяется по популя-
ции. Можно провести аналогию 
с ситуацией, в которой оказа-
лись американские индейцы. 
Наибольший урон им нанесла 
не жестокость европейских за-
воевателей, а оспа, которую они 
туда занесли. С этим вирусом 
местное население никогда не 
сталкивалось и оказалось фак-
тически беззащитным перед ин-
фекцией. 

Но согласитесь, что нынеш-
няя эпидемия впервые в исто-
рии оказалась столь глобаль-
ной... 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Пожалуй, 
хотя та же «испанка» вовсе не 
была европейским феноменом, 
а бушевала по всему миру. Гло-
бальному распространению ви-
руса «помогла» Первая миро-
вая война, когда перемещение 
людей по планете резко возро-

сло. Похожая ситуация и с ны-
нешней пандемией. В самом ви-
русе нет ничего необычного. А 
вот мир, куда он попал, действи-
тельно изменился. Уровень гло-
бальной мобильности людей по 
сравнению с прошлым резко 
возрос. И вместе с зараженны-
ми людьми перемещается ви-
рус. Отсюда высокая скорость 
распространения инфекции. 
Очевидные меры противодейст-
вия — сократить перемещение 
людей и контакты между ними. 
Как только такие меры вводят-
ся, цифры по заражению сокра-
щаются и ситуация улучшается. 
Ведь этот вирус гораздо менее 
смертоносный, чем многие дру-
гие, «старые» вирусы, напри-
мер оспы или кори. Другой во-
прос, что карантинные меры на-
рушают стиль жизни, к 
которому мы все при-
выкли.

НАЛОГИ На уплату налогов на землю, квартиру и машину 
осталось меньше недели, и это можно сделать дистанционно 
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Такой эпидемии по масштабам 
распространения история 
человечества еще не знала.

А К Ц Е Н Т

Чем хуже экология и среда обитания 
животных, тем больше вероятность 
появления новых агрессивных вирусов

Австралийский доллар 55,7844
Азербайджанский манат 44,6231
Армянский драм** 15,2162
Белорусский рубль 29,6998
Болгарский лев 46,0375
Бразильский реал 13,9339

Венгерский форинт** 24,9558
Вон Республики Корея*** 68,3159
Гонконгский доллар* 97,8038
Датская крона 12,0947
Доллар США 75,8146
Евро 89,8934

Индийская рупия* 10,2490
Казахстанский тенге** 17,8560
Канадский доллар 58,2249
Киргизский сом** 89,3787
Китайский юань 11,5257
Молдавский лей* 44,1026

Новый туркменский манат 21,6923
Норвежская крона* 84,4703
Польский злотый 20,1479
Румынский лей 18,4729
СДР  108,2375
Сингапурский доллар 56,4601

Таджикский сомони* 66,9297
Турецкая лира* 96,2456
Узбекский сум**** 73,1731
Украинская гривна* 26,7102
Фунт стерлингов 101,3869
Чешская крона* 34,2835

Шведская крона* 88,2612
Швейцарский франк 83,2944
Южноафриканский рэнд* 49,4596
Японская иена** 72,6855

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.11.20

Госдума приняла 
в основном 
чтении проект 
нового бюджета 
на три года

Мераб Мамардашвили 
оставил нам 
какой-то ключ, 
какой-то шифр…

Наташа Барбье: 
Как на даче можно 
радоваться своей 
собственной жизни

«Локомотив» проведет 
ключевой матч 
Лиги чемпионов 
в гостях против 
«Атлетико»

Страница 02 Страница 15 Страница 09 Страница 16

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 25 ноября 2020. № 265 (8319)  www.rg.ru Столичный выпуск 

2

13

ЗДОРОВЬЕ 
Запущено приложение 
по отслеживанию связей 
с носителями вируса

COVID занесут 
в контакты

Ирина Алпатова

В магазинах приложений Google Play и AppStore поя-
вилось приложение для отслеживания контактов с за-
болевшими коронавирусом. Эту совместную разра-
ботку минцифры и минздрава на прошлой неделе 
анонсировал министр цифрового развития Максут 
Шадаев. Теперь ее можно скачать на свое устройство.

Приложение называется «Госуслуги.COVID тре-
кер» и предполагает добровольное использование. 
Если пользователь укажет, что у него обнаружили 
COVID-19, тогда push-уведомление придет другим 
пользователям приложения, с кем он оказывался ря-
дом за последние 14 дней. «COVID трекер» разработан 
на основе программ Google и Apple. При помощи тех-
нологии Exposure Notification смартфон фиксирует 
данные гаджетов поблизости — обмен случайными 
ключами, хранящимися на устройстве, происходит че-
рез Bluetooth. Все данные пользователей анонимны.

«Перед публикацией разработка прошла ревью. 
Была проверена работоспособность приложения и 
подтверждена его корректная интеграция с 
технологией Exposure Notification»,  — расска-
зали в пресс-службе минцифры. 

ПРОЕКТ Минпросвещения 
расширит список 
школьных олимпиад 
и конкурсов 

Умножение 
на два

Ксения Колесникова

Министерство просвещения планирует серьезно обно-
вить перечень олимпиад, интеллектуальных, творче-
ских конкурсов и других мероприятий, направленных 
на развитие способностей школьников. Причем рас-
ширить его больше чем в два раза: если в прошлом году 
в нем было около 250 конкурсов, то в новом варианте 
документа — уже более 650! 

— Это ежегодно обновляемый список интеллекту-
альных состязаний, отмеченных государственным зна-
ком качества, — рассказали в министерстве просвеще-
ния. — Для участников конкурсов и олимпиад, которые 
входят в перечень, предусмотрены разные формы по-
ощрения и поддержки. В частности, они могут полу-
чить дополнительные баллы к ЕГЭ при поступлении в 
вузы. Расширение списка опирается на национальные 
задачи и цели — создать все условия для раскрытия и 
поддержки талантов.

В списке — известные на всю страну олимпиады «Ло-
моносов», «Покори Воробьевы горы!», «Физтех», «Выс-
шая проба», Всесибирская открытая олимпиа-
да школьников и многие другие. А еще — музы-
кальные, спортивные, научные конкурсы. 

ДЕНЬГИ Счетная палата 
предложила ввести сроки 
выплаты вознаграждения 
присяжным 

Заплатят 
за вердикт

Владислав Куликов

Счетная палата России направила в правительство 
страны обращение, в котором говорится о необходи-
мости регламентировать сроки выплаты компенсаци-
онных вознаграждений присяжным за участие в судеб-
ных заседаниях.

Любой человек, вошедший в коллегию присяжных, 
может быть уверен: он не только лично поучаствует в 
торжестве справедливости, но и получит вознагражде-
ние по твердым государственным расценкам. Выпол-
нение гражданского долга в данном случае не является 
бесплатным.

Между тем Счетная палата России провела провер-
ку в четырех регионах, как местные управления Су-
дебного департамента использовали средства, предус-
мотренные на внедрение института присяжных засе-
дателей и ведение аудиопротоколирования судебных 
заседаний. Как выяснилось, одна из проблем в том, что 
присяжные нередко получают полученные им выпла-
ты с большой задержкой. Например, в Бурятии 199 
присяжным, привлекавшимся в 2018—2019 годах к су-
дебным заседаниям, пришлось ждать выплат 
от 1 до 5 месяцев. Общая сумма вознагражде-
ний составила 636,6 тысячи рублей.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Суммы в налоговых уведомлениях —  
не рекомендуемые, не добровольные, 
а обязательные платежи, 
которые следует вносить в срок

N
A

S
T

C
O

 /
 I

S
T

O
C

K
P

H
O

T
O



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 ноября 2020
среда № 265 (8319)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДУМА Законопроект 
о Госсовете прошел 
второе чтение

Статус 
нового уровня

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении законопроект, кото-
рый закрепляет новый статус и принципы формирова-
ния Госсовета РФ. Инициатива на эту тему была предло-
жена Владимиром Путиным для закрепления в законо-
дательстве новых норм Конституции. На заседании ста-
ло известно, как именно решения Госсовета смогут стать 
законопроектами.

Как подчеркнул полпред президента в Госдуме Гарри 
Минх, Госсовет станет органом «конституционного 
уровня, который обеспечивает доведение различных то-
чек зрения до главы государства и помогает ему реали-
зовывать его конституционные полномочия». Ранее Гос-
совет был совещательным органом, и повышение его 
статуса прямо вытекает из новых норм Конституции.

В законопроекте 
говорится, что Гос-
совет участвует в 
разработке задач 
внешней и внутрен-
ней политики, обсу-
ждении параметров 
проекта бюджета и 
кадровой политики 
РФ. Обновленный 
статус этой структу-
ры предполагает, 
что она объединит 
все уровни власти и поможет оперативнее реагировать 
на нужды населения, подчеркнул глава Комитета Госду-
мы по госстроительству и законодательству Павел Кра-
шенинников.

Новый документ не наделяет Совет правом законода-
тельной инициативы, однако в своем решении он смо-
жет указать на необходимость внесения изменений в за-
конодательство. И по итогам вердикта Госсовета должен 
быть подготовлен законопроект. Крашенинников рас-
сказал коллегам, как это будет происходить. Если Госсо-
вет предлагает проработать конкретный вопрос в ком-
петенции правительства, то кабмин будет его рассма-
тривать и вносить в Госдуму. Если вопросы будут в сфере 
безопасности, внешней политики, то тогда проекты, ско-
рее всего, будет вносить глава государства, заметил пар-
ламентарий. Могут быть и особо актуальные темы, кото-
рые потребуют оперативной реакции. Например, если 
речь идет о пандемии. «В таком случае Госсовет напря-
мую обратится в Госдуму — с тем, чтобы мы рассмотрели 
тот или иной вопрос», — заявил Крашенинников.

У совета будут и полномочия, связанные с разреше-
нием разногласий внутри органов публичной власти. В 
целом же нововведения дают огромные возможности 
прежде всего для коммуникаций федерального центра с 
губернаторами, считает спикер ГД Вячеслав Володин. По 
его словам, в рамках работы в совете они будут обсу-
ждать важные для страны вопросы под руководством 
российского лидера. Кроме глав регионов и президента 
(он возглавляет орган), в Совет входят премьер-ми-
нистр, спикеры палат парламента, руководитель прези-
дентской администрации. Глава государства сможет 
включать в состав Госсовета и иных лиц.  

СОВФЕД Минприроды 
предложит новую 
программу генеральной 
уборки Арктики

Давайте 
на чистоту

Галина Мисливская

Министерство природных ресурсов и экологии РФ на-
мерено предложить новую программу по генеральной 
уборке Арктики. Об этом заявил глава ведомства Алек-
сандр Козлов на заседании Совета по Арктике и Антар-
ктике при Совете Федерации, посвященном обеспече-
нию экологического благополучия населения этого ре-
гиона. К этой работе планируют привлечь крупные 
компании, работающие в Арктической зоне.

«Арктике нужна генеральная уборка. Думаю, что 
мы предложим новую программу по генеральной 
уборке нашего Севера», — сказал Козлов. По его сло-
вам, только на территории национального парка «Рус-
ская Арктика» скопилось около 10 тысяч тонн бочек. 
«Надеюсь, что вы 
активно включи-
тесь в эту работу и 
мы все вместе смо-
жем очистить Арк-
тику от ржавеющих 
бочек и брошенного 
железа», — заметил 
министр. Он под-
черкнул, что поря-
док в Арктике поло-
жительно скажется 
на развитии туриз-
ма. «Норвежский Шпицберген в год посещают 70 ты-
сяч туристов, а в национальный парк «Русская Аркти-
ка» на земле Франца Иосифа приезжает всего 1 тысяча 
человек», — привел пример Александр Козлов.

Генеральная уборка в арктических регионах России 
потребует участия бизнеса, считает первый замглавы 
министерства по развитию Дальнего Востока и Аркти-
ки Александр Крутиков. Он привел экспертные оцен-
ки, согласно которым только первый этап — инвента-
ризация всего мусора, скопившегося в Арктике, — по-
требует около 500 млн рублей, а сама уборка обойдет-
ся в еще большие суммы. «Мы деньги эти в бюджете не 
найдем», — полагает Крутиков. Он сообщил, что уже ве-
дет переговоры с предпринимателями, работающими 
в Арктической зоне. Еще одна тема, над которой рабо-
тает ведомство, — создание, вернее, восстановление си-
стемы мониторинга состояния вечной мерзлоты. Кру-
тиков напомнил, что научным сообществом признаны 
12 сценариев потепления климата в Арктическом ре-
гионе, исходя из каждого из них сделаны расчеты эко-
номических потерь. «Оценка прямого ущерба, кото-
рый выражается в потере строений, то есть основных 
фондов, которые у нас находятся в Арктике, при самом 
оптимистичном прогнозе, при минимальном потепле-
нии, составит 2 трлн рублей до 2050 года. И макси-
мальные потери, если интенсивность потепления бу-
дет нарастать, 9 трлн рублей к 2050 году», — рассказал 
чиновник. По его словам, чтобы минимизировать эти 
потери, надо создавать полноценную систему монито-
ринга и прогнозирования последствий деградации 
многолетней мерзлоты.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла во втором чтении проект нового бюджета 

Казна пошла на поправки
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в основ-
ном чтении проект нового 
бюджета на три предстоя-

щих года. Финансовый доку-
мент был существенно дорабо-
тан в целях повышения уровня 
жизни граждан и развития ре-
гионов. К бюджету поступило 
876 поправок от депутатов, се-
наторов и правительства. Из 
них приняты 669. 

Поправки к основному чте-
нию стали результатом работы 
над проектом закона в комите-
тах, фракциях, совместной ра-
боты с правительством, рас-
сказал журналистам председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. 

Прежде всего депутаты рас-
пределили средства на финан-
совое обеспечение общенаци-
онального плана по восстанов-
лению экономики. В 2021 году 
эта сумма составит 639 млрд 
рублей. Деньги пойдут, в част-
ности, на сохранение рабочих 
мест в наиболее пострадавших 
отраслях (421 млрд рублей в 
2021 году). Профинансируют 
и снижение ставки по ипотеч-
ным жилищным кредитам, в 
том числе субсидирование 
ипотеки на новостройки под 
6,5%. В 2021 году на эти цели 
будет направлено порядка 13 
млрд рублей, а в 2022 и 2023 
годах сумму планируется уве-
личить почти вдвое.

«От доступности и качества 
здравоохранения напрямую 
зависит уровень жизни людей, 
поэтому ряд поправок касает-
ся именно этой сферы», — уточ-
нил Вячеслав Володин. Кон-
кретнее, 18 млрд рублей в 
2021 году будет направлено на 
строительство, модернизацию 
и капремонт медучреждений 
инфекционного профиля. На 

модернизацию первичного 
звена здравоохранения пред-
усмотрено 90 млрд рублей.

Одним из приоритетных на-
правлений работы над бюдже-
том для Госдумы стала поддер-
жка регионов. Ко второму чте-
нию для них были распределе-
ны средства в размере 1,4 трлн 
рублей. В том числе 718 млрд 
рублей в виде дотаций на вы-
равнивание бюджетной обес-
печенности. Решено также 
компенсировать субъектам 
Федерации повышение оплаты 
труда работников бюджетной 
сферы на сумму 90 млрд. Рас-
пределены субсидии на горя-
чее питание в школах, на вы-
платы за классное руководст-
во. 100 млрд рублей были заре-
зервированы на оказание ре-
гионам помощи в случае ухуд-
шения экономической ситуа-

ции и падения доходов. В це-
лом, с учетом решений в рам-
ках первого чтения, регио-
нальным бюджетам распреде-
лено межбюджетных тран-
сфертов на 2,7 трлн рублей, 
уточнил спикер нижней пала-
ты. «Это позволит регионам 
уже сейчас планировать свои 
расходы, а значит — сделать их 
более эффективными», — зая-
вил Володин.

Кроме предложений прави-
тельства были поддержаны по-
правки в трехлетний бюджет 
от депутатов общей стоимо-

стью в 30 млрд рублей (из них 
14 млрд — на следующий год). 
Как сообщил руководитель 
фракции «Единая Россия» 
Сергей Неверов, изменения 
направлены на повышение ка-
чества жизни граждан, поддер-
жку экономики. В частности, 
речь о субсидиях на организа-
цию доступных воздушных пе-
ревозок. Дополнительное фи-
нансирование депутаты и пра-
вительство нашли на програм-
му формирования современ-
ной городской среды. Зарезер-
вированы также деньги на 

строительство физкультурно-
оздоровительных комплексов, 
ремонт спортзалов в сельских 
ш к ол ах .  Д о п ол н и тел ь н ы е 
средства отправят домам куль-
туры, театрам в сельской мест-
н о с т и ,  д е т с к и м  ш к о л а м 
искусств. В соответствии с 
президентскими поручениями 
профинансируют и патриоти-
ческое воспитание граждан 
России.

Первый замглавы фракции 
«ЕР» Андрей Исаев обратил 
внимание, что благодаря новой 
методике расчета прожиточно-
го минимума будут повышены 
доплаты пенсионерам. «В сле-
дующем году на реализацию 
этих целей предусмотрено бо-
лее 2 млрд рублей», — заявил 
он. Парламентарий также от-
метил, что депутатам удалось 
добиться роста средств на под-
держку общественных органи-
заций — ранее их планирова-
лось сократить. «Это организа-
ции по защите прав инвалидов, 
ветеранские, волонтерские и 
профсоюзные объединения», — 
уточнил Исаев. Еще одним ар-
гументом в пользу проекта 
бюджета для «ЕР» стал тот 
факт, что по всем госпрограм-
мам на поддержку села предус-
мотрено более 186 млрд ру-
блей. Этот вопрос был принци-
пиальным для фракции.

Кроме «Единой России» 
бюджет во втором чтении ре-
шила поддержать ЛДПР. Лидер 
фракции Владимир Жиринов-
ский обратил внимание, что во 
втором чтении на важные цели 
дополнительно выделяется 1,4 
трлн рублей. «Это нужные 
деньги, это влияние всех депу-
татов, в том числе и от ЛДПР. 
Деньги идут на сельское хозяй-
ство, на образование, на всю 
экономику», — заметил он.

Гл а в а  « с п р а в о р о с с о в » 

Сергей Миронов, объясняя, по-
чему фракция не поддержит 
проект бюджета во втором чте-
нии, сказал, что профильный 
комитет не одобрил ее поправ-
ки.  В частности,  депутаты 
предлагали увеличить расходы 
на ЖКХ, национальную оборо-
ну, образование, социальные 
цели. В КПРФ также голосова-
ли против — во фракции наста-
ивали на принятии своих по-
правок.

Отклонение каждой поправ-
ки объяснил глава Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров. Он отметил, 
что ряд предложений парла-
ментской оппозиции уже были 
частично учтены в проекте 
бюджета. Кроме того, поправ-
ки предлагалось финансиро-
вать, переведя средства с дру-
гих важных направлений, — эту 
позицию комитет не поддер-
жал. «Нельзя решать задачу, 
создавая проблемы в других 
вопросах», — заметил Макаров.

«Мы постарались макси-
мально учесть поправки, кото-
рые действительно вносили 
вклад в наши национальные 
цели, улучшали качество бюд-
жета, а также те предложения, 
которые были обеспечены ре-
сурсами», — резюмировал в 
ходе пленарного заседания 
глава минфина Антон Силуа-
нов. 

К третьему чтению законо-
проекта депутаты решили под-
готовить проект постановле-
ния, где будут зафиксированы 
вопросы, которые необходимо 
решить в ходе исполнения 
бюджета — в первую очередь в 
целях поддержки регионов, со-
кращения убыли населения, 
развития села. Силуанов об-
ещал, что кабмин будет плотно 
работать с Госдумой для вы-
полнения этих задач.  

КРЕМЛЬ Владимир Путин призвал зарубежных лидеров 
к объединению усилий во время пандемии

Грамота миру

Кира Латухина

Н
есмотря на панде-
мию, вчера в Крем-
ле состоялась це-
ремония вручения 
президенту вери-
тельных грамот. В 
ней приняли учас-
тие двадцать по-
слов иностранных 

государств. В своем выступле-
нии российский лидер призвал 
мир объединить усилия перед 
лицом беспрецедентного вызо-
ва пандемии.

В Александровский зал при-
шли дипломаты из КНДР, Руан-
ды, Пакистана, Литвы, Шри-
Ланки, Перу, Малайзии, Ислан-
дии, Финляндии, ОАЭ, Люк-
сембурга, Черногории, Кубы, 
Бельгии, Саудовской Аравии, 
Гамбии, Святого Престола, 
Центрально-Африканской Ре-
спублики, Израиля и Суверен-
ного Мальтийского ордена.

Церемония прошла впервые 
с начала пандемии. Владимир 
Путин выступил с большой ре-
чью, где дал оценку основным 
тенденциям в международных 
делах. «Несмотря на известные 
и необходимые в данной ситуа-
ции ограничения, связанные с 
эпидемией коронавируса, мы 

посчитали все-таки важным 
провести это мероприятие как 
обычно в Кремле. И я лично хо-
тел вас поздравить», — пояснил 
он. Президент заверил, что все 
конструктивные начинания и 
инициативы послов получат 
поддержку и содействие.

«Нынешний год для всех нас 
оказался весьма трудным и не-
предсказуемым. Мир столкнул-
ся с эпидемией коронавируса... 
Это потребовало принятия экс-
траординарных мер и в России, 
и во всех ваших государствах», 
— констатировал Путин. Перед 
лицом такого беспрецедентно-
го вызова у международного 
сообщества нет альтернативы, 
кроме объединения усилий, 
убежден он. «Ведь во главе угла 
стоит  базовая ценность  — 
жизнь и здоровье наших гра-
ждан», — заметил Путин.

Президент напомнил, что в 
России уже применяется пер-
вая в мире вакцина от корона-
вируса «Спутник V», зареги-
стрирована вторая — «ЭпиВак-
Корона», на подходе третья. 
«Теперь главное — наладить 
массовое производство у нас в 
России и приступить к массо-
вой вакцинации», — заявил он и 
заметил, что с рядом зарубеж-
ных партнеров уже прорабаты-
ваются вопросы организации 
производства вакцин на ме-
стах.

Пандемия обострила про-
блемы в мировой экономике, 
торговле, социальной сфере, в 
области экологии, но никуда 
не ушли и старые угрозы — 
международный терроризм, 
наркоторговля, оргпреступ-
ность. «Под сильнейшим дав-
лением находится вся система 

международной безопасности, 
стратегической стабильности 
и контроля над вооружения-
ми», — констатировал Путин, 
подчеркнув, что искать адек-
ватные решения этих проблем 
можно лишь при равноправ-
ном участии всех членов миро-
вого сообщества на базе обще-
признанных норм междуна-
родного права, при координи-
рующей, центральной роли 
ООН.

Сейчас особенно востребо-
ван дух союзничества, настрой 
на честное взаимодействие 
партнеров, как 75 лет назад, 
когда были заложены основы 
послевоенного миропорядка. 
Путин уверен, что несмотря на 
все трудности, нужно устра-
нять разногласия, продвигать 
объединяющую международ-
ную повестку. Ранее Москва 
предложила провести саммит 
«пятерки» Совбеза ООН — 
стран, несущих особую ответ-
ственность за обеспечение без-
опасности и стабильности в 
мире. «Надеемся, что саммит 
состоится, причем в очном 
формате, как только позволит 
эпидемиологическая обста-
новка», — сказал президент.

Россия предпринимает не-
малые усилия в качестве по-

средника в урегулировании 
одного из застарелых кон-
фликтов, заметил Путин. Речь 
о Нагорном Карабахе. «При 
этом мы следовали ключевым 
договоренностям, достигну-
тым в Минской группе ОБСЕ», 
— сказал он. Главное — удалось 
остановить кровопролитие, 
зафиксировать в трехсторон-
нем заявлении установление 
перемирия. Российские ми-
ротворцы ведут контроль за 
соблюдением режима прекра-
щения огня, обеспечивают 
безопасность мирных гра-
ждан, сопровождают возвра-
щающихся беженцев и гума-
нитарные грузы. «Обстановка 
в целом стабилизируется», — 
оценил Путин. Начинает рабо-
ту российский Центр гумани-
тарного реагирования, кото-
рый займется помощью жите-
лям пострадавших районов, 
восстановлением инфраструк-
туры, формированием усло-
вий для мирной жизни. «Рас-
считываем на весомое участие 
в этих усилиях профильных 
международных организа-
ций», — сказал президент. Все 
это создает предпосылки для 
долгосрочного и полнофор-
матного урегулирования за-
старелого конфликта.  

В Александровский зал Кремля пришли дипломаты из двадцати иностранных государств. Владимир Путин в своей речи дал оценку основным тенденциям в международных делах. 

А К Ц Е Н Т

По госпрограммам на поддержку села 
предусмотрено более 186 млрд рублей

А К Ц Е Н Т

Под сильнейшим давлением находится 
вся система международной безопасно-
сти, стратегической стабильности 
и контроля над вооружениями

НЕ ВЗИРАЯ 
НА ФИЗЛИЦА

Налоговое уведомле-
ние может быть не по-
лучено, если у пла-

тельщика есть льготы или вы-
четы, полностью освобождаю-
щие от уплаты налога; если об-
щая сумма начисленных иму-
щественных налогов состави-
ла меньше 100 рублей; если 
оно пришло в личном кабине-
те, но пользователь не направ-
лял налоговикам запрос на по-
лучение уведомления именно 
на бумажном носителе. На 
портал Госуслуг налоговые 
уведомления не приходят во-
обще.

Если уведомление не при-
шло до 1 ноября, нужно или 
обратиться непосредственно в 
свою налоговую инспекцию, 
или известить об этом налого-
виков через личный кабинет. 
Те же самые пути коммуника-
ции — если, по мнению пла-
тельщика, в уведомлении со-
держится неактуальная или 
некорректная информация об 
объекте имущества или его 
владельце (в том числе о пери-
оде владения облагаемым объ-
ектом, налоговой базе, адре-
се). 

В этом случае инспекции 
понадобится время на провер-
ку оснований для возможного 
перерасчета. При наличии 
оснований для перерасчета на-
логов и формирования нового 
уведомления налоговая ин-
спекция не позднее 30 дней (в 
исключительных случаях ука-
занный срок может быть про-
длен не более чем еще на 30 
дней) обнулит ранее начислен-
ную сумму налога и пеней. По-
сле будет сформировано новое 
налоговое уведомление с ука-
занием другого срока уплаты 
налога, оно будет или отправ-
лено плательщику, или разме-
щено в личном кабинете на 
сайте ФНС. 

С прошлого года к налого-
вым уведомлениям больше не 
прилагаются заполненные 
квитанции. Есть только рекви-
зиты для оплаты и УИН — уни-
кальный идентификационный 
номер. По УИН платить налоги 
можно на портале госуслуг — 
через сервис «Оплата по кви-
танции». 

Также налоги можно пла-
тить через личный кабинет на 
сайте ФНС или в мобильном 
приложении (банковской кар-
той или через системы мо-
бильных платежей), через сер-
вис «Заплати налоги» на сайте 
ФНС, а также в своем интер-
нет-банке или непосредствен-
но в банковском отделении по 
реквизитам, указанным в уве-
домлении. 

Заплатить налоги можно не 
только за себя, но и за третьих 
лиц.  

1

Ущерб от таяния 
вечной мерзлоты 
может составить 
до 9 трлн рублей 
к 2050 году

Госсовет  может 
указать на необхо-
димость внесения 
изменений в зако-
нодательство

— Читайте также: Какой режим 
выбрать после отмены 
единого налога 
rg.ru/art/1994605
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Итоги работы 
над поправками 
в Трудовой кодекс

В среду Государственная 
Дума рассмотрит во втором 
чтении законопроект о регули-
ровании дистанционной рабо-
ты.

Напомню, что летом при Ко-
митете Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам вете-
ранов была создана рабочая 
группа по подготовке поправок 
в данный документ. В нее вошли 
депутаты, сенаторы, предста-
вители правительства, профсо-
юзов и объединений работода-
телей, эксперты. В адрес рабо-
чей группы поступило 176 по-
правок. 16 из них, согласован-
ные со сторонами социального 
партнерства, будут предложе-
ны к принятию.

Во-первых, мы договори-
лись зафиксировать важную 
норму о том, что, если сотруд-
ник временно переводится на 
дистанционку и продолжает 
выполнять прежнюю работу, 
заработная плата ему не может 
быть снижена.

Во-вторых, мы подготовили 
поправку, согласно которой, 
если локальным нормативным 
актом не установлено время ра-
боты дистанционного работни-
ка, он сам определяет, когда и 
сколько ему нужно трудиться 
для выполнения в срок постав-
ленных задач. Отмечу также, 
что время взаимодействия ди-
станционного работника с ра-
ботодателем, в том числе в 
поздние часы или в выходные, 
будет включаться в рабочее 
время. Если общее время рабо-
ты превысит 40 часов в неделю, 
то оно будет оплачиваться 
сверхурочно: первые два часа — 
по полуторному тарифу, после-
дующие — по двойному.

В-третьих, дистанционным 
сотрудникам будет предостав-
ляться отпуск не менее 28 дней 
ежегодно, как и всем осталь-
ным работникам.

В-четвертых, если работода-
тель вызовет к себе дистанци-
онного работника из другого 
региона, то поездка этого ра-
ботника будет оплачиваться 
как командировка.

В-пятых, мы законодательно 
закрепим, что работодатель 
должен обеспечить дистанци-
онного работника оборудова-
нием и провести соответствую-
щий инструктаж. Но также со-
трудник по согласованию с ра-
ботодателем вправе использо-
вать свою технику. В этом слу-
чае работник и работодатель 
должны договориться о ком-
пенсациях за ее использование.

В-шестых, мы пропишем, в 
каких исключительных обстоя-
тельствах возможен времен-
ный перевод сотрудников на 
дистанционную работу без по-
лучения их письменного согла-
сия. Речь идет о пожаре, навод-
нении, землетрясении, эпиде-
мии и прочих катастрофах. 
Если у работника и работодате-
ля не будет возможности орга-
низовать дистанционный труд 
в этих условиях, то возникнет 
ситуация простоя не по вине 
сторон. Данный простой будет 
оплачиваться на уровне 2/3 та-
рифной ставки или выше, если 
это предусмотрено коллектив-
ным договором или соглашени-
ем.

В-седьмых, мы договори-
лись о том, что электронная 
цифровая подпись не будет обя-
зательным требованием удо-
стоверения кадровых докумен-
тов, обмен которыми осуществ-
ляется в электронном виде. Она 
потребуется только при заклю-
чении трудового договора с ди-
станционным работником, при 
его расторжении и при подпи-
сании соглашения о материаль-
ной ответственности сотрудни-
ка. Во всех остальных случаях 
документы будут удостове-
ряться в порядке, о котором до-
говорятся стороны.

Добавлю, что мы будем реко-
мендовать Российской трехсто-
ронней комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых от-
ношений вести мониторинг ре-
ализации закона о дистанцион-
ной работе и разъяснять тем, 
кого они представляют, то есть 
профсоюзам и работодателям, 
что делать в условиях массово-
го перехода сотрудников во вре-
менный или постоянный ди-
станционный режим работы. 
Помимо этого, нам потребуется 
внести изменения в законода-
тельство после завершения иду-
щего сейчас эксперимента по 
переходу на электронный доку-
ментооборот. Все это мы поста-
раемся отразить в постановле-
нии Госдумы к третьему чтению 
законопроекта о регулирова-
нии дистанционной работы.  

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033 

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

COVID занесут 
в контакты

Приложение станет эф-
фективным, когда его 
скачают и будут актив-

но использовать сотни тысяч, а 
лучше миллионы пользовате-
лей, считает Сергей Плугота-
ренко, директор Российской ас-
социации электронных комму-
никаций (РАЭК). Пока у прило-
жения чуть больше тысячи ска-
чиваний.

Такие приложения уже запу-
скались в других странах — на-
пример, в Австрии, Бельгии, 
Бразилии, Канаде и Хорватии. В 
Германии, например, такую 
программу призывали скачи-
вать на уровне руководства 
страны, рассказывает Сергей 
Гребенников, директор Регио-
нального общественного цен-
тра интернет-технологий (РО-
ЦИТ). Приложением воспользо-
вались 30—40 млн человек, то 
есть почти половина населения 
страны. При таком количестве 
скачиваний приложение пока-
зывает эффективность.

В России оно должно быть 
актуальным прежде всего для 
крупных и густонаселенных го-
родов, как Москва и Санкт-Пе-

тербург. «Установка приложе-
ния, как и информирование о 
факте заболевания — дело до-
бровольное, — подчеркивает 
Шадаев. — Но чем больше поль-
зователей его установит, тем 
шире будет охват». Чтобы это 
произошло, необходима серьез-
ная популяризация и разъясне-
ния, что приложение абсолют-
но анонимно, безопасно и по-
лезно, говорит Плуготаренко. 
«Необходимо показывать, как 
использование приложения по-
может защитить самого челове-
ка и его близких. Это поможет 
разгрузить медицинскую систе-
му, где данные о контактах пока 
собираются вручную», — отме-
чает он.

Правильные разъяснения 
помогут и сдержать тревожные 
настроения, которые сейчас 
есть у людей, соглашается Гре-
бенников. А также позволят 
рассчитывать на то, что гражда-
не будут добровольно сообщать 
в приложении о своем диагно-
зе.  

1

НАГРАДЫ Михаил Мишустин вручил премии правительства 
в области науки и техники

Премьер, цветы, премия 
Владимир Кузьмин

У
же в середине деся-
тилетия российское 
научное сообщест-
во станет одним из 
самых молодых в 
мире, рассчитывает 
премьер-министр 
Михаил Мишустин. 
Как заверил глава 

кабмина, государство во все — 
даже непростые, как сейчас — 
времена поддержит труды тех, 
от кого зависит будущее стра-
ны.

Михаил Мишустин вручил 
премии правительства за 2020 
год в области науки и техники. 
Наградами отмечены 14 науч-
ных разработок в самых раз-
ных направлениях. Это ядер-
ные реакторные установки для 
атомных подводных лодок чет-
вертого поколения «Ясень» и 
космические системы ком-
плексного мониторинга чрез-
вычайных ситуаций. Премий 
удостоены разработчики наци-
ональной спутниковой груп-
пировки, которая позволяет 
предоставлять цифровые теле-
коммуникационные услуги на 
территории всей страны. «Бла-
годаря вашим разработкам в 
сфере микрохирургии теперь 
можно вылечить ребенка еще 
до рождения и сохранить его 
здоровье, победить тяжелые и 
хронические заболевания», — 
обратил внимание председа-
тель правительства на еще 
одну научную мысль. Исследо-
вания в области сельского хо-
зяйства обеспечивают импор-
тозамещение и продовольст-
венную безопасность России. 
«Такие разработки востребо-
ваны сейчас не только в Рос-
сии, но и во всем мире. Воз-
можности практического ис-
пользования самые широкие, 
но особенно важно, что они 
применяются уже сегодня», — 
подчеркнул Мишустин.

Все работы, оценил их пре-
мьер, выполнены на высоком 
профессиональном уровне. 
Труднее всего в этом году было 
выбрать лучших среди множе-
ства достойных. «Исследова-
ния наглядно показывают, ка-
ким огромным потенциалом 
обладает наша российская нау-
ка. Ее развитие и поддержка — 
первоочередная задача госу-
дарства», — заявил Мишустин. 
Именно на это направлен наци-
ональный проект «Наука», 
главная цель которого — до-
биться, чтобы в ближайшие 
годы Россия уверенно вошла в 
пятерку мировых лидеров, осу-
ществляющих исследования и 

разработки в приоритетных 
сферах научно-технологиче-
ского развития. «Все эти успе-
хи зависят не только от совре-
менного оборудования, цен-
тров, лабораторий и исследо-
вательской инфраструктуры, а 
в первую очередь от тех, кто ве-
дет эти уникальные исследова-
ния. От вас, ваших знаний, опы-
та, компетенций, преданности 
своему делу», — обратился пре-
мьер к лауреатам премии.

Сейчас, в непростой пери-
од,  когда  максимум сил и 
средств государство направля-
ет на борьбу с коронавирусной 
инфекцией, премьер-министр 
пообещал дальнейшую поддер-
жку научно-технологической 

сфере. «Мы создаем условия, 
чтобы свой опыт, знания та-
лантливые исследователи мо-
гли в полной мере применить 
именно в Российской Федера-
ции», — сказал он. Действует 
система грантов для коллекти-
вов и исследователей, работа 
которых направлена на про-
рывное развитие отечествен-
ной науки и техники,  осу-
ществляется программа под-
держки инноваций в рамках 
всех национальных и феде-
ральных проектов, на регио-
нальном уровне и в сотрудни-
честве с бизнесом. В разных ре-
гионах страны формируются 
новые крупные научно-обра-
зовательные и исследователь-

ские центры мирового уровня, 
в первую очередь там, где они 
особенно востребованы и мо-
гут дать импульс развитию це-
лых территорий.

Пятью специальными пре-
миями отмечены молодые уче-
ные, успевшие в свои годы до-
биться выдающихся научных 
результатов. Правительство 
наградило в том числе за про-
изводство и прикладное иссле-
дование высокотемператур-
ных сверхпроводников, инно-
вационные решения для боль-
шей эффективности использо-
вания нефтепроводов, методы 
повышения конкурентоспо-
собности текстильной и легкой 
промышленности. «И это лишь 
некоторые труды молодых лау-
реатов, — отметил премьер. — 
Главное, что их объединяет, — 
все это работы нового поколе-
ния, которые учитывают ре-
альность, философию и стан-
дарты цифрового мира, отвеча-
ют интересам развития ключе-
вых отраслей экономики, со-
здают основу для решения са-

мых сложных проблем, а зна-
чит, способствуют развитию 
страны и,  главное,  делают 
жизнь наших людей лучше».

В науке, подчеркнул Миха-
ил Мишустин, особенно важен 
фактор преемственности, со-
здания и сохранения научных 
школ, когда традиции, зало-
женные старшим поколением, 
продолжает талантливая целе-
устремленная молодежь. Таких 
людей в отечественных науч-
ных коллективах становится 
все больше. «Мы ожидаем, что 
в середине этого десятилетия 
наше научное сообщество ста-
нет одним из самых молодых в 
мире», — заявил глава кабинета 
министров. «С высокообразо-
ванными, яркими людьми свя-
зано дальнейшее развитие на-
шей страны. Именно они созда-
ют ее потенциал и определяют 
перспективы — и делают это 
уже сегодня», — заключил Ми-
шустин.  

Михаил Мишустин подчеркнул, что в 
науке особенно важен фактор преем-
ственности и сохранения традиций.

А К Ц Е Н Т

Исследования наглядно показывают, 
каким огромным потенциалом 
обладает наша российская наука

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев: 
Разведки Украины 
и США ведут активную 
работу в Крыму

Опасный сайт

Иван Егоров

На фоне обострения международной обстановки суще-
ственно возросла интенсивность действий иностран-
ных технических разведок против России.

Об этом секретарь Совета безопасности России Ни-
колай Патрушев заявил во время онлайн-совещания 
по вопросам нацбезопасности в Крыму.

«Анализ угроз безопасности объектов критической 
информационной инфраструктуры России показыва-
ет, что спецслужбы иностранных государств, в первую 
очередь США и Украины, ведут постоянную работу, на-
правленную на определение наличия уязвимостей ин-
формационной инфраструктуры на территории Крым-
ского полуострова», — заявил Патрушев. По его сло-
вам, цель этой работы — получить несанкционирован-
ный доступ к охраняемым ресурсам и оказать на них 
негативное воздействие.

Наряду с этим, 
по данным секрета-
ря Совбеза, отмеча-
ется ежегодный 
рост активности ха-
керского сообщест-
ва, которое пытает-
ся взломать инфор-
мационные ресур-
сы органов госвлас-
ти и организаций. 
Их основная цель — 
блокировка госсай-
тов либо получение 
возможности досту-
па к охраняемым банкам данных и скрытому управле-
нию информационными системами.

Одновременно актуальным остается вопрос ис-
пользования уязвимостей в разведывательных целях 
применяемого в государственных органах и организа-
циях программного обеспечения. Как подчеркнул се-
кретарь СБ РФ, более 30 процентов выявленных уязви-
мостей может быть использовано дистанционно для 
проведения компьютерных атак на информационную 
инфраструктуру.

Так, в этом году в России количество компьютер-
ных атак на российские информационные ресурсы 
увеличилось в 1,6 раза. При этом результаты работы 
государственной системы обнаружения, предупрежде-
ния и ликвидации последствий компьютерных атак по-
казывают, что на территории Крыма основные 
компьютерные инциденты связаны с внедрением вре-
доносного программного обеспечения.

Это, по словам Николая Патрушева, становится 
возможным вследствие невыполнения в полной мере 
субъектами критической информационной инфра-
структуры требований по защите информации. А так-
же из-за использования органами власти и местного 
самоуправления зарубежных систем видеоконферен-
ции. Также важно, по мнению секретаря СБ РФ, проти-
водействовать и не допускать распространения в ин-
тернете ложной и деструктивной информации. По его 
данным, только в этом году в Крыму было заблокиро-
вано более 1600 экстремистских сайтов.  

ПАРТИИ 
Дмитрий Медведев 
предложил обновить 
законодательство 
о занятости

Время работы

Айсель Герейханова

Новый закон о самозанятых, материальная компенса-
ция за ненормированный рабочий день и совершенст-
вование оплаты труда — с такими инициативами вы-
ступил председатель «Единой России», зампред Совбе-
за Дмитрий Медведев. 

Во вторник он принял участие в обсуждении попра-
вок в социально-трудовое законодательство. Медведев 
заявил, что работа над законопроектом об удаленной 
занятости завершается. Партия собрала предложения 
работодателей и профсоюзов в регионах и подготовила 
на их основе поправки ко второму чтению документа, 
которое пройдет сегодня. «Призываю наших коллег-де-
путатов поддержать документ, чтобы он смог зарабо-
тать с 1 января 2021 года», — сказал председатель ЕР. 

Он отметил, что 
трудовое законода-
тельство в России 
не было рассчитано 
на массовый пере-
вод сотрудников на 
удаленную работу 
из-за пандемии. В 
свою очередь глава 
минтруда Антон Ко-
тяков сообщил, что 
сегодня в России дистанционно трудятся почти 3,7 
миллиона человек. По его словам, такая форма работы 
будет распространена и после пандемии. 

Медведев также предложил разработать законопро-
ект о самозанятых. «С перечислением прав, возможно-
стей, гарантий, которые существуют для этой катего-
рии. В нем нужно четко разграничить самозанятых и 
наемных работников, в том числе дистанционных, что-
бы не было злоупотреблений», — сказал лидер ЕР. По 
его словам, введение специального налогового режима 
было своевременным и правильным решением, но сей-
час есть примеры, когда недобросовестные работода-
тели переводят работников в статус самозанятых, что-
бы не платить подоходный налог и во внебюджетные 
фонды. В итоге люди лишаются социальных гарантий. 

До конца осенней сессии ЕР планирует внести по-
правки в закон о занятости. «В серьезном обновлении 
нуждается законодательство о занятости, принятое по-
чти 30 лет назад и никак не поменявшееся в своей ос-
нове», — сказал Медведев. Он выступил за сокращение 
документооборота и бюрократических процедур для 
граждан, которые хотят встать на учет в службе заня-
тости. Отдельный вопрос — понятие ненормированно-
го рабочего дня. Трудовой кодекс еще с советских вре-
мен не предусматривает денежную компенсацию в та-
ких случаях. «Возможны разные пути решения этой 
проблемы — стоит посмотреть и на возможность допол-
нительного отпуска, и введения материальной компен-
сации», — отметил Медведев. По его словам, сейчас 
предусмотрена компенсация в виде дополнительного 
трехдневного отпуска, но далеко не всем это нужно.  

Сегодня в России 
дистанционно 
трудятся почти 
3,7 млн человек

Количество 
компьютерных 
атак на россий-
ские информаци-
онные ресурсы 
выросло в 1,6 раза
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Нужно показывать, как использова-
ние приложения поможет защитить 
человека и его близких.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин обсудил массовое 
производство вакцины от коронавируса

Прививка будет 
добровольной
Владимир Кузьмин

В
озможность привиться от 
коронавируса должна 
быть у каждого человека 

в каждом регионе и по прием-
лемой цене, заявил премьер-
министр Михаил Мишустин на 
встрече с производителями 
вакцин. Сама вакцинация бу-
дет исключительно доброволь-
ной.

Глава правительства собрал 
вчера на совещание чиновни-
ков, разработчиков и произво-
дителей, ответственных за оте-
чественные вакцины против 
COVID-19. В России зареги-
стрированы два препарата — 
Центра имени Гамалеи и науч-
ного центра «Вектор». Теперь 
стоит вопрос об их выпуске в 
достаточном для массовой 
вакцинации населения объе-
ме.

— Возможность привиться 
от коронавируса должна быть в 
каждом регионе нашей страны 
и у каждого человека. Разуме-
ется, прививку люди смогут 
сделать по желанию. Никто ни-
кого заставлять не будет, — за-
верил Михаил Мишустин.

Эпидемиологическая ситу-
ация в стране остается непро-
стой. Чем быстрее к людям по-

ступят качественные и эффек-
тивные вакцины, тем она бы-
стрее будет улучшаться, отме-
тил глава правительства. Инте-
рес к российским разработкам 
проявляют в других странах. 
«Приоритетной задачей на 
первом этапе, конечно, остает-
ся обеспечение наших гра-
ждан, россиян современными 
вакцинами», — расставил пре-
мьер-министр акценты.

Для начала массовой вакци-
нации в самые короткие сроки 
необходима четкая координа-
ция действий на всех уровнях — 
от разработчиков и ученых до 
производителей и поставщи-
ков. По поручению председате-
ля правительства на базе Цен-
тра имени Гамалеи создана 
специальная рабочая группа, 
которая отвечает за масштаби-
рование производства, выра-

батывает необходимые для 
этого решения. «Это непростая 
задача. Важно, чтобы отечест-
венные производители были 
обеспечены всеми материала-
ми, сырьем, реагентами», — 
сказал Михаил Мишустин.

— При этом, коллеги, хочу 
подчеркнуть: цена препарата 
должна оставаться на приемле-
мом для массовой вакцинации 
уровне. Президент неодно-
кратно обращал на это внима-
ние, — напомнил премьер.

Также требуется убедиться, 
что регионы, их медицинские 
организации готовы к приему 
и хранению вакцины. Каждый 
должен иметь соответствую-
щее оборудование: термокон-
тейнеры, хладоэлементы для 
ее перевозки по всей цепочке — 
от производства до медицин-
ских учреждений.  

А К Ц Е Н Т

Возможность привиться 
должна быть в каждом регионе страны. 
Прививку люди смогут сделать 
по желанию, заставлять никого не будут
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Между тем

Михаил Мишустин распорядился в начале декабря 

включить вакцины от коронавируса в перечень жиз-

ненно необходимых и важнейших лекарственных 

препаратов (ЖНВЛП). С 1 января перечень будет 

расширен до 788 наименований. Туда в том числе 

войдут талиглюцераза альфа, окрелизумаб, симокто-

ког альфа и эмицизумаб, необходимые пациентам с 

рассеянным склерозом, гемофилией и болезнью 

Гоше. Цены на лекарства из перечня ЖНВЛП регули-

руются государством, что не позволяет искусствен-

но завышать на них цены. Кроме того, такие препа-

раты выдаются бесплатно льготникам.
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АПК 

Аграриям 
возместят 
потери от ЧС 

ПОЛЯ 
С ПОКРЫТИЕМ
Татьяна Карабут

Группа депутатов Госдумы во 
главе с вице-спикером Алексе-
ем Гордеевым внесла законо-
проект, предусматривающий 
введение новой системы агро-
страхования с господдержкой. 
В дополнение к существующей 
предлагается добавить  защиту 
от чрезвычайных ситуаций 
(ЧС). Возмещать предлагается 
прямые затраты аграриев. 

Основное отличие новой си-
стемы будет состоять в подходе 
к оценке ущерба и порядку стра-
хового возмещения хозяйству, 
пояснил поясняет президент 
Национального союза агростра-
ховщиков (НСА) Корней Би-
ждов. При страховании от риска 
ЧС планируется возмещение не 
стоимости планируемого и 
утраченного хозяйством буду-
щего урожая, а только прямых 
затрат агрария на обработку по-
страдавших от ЧС посевов или 
посадок — вспашку, сев, внесе-
ние удобрений. Соответствен-
но, ожидается, что методика 
оценки ущерба серьезно упро-
стится и сократятся сроки вы-
платы страхового возмещения, 
которые не будут привязаны к 
срокам уборки урожая. 

Сейчас дождаться возмеще-
ния потерь от засухи или града 
можно только после длительной 
процедуры оценки рисков. Сама 
процедура непрозрачна, да и 
стоимость страховки даже с уче-
том господдержки (50% от стои-
мости полиса) оказывается не 
всем по карману.

Законопроект предусматри-
вает увеличение субсидирова-
ния государством расходов ма-
лого и среднего бизнеса до 80% 
от страховой премии по рискам 
ЧС. Для остальных аграриев 
размер субсидии в первый год 
тоже будет равен 80% от пре-
мии, потом каждый год размер 
господдержки будет снижаться 
до 50% от страховой премии.

Введение страхования риска 
ЧС должно стать одним из ин-
струментов вовлечения малых и 
средних хозяйств в систему аг-
рострахования, считает Корней 
Биждов. По оценке НСА, сейчас 
около 75% от общего количест-
ва хозяйств, имеющих договора 
агрострахования, — крупные хо-
зяйства. 

Также законопроект предус-
матривает возможность допол-
нительных программ страхова-
ния с учетом особенностей про-
изводства для отдельных отра-
слей. Например, для садоводов 
будет интересно страховать ка-
чество плодов.

Однако, по словам Биждова, 
для страховой компании долж-
на быть гарантирована возмож-
ность как подтвердить факт на-
ступления ЧС, так и оценить ре-
альный ущерб. Для этого нужно  
в законе предусмотреть объек-
тивный и прозрачный механизм 
оценки ущерба при ЧС, считает 
эксперт.

«Практика бюджетного воз-
мещения в прошлые годы проде-
монстрировала, что, когда реги-
ональные органы управления 
АПК предоставляли сведения в 
Минсельхоз о заявленных поте-
рях аграриев, далеко не все 
убытки имели подтверждение. 
Чтобы страховая система рабо-
тала стабильно, она должна 
быть защищена от подобных яв-
лений, требуется общая объек-
тивная методика оценки ущер-
ба», — пояснил Биждов. 

Введение двухуровневой си-
стемы агрострахования с го-
споддержкой давно обсуждает-
ся в отраслевом сообществе. 
Минсельхоз внес законопроект 
об этом в правительство в октя-
бре этого года. Участники рынка 
считают, что утверждение но-
вой системы через Госдуму по-
зволит внедрить ее быстрее.  
При этом, начиная с прошлого 
года, благодаря введению го-
споддержки российский рынок 
агрострахования и так совер-
шил прорыв. По его итогам года 
рынок субсидируемого страхо-
вания растениеводства увели-
чился в три раза, застрахован-
ные площади — в четыре раза. По 
прогнозам минсельхоза, в 2020 
году удастся застраховать не ме-
нее 6,2 млн га посевной площа-
ди, то есть почти в 1,5 раза выше 
уровня 2019 года (4,3 млн га). 
Впрочем, это составит не более 
8% площадей.  

Умножение на два
Какие соревнования в 
него войдут впервые? 
Среди новых — меро-

приятия по поддержке талан-
тов, которые проходят в рам-
ках нацпроекта «Образова-
ние», включая конкурс «Боль-
шая перемена».
А еще — конкурсы и состязания 
в рамках национальной техно-
логической инициативы (на-
пример, Всероссийский кон-
курс проектов Кружкового 
движения Rukami, Всероссий-
ский конкурс «АгроНТИ»), ме-
роприятия, связанные с разви-
тием патриотического воспи-
тания. Плюс — новые соревно-
вания, нацеленные на помощь 
школьникам в ранней профо-
риентации. 

Все конкурсы и олимпиады 
разделены на группы: высшая, 
первая, вторая и третья. Чем 
выше уровень, тем больше 
льгот и преимуществ получает 
выпускник. Бонусы варьиру-
ются: от поступления на бюд-
жет по льготе вне конкурса до 
всего лишь одного-двух баллов 
к сумме ЕГЭ за индивидуаль-
ные достижения. Но и они мо-
гут стать решающими. За ка-
кую олимпиаду или конкурс 
сколько добавить баллов? Это 
каждый вуз решает сам и пу-
бликует информацию в своих 
правилах приема. 

Обновленный перечень опу-
бликован для общественного 
обсуждения. По сути, он позво-
лит сформировать единую и 
общедоступную систему кон-
курсов для школьников, со-
бранных в одном месте по 
принципу «одного окна». Пла-
нируется, что база этих кон-
курсов будет доступна по одно-
му клику, как только документ 
пройдет все необходимые про-
цедуры. 

— Российские школьники 
активно интересуются участи-
ем в различных состязаниях, в 
том числе в самом масштабном 
— Всероссийской олимпиаде 
школьников, теперь ежегодно 
собирающей свыше 6  млн 
участников, — рассказали в 
минпросвещения.  

Что «новенького» в списке? В него впервые вошли многие мероприятия из нацпроекта «Образование», включая 
конкурс «Большая перемена». А еще — конкурсы и олимпиады Национальной технологической инициативы.

Между тем

Минпросвещения опубликовало 

для обсуждения проект приказа, 

который дополняет действующий 

порядок применения электрон-

ного обучения и дистанционных 

образовательных технологий.

Как рассказали «РГ» в ведомстве, 

новый документ закрепляет и 

конкретизирует обязанности 

школ в условиях временного пе-

рехода на дистант. Все для того, 

чтобы подобные меры не сказы-

вались на качестве и доступности 

образования. Новый документ 

устанавливает, что образователь-

ные организации принимают ре-

шение о применении дистанта 

строго с учетом эпидемиологиче-

ской обстановки в регионе, где 

они находятся. 

— При этом такое решение не 

должно негативно сказываться на 

качестве и полноте образователь-

ных услуг, — подчеркнули в пресс-

службе минпросвещения. — Шко-

ла также обязана обеспечить со-

ответствующую информационно-

коммуникационную среду, кото-

рая позволит осуществлять пол-

ноценный образовательный про-

цесс. Эти изменения не предпи-

сывают прерогативы обучения с 

элементами дистанта над очным. 

Также министерство опубликова-

ло второй документ «про ди-

стант», который касается органи-

заций, реализующих дополни-

тельные общеобразовательные 

программы. Он предусматривает 

те же изменения. 

Плюс — устанавливает, что изме-

нение формы, стоимости, срока 

обучения, связанные с примене-

нием дистанционных образова-

тельных технологий, должны про-

исходить только по согласованию 

с родителями или детьми, а также 

отражаться в договоре об обуче-

нии.

Напомним, сейчас, по официаль-

ным данным, более 275 тысяч 

учеников переведены на дистан-

ционное обучение, закрыта на ка-

рантин по COVID-19 31 школа. 

При этом во многих школах ди-

станционное обучение применя-

ется лишь для некоторых клас-

сов, вводятся смешанные формы. 

Например, классы разбиваются 

на параллели: один класс ходит в 

четные дни, другой — в нечетные, 

или отдельные темы изучаются 

дистанционно.

Как рассказал первый заммини-

стра просвещения Дмитрий Глуш-

ко, сейчас ведомство обсуждает 

с регионами форматы работы 

второго полугодия 2020/2021 

учебного года с учетом того, что 

субъекты уже вводили дополни-

тельные каникулы. 

Новая система 
агрострахования 
позволит вовлечь 
в этот процесс 
малые и средние 
хозяйства

ТЕНДЕНЦИЯ Платежи по ипотеке приблизились 
к арендной плате за квартиру

Кто в съеме хозяин
Марина Трубилина

П
латежи по ипотеке из-за 
снижения ставок при-
близились к арендной 

плате за съемную квартиру. Это 
подталкивает арендаторов к 
мысли обзавестись собствен-
ным жильем. Однако их массо-
вого ухода в покупатели жилья 
пока не наблюдается, отмечают 
эксперты. 

Стандартная «однушка» в 
новом жилом комплексе ком-
форт-класса в Москве сейчас 
стоит около 7,5 млн рублей, го-
ворит главный эксперт анали-
тического центра ЦИАН Алек-
сей Попов. Если взять кредит по 
программе ипотеки с господ-
держкой под 6,5%, то при взно-
се в 20% и 30-летнем сроке пога-
шения ежемесячный платеж со-
ставит около 35 тысяч рублей. 
Это дешевле, чем арендовать 
типовую «однушку» по средней 
цене в 39 тысяч рублей. Однако 
при таких расчетах обычно не 
учитывается нюансов: необхо-
димо где-то жить до сдачи дома в 
эксплуатацию, нужно вложить-
ся в ремонт, мебель и бытовую 
технику. При покупке жилья на 
вторичном рынке на аренду и 
ремонт тратиться не придется, 
но ставки и платеж будут выше. 
При стоимости квартиры около 

8 млн рублей и ставке в 8% годо-
вых придется ежемесячно вно-
сить около 45 тысяч рублей. 
Кстати, средний срок погаше-
ния ипотеки — около 8—9 лет, от-
мечает Попов. При таком гра-
фике платеж за новостройку со-
ставит около 70 тысяч рублей, 
за «вторичную» квартиру — 95 
тысяч. 

«В других регионах цены 
другие, но соотношения между 
экономической целесообразно-
стью покупки или аренды кар-
динально не отличаются», — со-
общает Попов. Разница состав-
ляет несколько тысяч рублей в 
ту или другую сторону. Так, в 
Санкт-Петербурге, по данным 
портала «Мир квартир», сред-
няя цена квадратного метра в 
новостройке в октябре состав-
ляла около 141 тысячи рублей. 
За 40-метровую квартиру при 
этом придется платить около 29 
тысяч, аренда же стоит в сред-
нем 22 тысячи рублей. Во Вла-
дивостоке расчетные платежи 
по ипотеке превышают аренду 

примерно на 5 тысяч рублей, в 
Екатеринбурге ипотека на ты-
сячу дешевле аренды. В Кирове 
арендовать жилье можно в сред-
нем за 7362 рубля в месяц, по-
купка обойдется в 9468 рублей 
ежемесячно. 

Есть психологический мо-
мент: раз ставки по ипотеке 
снизились с 14% до 6,5% — зна-
чит, надо покупать, говорит ру-
ководитель  департамента 
агентства «Азбука Жилья» 
Ярослав Дарусенков, но резкого 
перехода арендаторов в покупа-
тели пока не наблюдается. Не 
все готовы взять обязательства 
на много лет вперед, особенно 
сейчас.

Разрыв между арендой и ипо-
текой будет увеличиваться, 
считает основатель сервиса 
Realiste Алексей Гальцев. Цены 
на новостройки поднялись, 
арендные ставки будут сни-
жаться из-за уменьшения дохо-
дов населения. Это может разо-
чаровать покупателей-инвесто-
ров (около 20% воспользовав-
шихся льготной ипотекой). 
«Раньше инвестор покупал 
квартиру за 9 млн руб и сдавал 
ее по 45 тысяч, что давало 6% в 
год. Теперь эта же квартира сто-
ит 10 млн рублей, а аренда упа-
ла — сдать можно за 40—45 ты-
сяч,  доходность на уровне 
4,8%», — считает Гальцев. 

В Москве в октябре зареги-
стрировано наибольшее за все 
годы количество ипотек - более 
12 тысяч договоров, сообщает 
региональное управление 
Росреестра. Это на 15% больше 
рекордного декабря прошлого 
года.  

СТАТИСТИКА Когда станут 
известны первые результаты 
переписи населения 
в новом формате

Цифровые сданные

Алексей Дуэль

Отложенная из-за пандемии на 
2021 год «Всероссийская пере-
пись населения-2020» уже на-
чалась: первые 13,4 тысячи че-
ловек переписаны в Тыве и Том-
ской области. Основной этап за-
планирован на апрель 2021 
года, а завершение — на 30 июня. 
Об этом сообщил заместитель 
руководителя Росстата Павел 
Смелов.

Благодаря использованию 
цифровых технологий и осна-
щению переписчиков планше-
тами для сбора ответов вместо 
бумажных листов скорость об-
работки собранных данных зна-
чительно возрастет. Самые пер-
вые итоги — данные по числен-
ности населения — станут из-
вестны уже через несколько 
дней после завершения работы 
переписчиков в труднодоступ-
ных и удаленных районах — в са-
мом начале июля. К 1 октября 
Росстат планирует опублико-
вать более подробные данные.

«Перепись населения-2020» 
— уникальная, такой никогда не 
было и не будет, — сказал глава 
Росстата Павел Малков. — Это 
последняя традиционная и од-
новременно первая цифровая 
перепись». 

В Росстате надеются, что 
большая часть из 100 млн поль-
зователей портала госуслуг са-
мостоятельно заполнят анкету 
на себя и свою семью. Это надо 
сделать с 1 по 25 апреля 2021 
года. «Домой к тем, кто принял 
участие в электронной перепи-
си, наши сотрудники все равно 
придут, — предупредил Павел 
Смелов. — Но только для того, 
чтобы подтвердить факт запол-
нения листа и уточнить, внесе-
ны ли данные обо всех прожива-
ющих».

В Росстате заверили, что пе-
реписчики никого не спросят о 
величине дохода — только о его 
источнике: работа по найму, 
пенсия и т.п. Не потребуется и 

предъявлять никаких докумен-
тов. Все данные будут надежно 
обезличены. «Предусмотрена 
система контроля двойной по-
дачи информации», — сказал 
Смелов.

Большинству россиян пред-
стоит ответить на 33 вопроса: 
23 будут касаться самого чело-
века (пол, дата рождения, состо-
яние в браке, национальность, 
образование и так далее) и 10 — 
жилищных условий (тип жили-
ща, общая площадь, число ком-
нат, водоснабжение и т.п.).

Домой к тем, кто не захочет 
сам рассказать о себе на госу-
слугах, придут переписчики 
Росстата. В большинстве своем 
это будут студенты. За свои тру-
ды они получат зарплату в 18 
тысяч рублей в месяц. Каждый 
из них будет оснащен планше-
том. Это произведенный в Рос-
сии девайс, работающий на ОС 
«Аврора». Вес устройства — 700 
граммов, к нему прилагается 
дополнительная внешняя бата-
рея и стилус, позволяющий ра-
ботать в перчатках. Планшет бу-
дет фиксировать геометки, ко-
торые смогут использовать для 
контроля работы переписчика и 
привязки собранных данных в 
точке на карте. В Росстате заве-
рили, что возможность с помо-
щью геометок пробраться к ка-
ким-либо личным данным будет 
исключена.

Росстат совместно с мин-
здравом и Роспотребнадзором 
готовят правила медицинской 
безопасности для участников 
переписи. Информацию о тех, 
кто уклонится от участия в пе-
реписи, Росстат предполагает 
взять из административных 
данных. В ходе подготовки к сле-
дующей переписи населения, 
возможно, будут предусмотре-
ны изменения в правила веде-
ния административных рее-
стров, допустил Малков. Но 
пока что они могут быть ис-
пользованы лишь как вспомога-
тельные источники.  

— Как платить налоги тем, 
кто сдает жилье в аренду — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1958687
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Бирюков Петр Павлович,
заместитель мэра Москвы 

по вопросам жилищно-коммунального 

хозяйства и благоустройства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ ПЕТРУ ПАВЛОВИЧУ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 НОЯБРЯ, С 12.00 ДО 13.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: PROCENKORG@GMAIL.COM, ИЛИ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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ФИНАНСЫ Накопительное 
страхование жизни 
обгоняет инвестиционное 

Риск для жизни

Евгения Носкова

Рынок страхования жизни сократился на 2,5% по ито-
гам первого полугодия из-за падения сборов по инве-
стиционному страхованию жизни во II квартале. Одна-
ко по итогам 9 месяцев 2020 года рынок вырос на 4,2%, 
до 300 млрд рублей, рассказал управляющий директор 
по страховым и инвестиционным рейтингам «Эксперт 
РА» Алексей Янин.

Инвестиционное страхование жизни в III квартале 
продолжило падение, в накопительном страховании 
жизни объем премий вырос в два раза.

В прошлом году инвестиционное страхование зани-
мало 65% рынка, сейчас — только 44%. «В условиях кри-
зиса клиенты настроены больше на продукты с гаранти-
рованной доходностью, пытаются избежать неопреде-
ленности и диверсифицировать риски. За 9 месяцев сбо-
ры по накопительному страхованию выросли. Этот про-
дукт обладает и гарантированным доходом, и сервисны-
ми функциями. Волатильность на рынке ценных бумаг 
ведет клиента к тому, чтобы принять решение о прио-
бретении страхового продукта с определенной гаранти-
рованной доходностью», — рассказал генеральный ди-
ректор СК «Ингос-
страх-Жизнь» Вла-
димир Черников.

Во Всероссий-
ском союзе страхов-
щиков (ВСС) ранее 
рост продуктов на-
копительного стра-
хования жизни объ-
ясняли текущей ры-
ночной конъюнкту-
рой. Как отмечал 
президент ВСС 
Игорь Юргенс, став-
ки по депозитам па-
дают, клиенты начинают ощущать потребность в ком-
плексной рисковой защите, при этом им важна возмож-
ность формировать существенные накопления. 

Однако и в накопительном страховании, по словам 
Алексея Янина, эффект низкой базы постепенно исчер-
пывается. Растет доля накопительного страхования с 
единоразовым взносом, по итогам 9 месяцев 2020 года 
на него приходилось 46% рынка. Снижается доля дол-
госрочных договоров накопительного страхования (на 
договоры сроком более 10 лет приходится 20,8%). Од-
нако с этой тенденцией согласны не все участники рын-
ка.

«У нас растет доля долгосрочных договоров, на срок 
больше 10 лет. Около 40% продаж по накопительному 
страхованию — это договора на такие сроки», — расска-
зал генеральный директор СК «Сбербанк страхование 
жизни» Игорь Кобзарь. Он также обратил внимание на 
то, что средний возраст клиентов, выбирающих накопи-
тельные продукты, снижается. О покупке таких страхо-
вок задумываются люди в возрасте 35—40 лет, одна из 
причин — желание накопить на образование детей.

По данным «Эксперт РА», сегодня 88% полисов нако-
пительного страхования жизни продаются через банки. 
Небанковское накопительное страхование за два года 
сократилось в полтора раза. Также, по мнению аналити-
ков, в сегменте страхования жизни сохраняется высо-
кая концентрация — 88% рынка приходится на топ-10 
страховщиков по объему собранных премий. Несмотря 
на это, сами страховщики отмечают, что концентрация 
снижается, а конкуренция в страховании жизни растет.

По итогам 2020 года рынок страхования жизни вы-
растет на 5—6%, его объем достигнет 430 миллиардов 
рублей, прогнозируют в «Эксперт РА». Как отмечают 
аналитики, пандемия коронавируса в существенной 
степени повышает уровень неопределенности. Тем не 
менее агентство ожидает восстановления сегмента 
страхования заемщиков до конца 2020 года (плюс 4%) 
за счет оживления потребкредитования и ипотечного 
рынка во втором полугодии. Падение в сегменте инве-
стиционного страхования замедлится до 1—2%. В нако-
пительном страховании жизни темпы прироста взносов 
будут в диапазоне 16—18%.  

ЦИФРА
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и иных конкурсов, направлен-

ных на развитие способностей 

школьников, содержится в но-

вом перечне минпросвещения
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У ипотеки есть преимущество — 
квартира становится собственностью

В кризис люди 
предпочли нако-
пительное страхо-
вание — оно гаран-
тирует хоть 
какой-то доход

ПЛАНЫ Предустановку 
российского софта 
перенесут на апрель

В режиме 
ожидания

Ирина Алпатова

Срок вступления в силу закона об обязательной пред-
установке российских приложений на смартфоны, 
планшеты, компьютеры и Smart TV перенесут на 1 
апреля 2021 года, сообщил «РГ» глава Комитета Госду-
мы по экономполитике, промышленности, инноваци-
онному развитию и предпринимательству Сергей Жи-
гарев. Поправку в внесут в ГД до конца недели.

«Депутаты подготовили законопроект о переносе 
сроков предустановки на 1 апреля 2021 года, и мы рас-
считываем, что в ближайшее время он будет принят», 
— сообщили в минцифры. По словам Жигарева, в отра-
сли ожидали, что перечень приложений и порядок их 
предустановки опубликуют в сентябре (в итоге он был 
опубликован 23 ноября). Тогда компании смогли бы 
перестроить бизнес-процессы и подготовиться к пере-
ходу на новые правила с 1 января 2021 года. 

Не согласована и позиция по штрафам для компа-
ний, которые не смогут выполнить требование о пред-
установке. «Все это вкупе требует переноса срока 
вступления закона в силу», — считает депутат. Он на-
помнил, что основная задача закона — создать условия 
для добросовестной конкуренции, а не барьеры отра-
сли. Замглавы минцифры Максим Паршин подчер-
кнул, что с ассоциациями, производителями, ретейле-
рами, разработчиками неоднократно проводились 
встречи для обсуждения требований и порядка пред-
установки.  
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ПРИГОВОР Москвичу 
присудили штраф 
в 400 тысяч рублей 
за фейки о коронавирусе

Паническая 
атака

Иван Петров 

Симоновский райсуд вынес приговор по не совсем об-
ычному делу. На скамье подсудимых оказался 54-летний 
житель столицы, снявший для YouTube и соцсети «ВКон-
такте» два видеоролика с недостоверной информацией о 
коронавирусной инфекции. «Осужденный признан ви-
новным по статье 207.1 УК РФ «Публичное распростра-
нение заведомо ложной информации об обстоятельст-
вах, представляю-
щих угрозу жизни и 
безопасности гра-
ждан», — сообщили в  
ГСУ СК  по Москве. 

Установлено, что 
обвиняемый рас-
пространил под ви-
дом достоверной ин-
формации видеоро-
лик «Вирус любит 
мацу? Гибнут луч-
шие». В нем псевдо-
блогер рассказал о 
том, что COVID-19 в 
действительности является «болезнью Фейгельсона — 
Якобсона», существование которой якобы скрывается 
властями от населения. И поражает этот вирус, по сло-
вам автора видеоролика, только лиц еврейской нацио-
нальности. Этим фантазия видеоблогера не ограничи-
лась, и он снял второй ролик, который назвал «Все боль-
ше больных идут на органы». 

Нетрудно догадаться, что в нем осужденный поведал 
о том, что под видом борьбы с коронавирусной инфек-
цией производится массовое изъятие у здоровых людей 
внутренних органов и их последующая продажа для 
трансплантации. Понятно, что такого рода слухи у неко-
торых людей могут вызвать панические настроения.

В Симоновском суде уточнили имя осужденного — это 
блогер Андрей Тюняев. Следователи установили, что ос-
новным  его мотивом стало желание увеличить числен-
ность аудитории в интернете. В настоящее время на его 
аккаунт на YouTube подписаны уже 306 тысяч человек. 

Статья 207.1 появилась в УК РФ только 1 апреля теку-
щего года. Чуть позднее Верховный суд разъяснил, что 
если гражданин пустил слух о COVID-19 до этой даты, то 
привлекать его к уголовной ответственности по новой 
статье нельзя. Если же фейки были опубликованы после 
1 апреля и привели к чьей-то гибели или нанесли вред 
здоровью, то фигуранта обвинят уже по статье 207.2, где 
предусмотрено лишение свободы на срок до 5 лет. За 
фейки, не повлекшие последствий (ст. 207.1 УК), можно 
получить штраф от 300 тысяч до 700 тысяч рублей либо 
обязательные или исправительные работы. 

Первым осужденным по статье 207.1 УК РФ стал ни-
жегородский журналист Александр Пичугин. Он запла-
тит штраф в 300 тысяч рублей за пост о том, что  на бого-
служение, посвященное Вербному воскресенью, людей 
специально заманивали, чтобы заразить коронавиру-
сом.   

Заплатят за вердикт
Причем такое долгое 
ожидание не исключе-
ние, а правило. 199 че-

ловек — это 94,3 процента от всех 
граждан, привлекавших за два 
года в Бурятии к процессам в ка-
честве присяжных.

По закону вознаграждение 
присяжных составляет полови-
ну оклада судьи данного суда, 
пропорционально числу дней. То 
есть если дело слушалось в рай-
онном суде, гонорар присяжного 
привязан к окладу районного су-
дьи, если в областном суде — то 
областного судьи. Но деньги лю-
бят не только счет, но и скорость. 
Хорошо, когда они приходят бы-
стро.

Сейчас сроки выплаты воз-
награждения не установлены, 
что создает риски нарушения 
прав присяжных заседателей на 
своевременное материальное 
обеспечение, подчеркнули в 
Счетной палате.

Напомним, с 1 июня 2018 
года суды присяжных расшири-
ли свои компетенции. Коллегии 
судей из народа появились в рай-
онных судах. Понятно, что ре-
форма потребовала серьезных 
бюджетных расходов. Ведь рай-
онные суды необходимо было 
подготовить к этому, в том числе 
оборудовать специальные места 
для судей из народа.

Аудиторы Счетной палаты, 
проверив финансовую сторону 
реформы судов присяжных, на-
шли, что сделано далеко не все. 
Судя по всему, из-за этого при-
сяжные рассматривают меньше 
дел, чем хотелось бы правовому 
сообществу.

«Проверка показала, что на 1 
января 2020 года необходимые 

условия для работы присяжных 
заседателей в полном объеме со-
зданы не были, — сообщили в 
Счетной палате. — Доля уголов-
ных дел, рассмотренных прове-
ренными районными судами в 
2018—2019 годах с участием при-
сяжных заседателей, составила 
менее 2 процентов от уголовных 
дел, в рассмотрении которых они 
могли бы участвовать».

Проверены были суды Буря-
тии, Карелии, Нижегородской 
области и Чукотского автоном-
ного округа. «107 районных су-
дов оказались не приспособлены 
к проведению судебных заседа-
ний с участием присяжных засе-
дателей», — говорится в материа-
лах Счетной палаты.

Материально-техническая 
база данных судов не соответст-
вовала установленным нормати-
вам. В частности, для организа-
ции процессов с участием при-
сяжных должны быть оборудо-
ваны совещательные комнаты с 
достаточной вместимостью. В 
комнате должен быть туалет.

«К примеру, в Республике Бу-
рятия в 15 из 23 районных судов 
совещательная комната отсутст-
вовала в принципе, в Республике 
Карелия — в 13 из 18, в Нижего-
родской области — в 41 из 59, в 

Чукотском автономном округе — 
в 8 из 9», — сообщают в Счетной 
палате.

В 8 районных судах Бурятии 
площадь совещательной комна-
ты присяжных заседателей ме-
нее 18 квадратных метров, тогда 
как на одного присяжного долж-
но приходиться не менее 3 ква-
дратных метров. Но теснота — это 
полбеды. В шести совещатель-
ных комнатах присяжных засе-
дателей отсутствовала уборная.

А в Республике Карелия из 18 
районных судов в 13 отсутству-
ют совещательные комнаты при-
сяжных заседателей, в 4 район-
ных судах площадь совещатель-
ных комнат присяжных заседа-
телей менее 18 квадратных ме-
тров, в 2 совещательных комна-
тах присяжных заседателей от-
сутствует уборная.

При этом число дел с участи-
ем присяжных растет, и эта тен-
денция радует юристов. В прош-
лом году по всей стране судами 
присяжных рассмотрены уго-
ловные дела в отношении 1031 
лица, это в два раза больше, чем 
было в 2018 году.  Оправданы 
242 лица, или 24 процента. 

Сейчас активно обсуждаются 
предложения о расширении пол-
номочий судов присяжных. Есть 

идеи разрешить присяжным рас-
сматривать дела по обвинениям 
в экономических преступлени-
ях. Звучат даже предложения 
ввести присяжных в граждан-
ские процессы. Но предложения 
могут так и остаться предложе-
ниями, если суды не будут гото-
вы создать условия для таких 
процессов.

Что касается аудиопротоко-
лирования судебных заседа-

ний, то в этой части Счетная па-
лата отметила положительную 
динамику. «Вместе с тем оста-
ются нерешенными вопросы 
у н и ф и ка ц и и  тех н и ч е с к и х 
устройств, используемых для 
аудиозаписи судебных заседа-
ний, систем фиксации, спосо-
бов и форматов записи», — гово-
рится в материалах.  

РОСПОТРЕБНАДЗОР Коронавирус теперь будет возвращаться 
каждую зиму

По законам 
холодного времени

Ольга Игнатова 

С
ущественный спад 
заболеваемости ко-
ронавирусом может 
произойти ближе к 
весне. Поэтому до 
наступления тепло-
го  в р е м е н и  го да 
нужно будет сохра-
нять и все нарабо-

танные меры профилактики. Об 
этом заявила на пресс-конфе-
ренции глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. 

«Это новая нормальность, 
мы сегодня в ней живем. И бу-
дем так жить еще какое-то вре-
мя. Хорошо, если меньше, чем 
до теплой весны. Но, скорее 
всего, нам придется соблюдать 
все профилактические меры 
именно до теплой весны», — 
подчеркнула глава ведомства. 
Попова считает, что коронави-
рус будет возвращаться каж-
дый год, становясь особенно 
активным в холодное время 
года. 

Она отметила, что сезонная 
активность вируса уже четко 
выражена. «В холодный период 
в Северном полушарии он был 
в Европе, в холодный период 
для Южного полушария он был 
в Южном полушарии. Это ха-
рактеристика респираторных 

вирусов с выраженной сезон-
ностью», — пояснила главный 
санитарный врач страны. При 
этом глава Роспотребнадзора 
выразила надежду, что корона-
вирус «встроится» в ряд забо-
леваний, которые активны до 
середины зимы, а затем уступа-
ют место гриппу, которым за-
вершается эпидсезон. «Вместе 
с тем острые респираторные 
вирусы хозяйничают, как пра-
вило, весь холодный период 
года. Поэтому до весны гово-
рить о том, что он совсем куда-
то уйдет, нельзя», — отметила 
она.

По словам главы Роспотреб-
надзора, определенные эле-
менты стабилизации ситуации 
с коронавирусом в России уже 
есть, однако если ослабить 
меры профилактики, снова на-
чнется стремительный рост за-
болевших. Глава ведомства со-
ветует россиянам провести 
приближающийся Новый год и 
январские каникулы дома. 
Даже в те страны, которые уже 
открыты для посещения, она 
летать не советует. Потому что 
любой вид транспорта — это 
массовое скопление людей. И 
риск заражения повышается. К 
тому же в разных странах пра-
вительства принимают разные 
меры сдерживания инфекции. 

Можно попасть под карантин-
ные мероприятия и вовремя не 
вернуться из поездки, как было 
весной с тысячами россиян.

Попова отметила, что им-
мунный ответ возникает в ор-
ганизме при каждой встрече с 
коронавирусом, а полученные 
антитела не исчезают полно-
стью. «Каждая встреча с виру-
сом оставляет иммунный от-
вет, это бесспорные данные», — 
подчеркнула она. И одна из 
важнейших функций человече-
ского иммунитета — запоми-
нать эту встречу, чтобы в сле-
дующий раз быстро уничто-
жить возбудитель заболевания.

При этом после того как че-
ловек переболел, в его организ-
ме действительно уменьшается 
количество антител.  «При 
кори, при дифтерите, при пара-
тифе, при любой инфекции 
есть пик антител, но потом он 
снижается», — подчеркнула По-
пова. А вот человек, переболев-

ший коронавирусом и получив-
ший иммунитет к нему, все рав-
но может заражать окружаю-
щих. «Иммунитет не стериль-
ный. Это значит, что вирус мо-
жет жить в организме человека 
— на слизистых. Человек при 
этом не заболевает, так как у 
него есть иммунитет. Но сам 
э тот  ч ел о в е к  м о ж ет  б ы т ь 
источником инфекции для дру-
гих людей», — отметила Попова.

Попова подчеркнула, что ни 
одна вакцина в мире не защи-
тит человека от встречи с воз-
будителем болезни и зараже-
ния. «Вакцина не защищает от 
проникновения инфекции. Это 
касается и гриппа. Но она за-
щищает от тяжелого течения 
болезни и смерти», — подчер-
кнула глава Роспотребнадзора. 
Она добавила, что если смо-
треть на опыт вакцинации от 
других возбудителей, то поряд-
ка 2,5—3% из числа переболев-
ших — привиты. «Вакцина не 

изолирует от гриппа. Но сейчас 
практически нет погибших и 
тяжелых больных среди вакци-
нированных от гриппа», — со-
общила Попова. И добавила, 
что нет никаких оснований 
сомневаться в разработанных в 
России вакцинах против коро-
навируса. Ведь российская вак-
цинология имеет очень хоро-
шую историю и вакцины при-
знаются во всем мире. 

О том, что между Россией и 
Евросоюзом ускорился про-
цесс обмена информацией по 
«Спутник V»,  вчера же на 
пресс-брифинге рассказал ди-
ректор регионального бюро 
Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ) Ханс Клю-
ге. Он отметил, что в ВОЗ заин-
тересованы в российской вак-
цине от коронавируса, разра-
ботанной центром Гамалеи. 
Скоро ВОЗ приступит к про-
цессу оценки кандидатуры вак-
цины.  

В ВОЗ считают, что вводить всеоб-
щий карантин нецелесообразно. 
В Роспотребнадзоре с этим согла-
сны. Главное — не забывать о мерах 
личной безопасности. 

Так выглядели присяжные из рома-
на Льва Толстого «Воскресение».

А К Ц Е Н Т

Если ослабить меры профилактики 
коронавируса, начнется стремительный 
рост заболеваемости

А К Ц Е Н Т

За год по всей стране суды присяжных 
рассмотрели уголовные дела 
в отношении 1013 человек, 
оправданы 24 процента подсудимых

1

Если фейки 
о COVID-19 появи-
лись до 1 апреля 
2020 года, то при-
менить новую ста-
тью УК нельзя

— За ситуацией с коронавирусом 
в России и мире следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19
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РЕСУРСЫ  
Леса вернут 
потери 
российского 
экспорта 
от углеродного 
налога ЕС

ПРИПРАВЯТ 
ЗЕЛЕНЬЮ 
Сергей Тихонов

С 2022 по 2028 год в Европе бу-
дет введен налог на импорт 
продукции из стран, где превы-
шены выбросы парниковых га-
зов. Совокупные потери рос-
сийского экспорта от его дейст-
вия могут составить к 2030 
году до 50 млрд евро. Частично 
компенсировать или даже пол-
ностью нивелировать его дей-
ствие сможет учет вклада рос-
сийских лесов в поглощение 
углерода и собственная про-
грамма декарбонизации эконо-
мики. Об этом говорили участ-
ники конференции в РИА Ново-
сти. 

Если Россия добьется, что 
при расчете суммы налога бу-
дет учитываться поглощающий 
углерод потенциал российских 
лесов, то это сможет снизить 
его суммарную тяжесть на 30 
млрд евро до 2030 года. Но, по 
мнению участников обсужде-
ния, остается проблема откры-
тости данных по инвентариза-
ции российских лесов, которые 
пока не доступны не только 
иностранным экспертам, но и 
российским заинтересованным 
пользователям.

Ранее глава минэкономраз-
вития Максим Решетников за-
являл, что Россия считает угле-
родный сбор противоречащим 
нормам Всемирной торговой 
организации (ВТО), а в минэ-
нерго подчеркивали, что при 
расчете углеродного налога ЕС 
никак не учитывает площадь 
лесов в нашей стране и их вклад 
в поглощение углекислого газа.

«В некотором смысле, угле-
родный налог — это экологиче-
ская диктатура, которая не об-
ходится без политики», — ска-
зал руководитель Российского 
экологического общества Ра-
шид Исмаилов, отвечая на во-
прос «РГ» о вероятности при-
менения аналогичных мер в 
других странах. По его мнению, 
они возможны в Китае, Южной 
Корее, Японии, а также, учиты-
вая смену президента, и в США.  

С другой стороны, углерод-
ный налог изначально не был 
направлен против России, ско-
рее под ударом оказывалась 
продукция, производимая в Ки-
тае. Но эта страна успела при-
нять меры и изменить структу-
ру своего экспорта в ЕС. А уже 
сейчас наибольшее негативное 
воздействие углеродный сбор 
окажет на Россию, считает ру-
ководитель группы операцион-
ных рисков и устойчивого раз-
вития КПМГ в России и СНГ 
Игорь Коротецкий.

Более всего от его введения 
может пострадать отечествен-
ная металлургия, угольная про-
мышленность и нефтегазовая 
отрасль. По расчетам КПМГ, 
возможно три варианта разви-
тия событий. По пессимистиче-
скому прогнозу, налог будет 
введен уже с начала 2022 года, 
и в этом случае потери россий-
ского экспорта к 2030 году со-
ставят 50,6 млрд евро. 

В базовом сценарии, налог 
будет введен в 2025 году и тог-
да отечественные производи-
тели недосчитаются 33,3 млрд 
евро. В случае введения налога 
в 2028 году, как сказано в опти-
мистическом прогнозе, нагруз-
ка на российский экспорт со-
ставит 6 млрд евро. В первую 
очередь нововведение сокра-
тит прибыль от экспорта в Ев-
ропу плоского металлопрока-
та, который используется в 
производстве автомобилей, 
станков и строительстве, в 
среднем более чем на 40%. Не-
посредственно затронуты на-
логом окажется экспорт хими-
ческой и бумажной продукции, 
а также азотных удобрений 
(здесь прибыль сократится на 
40—65%).   

Потери 
от углеродного 
сбора 
могут понести 
отечественные 
металлурги, 
химическая 
и угольная 
промышленность, 
нефтегазовый 
комплекс 

ЗДОРОВЬЕ Стоимость 
двух доз «Спутника V» 
оценили в 20 долларов

Укол, 
доступный всем

Ирина Невинная

Вчера в Европейском бюро ВОЗ вновь заявили, что 
вакцинация от COVID-19 должна быть доступна для 
разных стран и социальных слоев. Это значит, что сто-
имость вакцин, о высокой степени готовности которых 
рапортуют их разработчики, не должна быть высокой. 
Похоже, российский «Спутник V» и в этом вопросе 
«впереди планеты всей» — одна доза его будет дешевле 
10 долларов, полный цикл обойдется максимум в 20.

Причем это — стоимость российской вакцины для 
международных рынков. Поставки, как сообщили вче-
ра в Российском фонде прямых инвестиций, начнутся 
с февраля 2021 года. 

 «Таким обра-
зом, «Спутник V» 
будет в два и более 
раз дешевле зару-
бежных вакцин, 
разработанных на 
основе технологии 
мРНК с аналогич-
ными показателями 
эффективности», — 
рассказал глава 
РФПИ Кирилл 
Дмитриев. При 
этом для граждан 
России вакцинация «Спутником V» будет бесплатной, 
еще раз подтвердили разработчики вакцины. 

Впрочем, то, что вакцинация от коронавируса будет 
включена в национальный календарь прививок и, со-
ответственно, иммунизировать людей будут бесплат-
но, ранее говорил министр здравоохранения России 
Михаил Мурашко.

В настоящее время вакцина «Спутник V» выпуска-
ется в виде лиофилизата — сухого порошка, который 
разводится раствором для инъекций непосредственно 
перед прививкой. Такая форма препарата позволяет 
хранить его при температуре от +2 до +8 градусов. «Та-
кой режим позволяет распространять вакцину на меж-
дународных рынках, а также расширять ее использова-
ние в труднодоступных регионах, включая районы с 
тропическим климатом», — отметили в РФПИ. Впрочем, 
проблем с логистикой хватает и у нас — при нашей-то 
территории и не всегда надежном транспортном сооб-
щении. Для сравнения, вакцина Pfizer куда требова-
тельнее: она должна храниться при -70 градусах, а зна-
чит, доставить ее к месту применения намного пробле-
матичнее — без спецоборудования не обойтись. 

По оценкам РФПИ, совместно с зарубежными пло-
щадками будет производиться вакцины для 500 млн 
человек в год начиная с 2021 года. Останавливаться в 
фонде не собираются, продолжают принимать заявки 
и вести переговоры с потенциальными партнерами.

«Мы готовы начать поставки вакцины «Спутник V» 
на зарубежные рынки благодаря партнерским отноше-
ниям с производителями в Индии, Бразилии, Южной 
Корее, Китае и четырех других странах», — отметил 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев. Первые зарубежные 
поставки начнутся уже в январе 2021 года.   

Прививать росси-
ян будут бесплат-
но, а за рубеж вак-
цина от COVID-19 
предлагается 
по доступной цене
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ТЕМА С профессором Игорем Барцицем:

Факультет нужных вещей
Валерий Выжутович

К
ачество юридическо-
го образования стало 
в последнее время 
одной из значимых 
общественных тем 
«Факультет ненуж-
ных вещей», «Юри-
дическое образова-
ние умирает?», «Сво-

бода или труба» — под такими, а 
нередко и более хлесткими на-
званиями проходят дискуссии в 
газетах, ведущих аналитиче-
ских центрах и университетах. 
Оппоненты прибегают к уничи-
жительным сравнениям, к дово-
дам политического свойства, к 
зарубежному опыту. Что проис-
ходит в системе подготовки 
юристов? Чем вызван накал 
страстей? Какой отклик нахо-
дит эта дискуссия в универси-
тетском сообществе? Обсудим 
тему с Игорем Барцицем — ди-
ректором Института государст-
венной службы и управления 
Российской академии народно-
го хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ. Бе-
седа стала продолжением сов-
местной работы двухлетней 
давности, когда в 2018 году наш 
собеседник получал высшую 
юридическую премию «Юрист 
года» за вклад в юридическое 
образование. 

Право — чрезвычайно 
сложная субстанция, 
чтобы ему научиться 
или его выучить

Предлагаю начать с блиц-
опроса. Как вы относитесь к 
хлестким высказываниям о 
юридическом образовании? 
Осуждаете?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Нет, отношусь с по-
ниманием. Ведь эти высказыва-
ния принадлежат коллегам, по-
святившим свою жизнь юриди-
ческому образованию, людям 
небезразличным и сопережива-
ющим. Другой вопрос, ЧТО при 
этом вкладывается в дискуссию 
и с какими целями в нее вступа-
ют.  

 Можно ли научить праву в 
университете? И можно ли 
выучить право в университе-
те?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Нет, нельзя. Право — 
чрезвычайно сложная субстан-
ция, чтобы ему научиться или 
его выучить. Университет при-
зван сформировать у молодого 
человека правовое мышление и 
привить вкус к познанию права.

Мешает ли юридическому 
образованию Болонский про-
цесс с его четырехлетним ба-
калавриатом?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Нет, не мешает. Ведь 
«бакалавриат» и «магистрату-
ра» — лишь названия уровней 
образования. Вопрос не в том, 
соглашается ли та или иная 
страна с таким разделением, а в 
содержании программ и их ме-
сте в системе профессиональ-
ной подготовки.  

В таком случае должно ли 
юридическое образование 
быть максимально практи-
ко-ориентированным?

И ГО Р Ь  БА Р Ц И Ц : Нет, не должно. 
Максимальная практико-ори-
ентированность чревата тем, 
что к моменту окончания уни-
верситетских программ, сдачи 
квалификационных экзаменов 
и получения права на професси-
ональную деятельность практи-
ка, на которую так старательно 
ориентировался университет, 
будет уже совершенно иной.   

Есть ли будущее у юридиче-
ского образования как единой 
универсальной модели? 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Нет, у единых уни-
версальных моделей чего бы то 
ни было в современном общест-
ве будущего нет.  

Чрезвычайно важно 
иметь защиту 
от «синдрома Вышинского»

Не скрою, что на все свои пять 
ключевых вопросов я ожидал 
получить иные ответы — ут-
вердительные. Воспользуемся 
этим разрывом между ожи-
даниями и ответами. Прой-
демся по пунктам. Вас не ко-
робит, когда правовое образо-
вание обзывают «факульте-
том ненужных вещей»?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: На мой взгляд, сама 
отсылка к названию романа 
Юрия Домбровского, написан-
ного на рубеже шестидесятых-
семидесятых годов XX века, —  
из серии «ради красного слов-
ца». Уверен, что люди, применя-
ющие ее сегодня к юридиче-
ским факультетам, не считают 
«ненужными» вещами право и 
правопорядок, закон и закон-
ность, правосудие и справедли-
вость. Более того, болезненные 
и яркие переломы в обществен-
ной жизни всегда сопровожда-
ются не только потребностью в 
урегулировании значительного 
числа новых общественных от-
ношений, но и переосмыслени-
ем меры и степени правового 
воздействия.  Причем эти пере-
ломы далеко не всегда связаны с 
революциями или политиче-
скими ситуациями. Достаточно 
привести в пример длящуюся 
пандемию, чтобы осознать: впе-
реди серьезные изменения в 
правовом регулировании цело-
го ряд сфер общественных отно-
шений. Не дожидаясь заверше-
ния пандемии, необходимо от-
разить в праве все те измене-
ния, которые де-факто были 
введены в условиях борьбы с 
ней. В частности: а) надлежит 
дать четкое правовое регулиро-
вание механизмов оказания он-
лайн-услуг и  защиты авторских 
прав; б) прописать новые алго-
ритмы доверия к контрагентам, 
которые обеспечивают и сопро-
вождают онлайн-процессы; в) 
определить систему защиты фи-
нансовых платежей, правил 

электронного сопровождения, 
защиты цифровых профилей; г) 
выработать баланс личной сво-
боды и общественной безопа-
сности при применении цифро-
вых технологий, моделей отсле-
живания и контроля; д)  уточ-
нить статус цифровых плат-
форм и порядок их использова-
ния. И, что особенно важно, 
определить меры защиты права 
на честную информацию и 
меры ответственности за фейк. 
Это лишь самый поверхност-
ный перечень задач, решение 
которых предстоит найти юри-
стам.

Если же и прибегать к мето-
дам литературных аллюзий, су-
щественно более волнующей 
является живучесть в современ-
ном взгляде на юридическое об-
разование тезиса, вложенного 
Александром Фадеевым в пер-
вой редакции романа «Молодая 
гвардия» в уста Жоры Арутю-
нянца: «Все-таки глупо, напри-
мер, быть защитником на на-
шем суде… например, помнишь, 
на процессе сволочей-вредите-
лей? Я все время думаю про за-
щитников. Вот глупое у них по-
ложение, а?... Лучше всего — об-
винителем… Помнишь, Вышин-
ский? Здорово!». Нам чрезвы-
чайно важно иметь защиту от 
«синдрома Вышинского», про-
длить действие прививки от ста-
линизма. Тот же Фадеев слова-
ми Ивана Земнухова дает очень 
правильное, на мой взгляд, рас-
крытие содержания юридиче-
ского образования: «юридиче-
ское образование таково, что 
оно дает знания в науках, необ-
ходимых писателю, — в области 
наук общественных, истории, 
права, литературы».

Юрист — 
не подставка под планшет

То есть Александру Фадееву 
принадлежит открытие — 
применить образовательный 
формат Liberal Arts в подго-
товке юристов? Вы искренне 
полагаете, что изучение ли-
тературы полезно на юриди-
ческих факультетах?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Применение форма-
та Liberal Arts предполагает раз-
витие у студентов общекультур-
ных компетенций и эрудиции: 
великие книги, актуальные ми-
ровые проблемы, обзорный 
курс по истории, искусствозна-
ние, естественное научное по-
знание, урбанистика и т.д. При 
этом важно, чтобы все вышеу-
казанные направления имели 
правовую направленность. Это 
несложно.  Например, вся миро-
вая литература, в том числе 
дамские романы, если убрать из 
них мелодраматический флер, 
не что иное, как изложение 
юридических кейсов. Вычлене-
ние юридической составляю-

щей из литературных произве-
дений, анализ правовой базы 
времени и места действия, при-
менимость к сюжетам законо-
дательства различных эпох и 
стран — действенный способ 
формирования правового мыш-
ления. Анализ с правовой точки 
зрения сюжета романа А. Дюма 
«Учитель фехтования» или но-
веллы Пр. Мериме «Маттео 
Фальконе» (специально в каче-
стве примеров приведены весь-
ма скромные по масштабам 
произведения) можно исполь-
зовать для изучения правовых 
систем Российской империи и… 
а вот здесь студенту придется 
посмотреть, кому принадлежа-
ла Корсика в рассматриваемый 
период, какое право действова-
ло на острове и т.п. Я привел эти 
два произведения в качестве 
примеров не случайно: в дале-
ком уже 1985 году, будучи пер-
вокурсником Ростовского госу-
дарственного университета, 
именно эти кейсы я получил в 
виде задания в рамках курса 
истории государства и права за-
рубежных стран от профессора 
Эдуарда Викторовича Лиснев-
ского.

Но ведь юридические факуль-
теты готовят не писателей, 
а юристов во всем их многоо-
бразии: судей, следователей, 
прокуроров, работников поли-
ции (язык по-прежнему не по-
ворачивается назвать их по-
лицейскими), адвокатов, кри-
миналистов. 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Вы совершенно пра-
вы, говоря о многообразии пра-
вовой профессии, но все катего-
рии, которые были перечисле-
ны, относятся лишь к одному из 
как минимум четырех различ-
ных направлений правовой дея-
тельности — раскрыты профес-
сиональные роли юристов в си-
стеме правоохраны и правосу-
дия. Юридическое образование 
призвано готовить кадры не 
только для системы правоохра-
ны, но и для экономики, финан-
сового и банковского секторов, 
государственных и частных 
корпораций, международных 
связей, участия в международ-
ном сотрудничестве и междуна-
родном бизнесе, для защиты ин-
тересов государства, бизнеса, 
граждан в международных орга-
низациях и судебных инстанци-
ях, для политики и государст-
венного управления. 

В папке перспективных про-
ектов юридических программ в 
рамках Российско-французско-
го университета ждет своей оче-
реди предложение французских 
партнеров с факультета права и 
политических наук Университе-
та Ниццы разработать элитар-
ную программу подготовки 
юристов «Философия права». 

Не скрою, у меня нет уверенно-
сти в ее привлекательности для 
современных абитуриентов, 
что не отрицает моего принци-
пиального согласия с тезисом: 
если студент освоит философию 
права, изучит пару иностран-
ных языков, поднимается на 
уровень осознания особенно-
стей функционирования раз-
личных правовых систем, то уж 
с оформлением протокола до-
знания или иными практиче-
скими действиями в случае воз-
никшей профессиональной или 
жизненной необходимости он 
справится. 

Что касается лавров перво-
открывателя формата Liberal 
Arts в юридическом образова-
нии, возложенных вами на 
Александра Фадеева, то рас-
крою секрет: пусть и с некото-
рым опозданием — почти на 75 
лет — но Президентская Акаде-
мия разрабатывает новую про-
грамму именно с таким назва-
нием «Юриспрудения — Legal 
Liberal Arts».  Неофициальным 

девизом ее разработчиков слу-
жит убеждение: «Юрист — не 
подставка под планшет!» 

В каком смысле — «не под-
ставка»?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: В современном об-
ществе умение юриста найти 
закон, бывший ключевым на 
протяжении истории, теряет 
свою ценность. В условиях все-
общего доступа к законодатель-
ным базам данных, образцам 
контрактов юрист уже не может 
предложить и продать себя как 
проводник в мир параграфов и 
статей. Любой клиент может это 
сделать сам. Предназначение 
юриста — не в том, чтобы найти 
право, а в том, чтобы его пра-
вильно (то есть в интересах кли-
ента) истолковать. Этим клиен-
том может быть государство 
или его институт, транснацио-
нальная корпорация или инди-
видуальный предприниматель, 
подозреваемый в применении 
допинга безвинный спортсмен 
или ребенок. Поэтому наряду с 
базовыми дисциплинами и из-
учением отраслей права совре-
менная юридическая програм-
ма должна давать студенту вы-
бор одной из четырех специали-
заций — академическая юри-
спруденция, корпоративная 
юриспруденция, глобальная 
юриспруденция, правоохрани-
тельная юриспруденция.  Обя-
зательным должно стать освое-
ние четырех направлений глав-
ных навыков юристов по кон-
цепции IRAC ( issues,  rule, 
application, conclusion): 

Правовой анализ — Legal 
Issues: выявление правовых 
проблем в различных фактиче-
ских ситуациях, в американ-
ском образовании это Legal 
Issues spoting; ratio decedendi — 
установление причины приня-
тия решения, если речь идет о 
судебных актах. Фактически 
специализированное юридиче-
ское чтение.

Правовые исследования — 
Legal Research. «Найди право» — 
то есть выявление и анализ пра-
вовой информации для приня-
тия юридических решений. 
Этот пункт логично вытекает из 
предыдущего, т.е. необходимо 
проанализировать ситуацию и 
обосновать свое решение по 
ней, исследовав различные 
юридические источники и точ-
ки зрения, дав юридическое 
толкование.

Юридическое письмо — Legal 
Writing. Это способность юри-
дически верно изложить свое 
решение на бумаге письменно с 
точки зрения формальной логи-
ки, правил русского и русского 
юридического языка и юриди-
ческой аргументации. Финаль-
ное воплощение — юридическое 
консультирование. Расширен-
ная компетенция — судоговоре-
ние, судебная или юридическая 
риторика. Особая составляю-
щая — профессиональный (юри-
дический) английский язык. 

Юридические автоматизи-
рованные технологии — Legal 
Тech. Речь идет об умении поль-
зоваться современными цифро-
выми правовыми инструмента-
ми, информационно-технологи-
ческом обеспечении. Расширен-
ный навык — ставить задачи по 
автоматизации и информатиза-
ции процесса и принимать в них 
участие.

Юриспруденция — 
глобальная профессия

Вас не смущает обилие ино-
странных терминов? Все-та-
ки речь идет о подготовке рос-
сийских юристов для россий-
ской правовой системы. Или 
это еще одно следствие Болон-
ского процесса?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Отнюдь. Вопреки 
представлениям о косности, 
консерватизме и национальной 
замкнутости, юриспруденция — 
глобальная профессия. Разви-
тие юридического образования 
в России находится в русле об-
щемировых тенденций. Более 
того, звучащая в разных стра-
нах критика в адрес их нацио-
нальных систем подготовки ка-
дров весьма схожа с фразами, 
упомянутыми нами в начале бе-
седы. Речь идет о необходимо-
сти найти принципы примире-
ния между исследовательским и 
практико-ориентированным 
юридическим образованием. В 
самой извечной критике юри-
дического образования нет ни-
чего ни нового, ни предосуди-
тельного.  Дело не в том, что че-
тыре года для подготовки юри-
ста мало, а пять лет — в самый 
раз. Суть в ином: общепризнан-
ной мировой тенденций стано-
вится распад некогда единой си-
стемы юридического образова-
ния на различные профессии. 
Согласитесь, что тип правового 
мышления и образ жизни юри-
ста в прокуратуре, юриста в 
транснациональном банке или 
юриста на высокой государст-
венной должности существенно 
отличаются. 

Если коротко, что такое юри-
дическое образование?
ИГОРЬ БАРЦИЦ: Университетское 
юридическое образование — это 
способность мыслить право-
вым образом. Время, которое 
человек проводит в университе-
те, — это время наполнения себя 
знаниями. Как-то мне довелось 
услышать, что одна из самых 
престижных программ в одном 
из колледжей Оксфорда — теоло-
гия. Если студент разберется в 
теологии, то с финансовыми 
операциями на фондовом рын-
ке он справится без труда. Ду-
маю, не обошлось без преувели-
чения. Но готов с этим подходом 
согласиться. Умение заполнить 
контракт или иной технологи-
ческий навык осваивается за 
полчаса (в худшем случае), а вот 
чтобы изучить иностранный 
язык или освоить образы юри-
дического (экономического, 
управленческого и т.п.) мышле-
ния нужны годы. Прежде всего и 
в том числе университетские 
годы… Жаль, что вряд ли я уже 
выучу французский язык…. А 
Zoom включать я научился за 
пару минут.   

А К Ц Е Н Т

Перефразируя Черчилля, 
можно сказать: «Университеты — 
худшая форма подготовки юристов, 
но другие еще хуже»

Визитная карточка

Игорь Барциц — директор Ин-

ститута государственной службы 

и управления РАНХиГС при пре-

зиденте РФ, доктор юридических 

наук, заслуженный юрист Рос-

сийской Федерации, действитель-

ный государственный советник 

3 класса, лауреат премии прави-

тельства в области образования. 

В 2018 году был признан юри-

стом года в номинации «Юриди-

ческое образование и воспита-

ние». Автор книг и учебников по 

государственному управлению, 

административному и конститу-

ционному праву. 

А К Ц Е Н Т

Предназначение юриста — 
не в том, чтобы найти право, 
а в том, чтобы его правильно (то есть 
в интересах клиента) истолковать

Университет призван 
сформировать у молодого человека 
правовое мышление 
и привить вкус к познанию права.
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Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «КТПИ «Газпроект» информирует неопределённый 
круг лиц о проведении общественных обсуждений в форме оп-
роса по проектной документации планируемой хозяйственной 
деятельности, включая материалы по оценке воздействия на 
окружающую среду, а также составления и обсуждения техни-
ческого задания по оценке воздействия на окружающую среду 
по объектам государственной экологической экспертизы:

— «Комплексные инженерные изыскания по объекту «Обус-
тройство западного блока Объекта №3.4/18-19 (БК-24)»;

— «Обустройство Западно-Октябрьского газоконденсатно-
го месторождения».

Месторасположение намечаемой деятельности:
— по объекту «Комплексные инженерные изыскания по 

объекту «Обустройство западного блока Объекта №3.4/18-19 
(БК-24)» — РФ, Республика Крым, северо-западный шельф 
Черного моря, Объект №3.4/18-19; по объекту «Обустройство 
Западно-Октябрьского газоконденсатного месторождения» — 
РФ, Республика Крым, Черноморский район, Медведевское 
сельское поселение, Краснополянское сельское поселение за 
границами населенных пунктов.

Цель намечаемой деятельности:
— по объекту «Комплексные инженерные изыскания по 

объекту «Обустройство западного блока Объекта №3.4/18-19 
(БК-24)» — получение достаточных сведений о природных и 
техногенных условиях участка акватории, необходимых для 
обоснования и разработки проектной и рабочей документации 
строительства 3 консольных площадок на технологической па-
лубе морской стационарной платформы (МСП-17);

— по объекту «Обустройство Западно-Октябрьского газо-
конденсатного месторождения» — сбор газа с трех одиночных 
скважин, транспорт добываемой газоконденсатной смеси до 
установки комплексной подготовки газа (УКПГ) протяжен-
ностью 16,095 км с последующим подключением в существу-
ющую газотранспортную систему.

Заказчик работ: ГУП РК «Черноморнефтегаз», 295000, 
г. Симферополь, пр. Кирова, 52, т. 8(3652) 66-70-00, e-mail: 
office@chernomorneftegaz.ru.

Ген. проектировщик: ООО «КТПИ «Газпроект», 194156, 
г. Санкт-Петербург, пр. Энгельса, д. 27, литера Ц, помещение 
7Н, т. 8(812)495-54-15, e-mail: gazproekt@gazproekt.spb.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду сентябрь — ноябрь 2020 г.

Разработку материалов ОВОС осуществляет ООО 
«КТПИ «Газпроект», 194156, г. Санкт-Петербург, пр. Энгель-
са, д. 27, литера Ц, помещение 7Н, т. 8(812)495-54-15, e-mail: 
gazproekt@gazproekt.spb.ru.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Черноморского района 
Республики Крым. Адрес: пгт Черноморское, ул. Кирова, 16, 
т. 8(36558)21-265, e-mail: prm@chero.rk.gov.ru.

Форма общественного обсуждения: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: 

письменная (по электронной почте).
Место доступности материалов, включая ТЗ: приемная 

Администрации Черноморского района по адресу: пгт Черно-
морское, ул. Кирова, 16, т. 8(36558)21-265, e-mail: prm@chero.
rk.gov.ru. Также материалы будут доступны по адресу страни-
цы в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет»: http://chero.rk.gov.ru/.

Сроки доступности материалов, включая ТЗ: с 
27.11.2020 г. по 27.12.2020 г.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
подведение итогов и формирование протоколов состоится 
28.12.2020 г. в 17.00 в Администрации Черноморского района 
по адресу: пгт Черноморское, ул. Кирова, 16.

Замечания и предложения по Проектам с пометкой 
«к общественным обсуждениям» просим направлять в ООО 
«КТПИ «Газпроект», 194156, г. Санкт-Петербург, пр. Энгель-
са, д. 27, литера Ц, помещение 7Н, т. 8(812)495-54-15, e-mail: 
gazproekt@gazproekt.spb.ru.

Замечания и предложения от граждан и обществен-
ных организаций принимаются в письменной форме в 
течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений в приемной Администрации Черноморского района по 
адресу: пгт Черноморское, ул. Кирова, 16, т. 8(36558)21-265 
e-mail: prm@chero.rk.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДЕТИ В Москве открылся 
Всероссийский форум 
приемных семей

Лайк для папы 

Татьяна Владыкина 

В Москве открылся Всероссийский форум приемных 
семей. 

Участников форума — усыновителей, опекунов, спе-
циалистов НКО, представителей органов опеки, служб 
сопровождения и школ приемных родителей — привет-
ствовала Уполномоченный по правам ребенка в при 
президенте России и мама семерых детей Анна Кузне-
цова. По ее мнению, об успешном опыте воспитания 
приемных детей нужно говорить как можно чаще. По 
словам детского омбудсмена, почти 90 процентов си-
рот сегодня воспитываются в семьях.

 За дни работы 
форума, который 
продлится до 27 но-
ября, его участники 
обсудят наиболее 
острые вопросы, 
связанные с прием-
ным родительст-
вом. Как помочь се-
мейному устройст-
ву, когда мир скован 
пандемией? Какие 
проблемы прием-
ных семей с под-
ростками выявила 
пандемия и как с ними справиться? Как преодолеть 
трудности обучения приемных детей в школах и как 
преодолеть трудности дистанционного образования?

— В 2013 году я принимала участие в форуме с од-
ним приемным ребенком и желанием делать что-то по-
лезное, — рассказывает Мария Львова-Белова, прием-
ная мама, сенатор, член Комитета Совета Федерации 
по социальной политике. — С тех пор у меня появилось 
еще трое подростков, и мне хочется сказать, что форум 
— это уникальная возможность получить ответы на 
многие вопросы. Когда-то опека вынесла мне заключе-
ние, что я не могу быть приемной мамой. Может быть, 
они были правы, я тоже постаралась посмотреть на 
себя другим взглядом. Но ведь наша задача не ограни-
чивать, а помочь людям, которые пойдут по этому не-
простому пути. Не контролировать, а поддерживать 
приемных родителей.

Организаторы отмечают, что в этом году впервые 
на форум приглашены кандидаты в приемные родите-
ли, приемные папы, верующие приемные родители, 
взрослые усыновленные и сироты, приемные подрост-
ки. Форум проводится при поддержке министерства 
просвещения и Фонда президентских грантов.  

Наша задача 
не ограничивать 
и не контролиро-
вать, а поддержи-
вать приемных 
родителей
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Юрий Гаврилов

С
чет мирных жителей, 
ежедневно возвращаю-
щихся в Нагорный Кара-

бах под присмотром россий-
ских миротворцев, идет уже на 
тысячи. Вчера очередную ко-
лонну беженцев — 32  автобуса 
с 1300 пассажирами — наши во-
енные безопасно сопроводили 
из Еревана на главную пло-
щадь Степанакерта.

Мало только доставить  лю-
дей домой. Надо чтобы эти са-

мые дома, да и вся жилая ин-
фраструктура,  были пригодны 
для обитания и не представля-
ли  опасности для населения. 
Этим тоже занимаются мирот-
ворцы, в том числе специали-
сты Международного противо-
минного центра Минобороны 
России. Они только-только 
прилетели в Карабах и уже за-
гружены работой на все сто. 

Саперы проводят инженер-
ную разведку местности, жи-
лых, промышленных  и соци-
альных объектов, очищают их 

от взрывоопасных предметов, 
проверяют  прилегающие к  до-
рогам обочины. 

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России  
Игорь Конашенков рассказал, 
что специалисты Центра гума-
нитарного разминирования, 
который входит в штат нашего 
миротворческого контингента,  
проверили в  Степанакерте на 
наличие боеприпасов гектар 
земли в районе улицы Баграмя-
на. «Обнаружено пять взрыво-
опасных предметов, которые 
вывезены на специально обо-
рудованный полигон и уничто-
жены», — сообщил генерал.   
Всего в ходе миротворческой 
операции в Нагорном Карабахе 
наши военные обезвредили 
уже 57 таких опасных находок.

А патрули «голубых касок» 
обеспечивают безопасную до-
ставку в удаленные районы Ка-
рабаха продуктов питания и 
питьевой воды. 

И еще о саперах.  Помимо 
разминирования, они занима-
ются  подготовкой площадок 
под строительство  стационар-
ных постов.  23 наблюдатель-
ных пункта,  на которых по все-
му Карабаху сейчас несут 
службу наши «голубые каски»,  
при всем желании капитальны-
ми не назовешь. Бронетран-
спортер  да армейская палатка 
на обочине дороги — вот и весь 
пост. А ведь впереди долгая 
зима,  которая в горах Южного 
Кавказа мягкой  не бывает.  По-
этому миротворцами предсто-
ит отстраиваться, и начало 
этой работе как раз положили 
саперы.  

АРМИЯ На западном 
направлении планируются 
масштабные российско-
белорусские учения 

Большие 
маневры

Сергей Птичкин

Началась подготовка к военным маневрам 
« Запад-2021».

Министр обороны Республики Беларусь Виктор 
Хренин официально заявил, что учения, которые прой-
дут в следующем году на пяти полигонах с участием 
вооруженных сил двух государств, будут одними из са-
мых масштабных и превзойдут по размаху учения 
«Славянское братство», прошедшие совсем недавно. 

Учения под названием «Славянское братство» заду-
мывались давно. Предполагалось, что в них свое ма-
стерство смогут отрабатывать армии государств, счи-
тающихся славянскими. Пример должны были пока-
зать Россия, Беларусь, Сербия и Украина. Увы, славян, 
наверное, в Восточ-
ной Европе живет 
немало, но государ-
ства, идентифици-
рующие себя со сла-
вянством, исчезают 
на наших глазах.

Первое «Славян-
ское братство» 
прошло на террито-
рии России в 2015 
году. Украина, есте-
ственно, участия в 
них не приняла. В 
2016 и 2019 годах 
учения проходили в Сербии — в них участвовали армии 
Беларуси, России и Сербии. В 2020 году они прошли в 
Беларуси с участием только военных из России и стра-
ны-организатора. Сербия сослалась на пандемию, сво-
их военных не прислала.

Разумно, что планируемые учения не станут носить 
этнической окраски. Пришло время определяться и с 
гипотетическими врагами, и, главное, с реальными со-
юзниками. Как в Москве, так и в Минске к их подготов-
ке отнеслись очень серьезно. В конце октября в форма-
те видеоконференции прошло заседание совместной 
коллегии министерств обороны Беларуси и России, на 
которой в том числе рассматривались вопросы, свя-
занные с «Западом-2021». Было заявлено, что учения, 
которым присвоен статус стратегических, обеспечат 
дальнейшее совершенствование действующей систе-
мы обеспечения военной безопасности Союзного го-
сударства. В работе коллегии принял участие Госсекре-
тарь Союзного государства Григорий Рапота.

Можно предположить, что идеологически «За-
пад-2021» будет связан с трагедией 22 июня 1941 года. 
В 80-ю годовщину начала Великой Отечественной воо-
руженные силы двух братских государств наглядно по-
кажут: их Союз никакой враг не прорвет и не сломит.  

Виктор Хренин также объявил, что в следующем 
году планируется закупить боевые вертолеты Ми-35, 
тяжелые истребители Су-30СМ новейшие систем ра-
диоэлектронной борьбы. Также, по словам министра, 
на вооружение поступят  БТР-82А.  

ЗА ГРАНЬЮ Вчера 
в Санкт-Петербурге 
отец взял в заложники 
своих шестерых детей

Грозил — 
зарублю...

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Во вторник в Колпинском районе Петербурга много-
детный отец пошел на тяжелейшее преступление — 
взял в заложники собственных детей. Несколько часов 
мужчина удерживал их в квартире на Пролетарской 
улице, угрожая убить ножом или топором, а потом до-
бровольно сдался полиции.

О происшествии стало известно сразу после полуд-
ня — в отделение полиции прибежала женщина и рас-
сказала, что супруг выгнал ее из квартиры, заперся в 
квартире, где удерживает их шестерых детей. Из окон 
доносился плач, но сама она сделать ничего не могла.

Почти сразу поя-
вилась информа-
ция, что мужчина 
может быть пьян — 
не владеет собой, не 
осознает, что дела-
ет. Затем — что он 
состоит на учете в 
психоневрологиче-
ском диспансере. 

— Отец состоит 
на учете в психонев-
рологическом ди-
спансере, — расска-
зали в администра-
ции Колпинского района. — Две недели назад у него уже 
было пограничное состояние. Специалисты сопрово-
дили его в медучреждение, где были даны рекоменда-
ции по приему препаратов. 

Известно, что многодетная семья приехала в Петер-
бург из Архангельской области и жила в съемной квар-
тире. В ней — шестеро детей в возрасте от трех до 15 
лет: трое общих и трое — дети женщины от первого бра-
ка. О причинах переезда в местной администрации ни-
чего не знают. По одной из версий, отец семейства хо-
тел найти в Петербурге работу. В администрации Кол-
пинского района доподлинно знают только о том, что в 
семье работала мать Соседи говорят, что проблем но-
вые квартиросъемщики не доставляли, ссор из кварти-
ры слышно не было. 

На место прибыли сотрудники полиции и ГСУ След-
ственного комитета России по Санкт-Петербургу, пред-
ставители районной администрации, врачи и психоло-
ги. Однако добиться внятного ответа, какие требования 
выдвигает отец-террорист, они не смогли. Муж согла-
сился отпустить детей — обменять их на жену, но идти в 
квартиру женщина просто боялась. Однако спустя по-
чти семь часов его уговорил отказаться от всех условий 
и выйти из квартиры прокурор Колпинского района 
Игорь Ивкин. Мужчину сразу увезли в отдел полиции.

Малыши же были осмотрены врачами и отправлены 
в детскую больницу № 22. Родители дали показания в 
полиции — как свидетель и как подозреваемый. Возбу-
ждено уголовное дело по статье 127 УК РФ «Незаконное 
лишение свободы».  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Российские миротворцы 
в Карабахе служат и обустраиваются 

В разведку послали 
саперов 

ПРОГНОЗ В МЧС предупредили о серьезных опасностях 
гибели судов от обледенения

Вода живая и мертвая

Тимофей Борисов 

И
сходя из многолет-
него анализа си-
ноптических усло-
вий, прогнозисты в 
МЧС России сдела-
ли вывод об угрозе 
обледенения судов 
в море. Риски се-
рьезных наледей 

будут преследовать и автомоби-
листов, а также сотрудников 
жилищно-коммунального хо-
зяйства.

Но риски для мореплавате-
лей все же выше, потому что 
на суше дороги можно посы-
пать песком, а коммунальные 
аварии устранить. На море же 
спасти суда бывает либо край-
не сложно, либо вообще невоз-
можно. По данным МЧС, обыч-
ная замерзшая вода стала при-
чиной многочисленных кора-
блекрушений. Об этом в докла-
де в Национальном антикри-
зисном центре сообщил на-
чальник ВНИИ ГОЧС Сергей 
Диденко.

«В период с конца ноября до 

середины марта увеличены ри-
ски возникновения чрезвы-
чайных ситуаций, связанных с 
крушением речных и морских 
судов в результате их обледе-
нения. За последние 30 лет в 
Дальневосточном регионе за-
регистрировано более 15 ты-
сяч случаев обледенения су-
дов, из них более 100 случаев 
привели к гибели более 400 че-
ловек и 118 судов», — привел 
печальную статистику Сергей 
Диденко.

По данным ученых возглав-
ляемого им НИИ, идеальными 
условиями для быстрого обле-
денения судов являются — ветер 
10—15 метров в секунду и тем-

пература воздуха от минус че-
тырех до минус восьми граду-
сов по Цельсию. 

Эти условия могут приво-
дить к образованию волн до 
пяти метров, что гибельно для 
многих кораблей, серьезно утя-
желенных наросшим льдом. На-
липание массы льда с одного 
наветренного борта может при-
водить и к потере устойчивости 
судна. Наиболее опасными для 
судовождения в зимний период 
являются Берингово, Охотское 
и Японское моря.

Предупреждают спасатели и 
коммунальщиков. По их дан-
ным, лишь 77 регионов страны 
полностью готовы к зиме. Вме-

сте с тем стихия, как показыва-
ет опыт уже этого сезона, не 
ждет. Налипание снега и льда на 
проводах привело к массовым 
отключениям электричества в 
Приморье. 

Обледенение настолько утя-
желило конструкции, что не вы-
держали массивные опоры 
ЛЭП, для изготовления кото-
рых применяется номерная 
сталь. Кроме того, пятый день 
во Владивостоке не могут от-
крыть проезд по мосту на 
остров Русский. 

«В связи со складывающи-
мися метеорологическими 
условиями и неготовностью, по 
сведениям Ростехнадзора, ряда 
муниципальных образований к 
прохождению отопительного 
сезона 2020—2021 годов высо-
кие риски возникновения ава-
рий на объектах жилищно-ком-
мунального хозяйства и нару-
шения обеспечения жизнедея-
тельности населения прогнози-
руются в Центральном феде-
ральном округе на территории 
Московской, Тверской, Ко-
стромской, Ивановской, Влади-

мирской областей», — преду-
предил в своем докладе Сергей 
Диденко региональных началь-
ников.

Чтобы снизить риск аварий 
на дорогах из-за непогоды, в 
оперативной готовности нахо-
дятся подвижные и стационар-
ные пункты обогрева. При этом 
в МЧС предупредили, что риск 
аварий касается как северных 
районов, так и южных.

 На юге автомобилистам мо-
жет активно мешать туман, ко-
торый сокращает видимость до 
500 метров. А на севере страны 
опасность представляет нео-
крепший лед в местах традици-
онных зимних переправ. Обыч-
но в это время ледовыми доро-
гами северяне уже пользуются. 
Но в этом году, например, в 
Якутии из-за теплой погоды лед 
на планируемых к открытию 
переправах и зимниках в неко-
торых местах недостаточно 
крепок, что может привести к 
задержке их открытия.  

Неравномерное налипание льда 
по бортам может привести 
к неустойчивости судна. 

Такие опасные находки, как выстрел для ручного гранатомета, наши сапе-
ры обнаруживают каждый день. 

А К Ц Е Н Т

На одном лишь Дальнем Востоке 
обледенение стало причиной крушения 
118 судов за неполные тридцать лет. 
Более 400 человек погибли

ПРИГОВОР 

Генерал МВД 
Петр Гришин 
получил 
8 лет колонии

ПАТРОНЫ 
И МИЛЛИОНЫ
Иван Егоров

Мещанский суд Москвы приго-
ворил бывшего начальника эк-
спертно-криминалистического 
центра МВД России генерала 
Петра Гришина к восьми годам 
колонии общего режима. Его, а 
также еще двух фигурантов 
дела — полковника Олега Мазу-
ра и бизнесмена Сергея Нару-
това — признали виновными в 
особо крупном мошенничест-
ве.

Кроме того, как сообщили 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Мещанского суда, Гри-
шину был назначен штраф в 
1,5 млн рублей и он лишен зва-
ния генерал-лейтенант поли-
ции. Помимо этого Гришина 
признали виновным в незакон-
ном приобретении и хранении 
патронов к наградному писто-
лету.

Олег Мазур также был ли-
шен звания полковник поли-
ции, он получил 7 лет колонии 
и штраф в 1 млн 300 тысяч ру-
блей. Такой же срок и штраф по-
лучил и предприниматель 
Сергей Нарутов. Также суд 
удовлетворил гражданский иск 
и солидарно взыскал со всех 
троих осужденных в пользу 
МВД России почти 62,5 млн ру-
блей. После отбытия наказания 
Гришину и Мазуру суд запре-
тил в течение трех лет занимать 
должности в правоохранитель-
ных органах, связанные с орга-
низационно-распределитель-
ными и административно-хо-
зяйственными полномочиями.

По данным следствия, фи-
гуранты дела при закупках 
криминалистического обору-
дования для региональных эк-
спертных подразделений МВД 
завысили его стоимость более 
чем на 80 млн рублей. Эти 
деньги выводились через под-
контрольные бизнесмену На-
рутову компании. Однако все 
трое вину в хищении отрица-
ли. Защита утверждала, что 
миллионы ушли на програм-
мное обеспечение и обучение 
экспертов.  

СУД Начался 
процесс по 
делу братьев 
Магомедовых

РАСТРАТИЛИ 
ПО-БРАТСКИ
Иван Егоров

Басманный суд Москвы во 
вторник начал предваритель-
ные слушания по делу совла-
дельца группы компаний «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова, его 
брата Магомеда и четырех соу-
частников.

Братья Магомедовы были 
арестованы в марте 2018 года в 
Москве. Их обвинили в органи-
зации преступного сообщест-
ва, растрате и хищении 11 мил-
лиардов рублей.

Как ранее сообщили корре-
спонденту «РГ» в Генпрокура-
туре, не позднее 2010 года бра-
тья Магомедовы создали на тер-
ритории Москвы преступное 
сообщество. В его состав на 
роли руководителей структур-
ных подразделений были при-
влечены доверенные лица бра-
тьев — Эльдар Нагаплов и Давид 
Каплан, определившие круг не-
посредственных участников 
преступной организации в ко-
личестве более 15 человек.

Как утверждает следствие, в 
качестве материальной базы 
преступного сообщества Маго-
медовы использовали аффили-
рованные с ними юридические 
лица, входящие в состав хол-
динга ООО «Группа «Сумма».

С 2010 года по 2016 год чле-
нами преступной группы по за-
ключенным с подконтрольны-
ми им компаниями государст-
венным контрактам и догово-
рам было похищено более 11 
млрд рублей.

Расследование в отношении 
соучастников Магомедовых, 
находящихся в международном 
розыске, продолжается Следст-
венным департаментом МВД 
России.

Кроме того, как подчеркну-
ли в надзорном ведомстве, Ген-
прокуратура в интересах Рос-
сийской Федерации заявила 
гражданский иск о взыскании с 
Магомедовых причиненного 
государству ущерба в размере 
более 5,8 млрд рублей. 

Кроме того, на остальную 
сумму ущерба иски к Магоме-
довым заявили представители 
потерпевших.  

Отец состоит 
на учете в ПНД. 
Две недели назад 
у него уже было 
пограничное 
состояние

Беларусь закупит 
вертолеты Ми-35, 
истребители 
Су-30СМ, БТР-82А и 
другую новейшую 
военную технику
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БЕЗОПАСНОСТЬ Эсминец США 
нарушил нашу морскую границу

Нарывался 
на таран

Юрий Гаврилов

Вчера Минобороны России со-
общило о серьезном инциденте, 
который произошел у нашего 
побережья на Дальнем Востоке. 
«Большой противолодочный 
корабль Тихоокеанского флота 
«Адмирал Виноградов» остано-
вил нарушение государствен-
ной границы Российской Феде-
рации эсминцем ВМС США 
«Джон Маккейн» в заливе Пет-
ра Великого», — проинформиро-
вало военное ведомство.

Там рассказали о некоторых 
деталях этой операции. Чужой 
корабль вел себя провокацион-
но. В 6.17 по московскому вре-
мени эскадренный  миноносец 
«Джон Маккейн», который уже 
несколько дней находится в 
Японском море, зашел в залив 
Петра Великого и углубился за 
линию морской границы РФ на 
два километра. Причем сделано 
это было буквально на глазах 
российских моряков.

Следящий за американским 
эсминцем большой противоло-
дочный корабль «Адмирал Ви-
ноградов» по международному 
каналу связи тут же предупре-
дил чужой экипаж о недопусти-
мости таких действий и воз-
можности применения таран-
ного маневра для вытеснения 
нарушителя из наших террито-
риальных вод.

«После полученного предо-
стережения и смены курса 
большим противолодочным ко-
раблем ТОФ «Адмирал Виног-
радов» на эсминец «Джон Мак-
кейн», американский корабль 
сразу вышел в нейтральные 
воды. Повторных попыток аме-
риканский эсминец войти в 
них не предпринимал», — сооб-

щили в Минобороны России. 
Сейчас экипаж «Адмирала Ви-
ноградова» продолжает выпол-
нять задачи в непосредствен-
ной близости от корабля США. 
Кроме того, в этот район напра-
вили корвет Тихоокеанского 
флота «Совершенный».

Вот как прокомментировал 
инцидент бывший начальник 
Главного штаба ВМФ России ад-
мирал Виктор Кравченко. «Я не 
верю, что американский ко-
рабль мог зайти в наши терри-
ториальные воды по ошибке, 
учитывая современные средст-
ва навигации. Это явное нару-
шение. По всей видимости, эс-
минец США осуществлял разве-
дывательную деятельность. Ког-
да иностранный корабль захо-
дит в наши территориальные 
воды, начинают работать все 
наши радиолокационные стан-
ции. Американцы все это засе-
кают, проверяют, наносят на 
карты, — сказал адмирал Интер-
факсу. — Американцы абсолют-
но обнаглели. Действия россий-
ского экипажа считаю правиль-
ными и адекватными обстанов-
ке. Реакция в таких случаях 
должна быть жесткой». 

Напомним, что летом 2019 
года «Адмирал Виноградов» 
чуть не столкнулся с крейсером 
США «Чэнслорсвилл». Тогда от-
ряд наших боевых кораблей шел 
в Восточно-Китайском море па-
раллельным курсом с амери-
канской авианосной ударной 
группой. 

Входящий в ее состав крей-
сер резко сманеврировал и чуть 
не врезался в борт нашего кора-
бля. Что не помешало командо-
ванию ВМС США позже обви-
нить в опасном сближении рос-
сийских моряков.  
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РЕЗОНАНС В США 
запустили процесс 
передачи власти Байдену

Джо тронулся

Игорь Дунаевский

Процесс передачи президентской власти в Соединен-
ных Штатах все же запустился. Но действующий глава 
Белого дома Дональд Трамп дал понять, что для него 
вопрос о победителе состоявшихся 3 ноября выборов 
остается открытым. Глава управления по общим во-
просам администрации США Эмили Мерфи, в чьем ве-
дении находятся механизмы передачи полномочий, со-
общила команде демократа Джозефа Байдена, что та 
теперь может пользоваться необходимыми для этого 
финансовыми и другими ресурсами. В частности, осво-
ить примерно 7,3 миллиона долларов, заложенных в 
бюджете на эти цели.

В штабе Байдена, где давно настаивали на запуске 
процесса, заявили о готовности работать над этим с 
федеральными ведомствами. Среди первостепенных 
приоритетов его представители выделяют борьбу с 
пандемией коронавируса, восстановление экономики 
и вопросы национальной безопасности.

Но окончательная точка в затянувшейся саге с аме-
риканскими выборами пока не поставлена. Примеча-
тельно, что в своем 
письме Мерфи, по 
сути, запустив про-
цесс передачи влас-
ти, не стала назы-
вать Байдена «из-
бранным президен-
том». Президент 
Дональд Трамп в 
своем «Твиттере» 
подчеркнул, что 
уверен в своей по-
беде на выборах и 
продолжит оспари-
вать их итоги в су-
дах даже после того, как все больше ключевых штатов 
официально сертифицируют результаты, подтвержда-
ющие победу его соперника-демократа. Он сообщил, 
что сам рекомендовал своей администрации запустить 
процесс передачи полномочий, но к итогам выборов 
это отношения не имеет.

В то же время Мерфи заявила, что задержка с запу-
ском процесса была ее «самостоятельным» решением, 
никакого давления из Белого дома на нее не оказыва-
лось. Ранее эта чиновница, назначенная на свою дол-
жность при Трампе, попала под нараставший шквал 
давления демократов. Они требовали от нее официаль-
но зафиксировать победу Байдена, пока остающуюся в 
статусе прогноза СМИ. В прессе даже появились слухи 
о возможном иске команды Байдена к возглавляемому 
Мерфи управлению за отказ подвести итоги выборов.

Чиновница в своем письме пояснила, что официаль-
ные результаты из ряда штатов пока не поступили, а 
сам Трамп поражение признать отказался. Она завери-
ла, что «победитель выборов будет определен в рамках 
электорального процесса, детально изложенного в 
конституции» и других законах.

Формально Байден действительно станет избран-
ным президентом только после того, как 14 декабря 
его изберет коллегия выборщиков. На практике в США 
обычно один из кандидатов признает свое поражение 
сразу после всенародного голосования, после чего сра-
зу запускается процесс передачи власти.

Но Трамп, который на протяжении всей карьеры в 
бизнесе никогда неудач не признавал, и здесь уступать 
отказался. Пока не видно признаков того, что судебные 
иски его юристов смогут привести к признанию Трам-
па победителем выборов. Но сам факт его несогласия 
подвесил в воздухе процесс мирной передачи власти, 
считающийся краеугольным для американской демо-
кратии. Комментаторы до сих пор гадают, откажется 
ли Трамп посетить инаугурацию Байдена в январе, по-
скольку в современной истории Америки таких преце-
дентов не было. Но, учитывая характер Трампа, невоз-
можным такой сценарий не выглядит.  

РЕЙТИНГ Бюро статистики 
ФРГ опубликовало обзор 
вымирающих гаджетов 

Молчит 
автоответчик

Екатерина Забродина

Век бытовой техники в Германии становится все коро-
че — к такому выводу пришло Федеральное бюро стати-
стики Германии, опубликовав ежегодный обзор гадже-
тов, которыми пользуются немцы. Многие из них стре-
мительно выходят из употребления, неизбежно усту-
пая место техническим новинкам.

Как пишет Die Welt, «этот год выдался особенно не-
удачным для MP3-плееров». Они отмирают за ненадоб-
ностью с тех пор, как музыку стали закачивать в плей-
листы смартфонов. И хотя немцы продолжают «гу-
глить» плееры на сайтах онлайн-торговли, ими владе-
ют лишь 29,1 процента опрошенных. А ведь еще в 2014 
году 44 процента меломанов держали в карманах пор-
тативные устройства для прослушивания любимых 
хитов. О таких «динозаврах», как CD-плееры, никто 
уже и не вспоминает. У бюро даже нет данных о том, 
сколько немцев еще помнят, что это такое.

 Точно так же из обихода полностью исчезли домаш-
ние факсы и даже автоответчики. А ведь пятнадцать лет 
назад устройством для записи голосовых сообщений 
был оснащен каждый второй дом в Германии. Однако с 
прогрессом мобильной связи рачительные немцы стали 
понемногу отказываться от стационарных телефонов. 

Судя по опросам, старая добрая традиция снимать 
семейные хроники на видеокамеру тоже уходит в 
прошлое. Сегодня лишь 14 процентов бюргеров еще 
хранят их у себя на полке. Да и зачем, когда с любитель-
ской съемкой вполне справляются смартфоны, кото-
рые к тому же не занимают места в путешествиях. 
Кстати, мобильные приложения в телефонах также 
стали серьезными конкурентами навигаторам, кото-
рые впервые появились на немецком рынке в 2005 
году. Тогда навигаторы были редкостью — лишь 4,4 про-
цента автовладельцев могли позволить себе такую ро-
скошь. К 2016 году их доля выросла до 50,8 процента. 
Ну, а сейчас навигаторами продолжают пользоваться 
лишь 44,4 процента жителей в Германии. 

Куда более консервативными оказались предпочте-
ния немцев на кухне. Примерно 74 процента домохо-
зяйств владеют микроволновками и не собираются от 
них отказываться. А еще с каждым годом растет попу-
лярность посудомоечных машин — без них не могут 
обойтись 72 процента семей в ФРГ.  

ТРЕНД British Airways продает изделия для авиапассажиров первого класса

Летайте дома
Максим Макарычев

А
в и а к о м п а н и я  B r i t i s h 
Airways выставила на 
продажу фужеры для 

шампанского, тонкий фарфор и 
тапочки, которые она использу-
ет в своих салонах первого клас-
са. Изготовленные на заказ 
предметы были положены на 
склад с началом пандемии. Сре-
ди них есть совсем новые, а так-
же подержанные вещи, некото-
рые из которых сотни раз обле-
тели земной шар.

Также доступны для поку-
пок сделанные на заказ метал-
лические корзины для хлеба, 

подставки для посуды и даже 
форма для запекания Club 
World, сообщает Guardian. Од-
нако продаже не подлежат ди-
зайнерские комплекты принад-
лежностей и пижамы. Такие 
предметы, как металлические 
ящики для перевозки горячей 
еды и тележки для мусора, ко-
торые в настоящее время выве-
дены из эксплуатации, также 
будут проданы всем желаю-
щим. С молотка пойдут супо-
вые тарелки, чашки и блюдца, 
которые появились на самоле-
тах авиакомпании всего 18 ме-
сяцев назад. Одеяла, которые 
предлагались за 9 фунтов стер-

лингов, уже распроданы, но та-
почки Club World, используе-
мые на рейсах в Восточную и 
Юго-Восточную Азию, по-
прежнему можно приобрести 
за 10 фунтов стерлингов.

Объявленная распродажа 
вызвана тем масштабным ущер-
бом, который нанесла авиаци-
онной отрасли пандемия. На 
складах British Airways скопи-
лось значительное количество 
инвентаря из-за резкого, почти 
на 90 процентов, сокращения 
числа полетов. Убытки British 
Airways в третьем квартале со-
ставили 1,16 миллиарда фунтов 
стерлингов.  

ПРЕЦЕДЕНТ 

Иммигрант 
из России 
пожалован 
в пожизненные 
пэры 
в Британии

БАРОН 
СИБИРСКИЙ 
ЕЕ ВЕЛИЧЕСТВА
Александр Гасюк

Евгений Лебедев — сын весьма 
известного российского пред-
принимателя и экс-банкира 
Александра Лебедева — получил 
от королевы Великобритании 
Елизаветы II титул барона Хэм-
птонского и Сибирского. А так-
же стал пожизненным пэром с 
правом заседать в палате лор-
дов английского парламента. 
Об этом сообщил официальный 
вестник британского прави-
тельства The London Gazette.

Изначально, по данным ан-
глийских СМИ, Лебедев-млад-
ший якобы замахнулся ни мно-
го ни мало на титул «лорда Мо-
сковского». Такую заявку в Бу-
кингемском дворце отклонили, 
поскольку по существующим 
геральдическим правилам раз-
решение на использование ино-
странного географического на-
звания должно давать прави-
тельство соответствующей 
страны. Получается, что дале-
кую Сибирь британская корона 
к России не относит (!), и с лег-
кой монаршей руки Евгений 
Лебедев, сидя на берегах Тем-
зы, стал обладателем скреплен-
ной печатью Елизаветы II жало-
ванной грамоты и титула «ба-
рона Сибирского в Российской 
Федерации».Теперь новоиспе-
ченному аристократу предсто-
ит присягнуть на верность бри-
танской короне и после этого 
начиная со следующего месяца 
получить право участвовать в 
заседаниях палаты лордов.

Рассмотреть кандидатуру 
Лебедева-младшего в качестве 
члена палаты лордов пореко-
мендовал Букингемскому двор-
цу премьер Борис Джонсон. С 
ним, как и с возглавляемой 
Джонсоном Консервативной 
партией семья Лебедевых под-
держивает многолетние связи. 
При этом, по данным СМИ, 
речь шла не только о дружбе и 
совместных тусовках, но и о 
финансово-информационной 
поддержке Джонсона и тори на 
выборах. Для ее оказания у Ле-
бедевых все было под рукой — 
заработанные в России много-
миллионные средства, а также 
купленные на них в 2009 году 
британские печатные издания 
Independent и Evening Standard 
(по словам самого Евгения, «в 
спасение двух великих газет» 
было вложено 120 миллионов 
фунтов стерлингов).

Услуга за услугу, сэр — в па-
лате лордов сегодня числятся 
более 800 формальных по сво-
им обязанностям и номиналь-
ных по полномочиям пэров, 
большинство из которых стали 
таковыми исключительно по 
личным рекомендациям пре-
мьеров, и ничего нового здесь 
нет. За исключением одного: 
Евгений Лебедев — первый в 
истории русский, которому 
британской королевой дарован 
столь престижный и статусный 
титул чопорной британской 
аристократии. Официально, 
это сделано за выдающиеся за-
слуги в области благотвори-
тельности (за последние 10 лет, 
в том числе на помощь бездом-
ным и борьбу с незаконной 
продажей животных собрано 
75 миллионов фунтов стерлин-
гов), а также развитие британ-
ской медиаиндустрии (бывшие 
в предбанкротном состоянии 
Independent и Evening Standard 
превращены в бесплатные газе-
ты для лондонцев).

Казалось бы, радоваться 
надо за то, что «наши люди» 
становятся элитой и пробива-
ют себе дорогу в высший свет 
Лондонграда. Однако человек, 
провозглашенный в зарубежье 
«бароном Сибирским» и пред-
почитающий на страницах га-
зеты Daily Mail называть себя 
иммигрантом в первом поколе-
нии, ни радостных эмоций, ни 
сочувствия у большинства рос-
сиян, разумеется, не вызовет. 
Может, потому, что обосновав-
шийся в Лондоне с восьмилет-
него возраста Евгений Лебедев 
,получивший в 2010 году бри-
танское подданство, совсем «не 
наш человек» и ничего не сде-
лал для своей родной страны.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Стокгольм все же вводит 
жесткие ограничения из-за коронавируса

Шведы гнутся

Диана Ковалева

В 
Швеции вступили в 
силу жесткие коро-
навирусные ограни-
чения. Идея форми-
рования коллектив-
ного иммунитета и 
введения карантин-
ных правил, которые 
носили бы исключи-

тельно рекомендационный ха-
рактер, потерпела крах. В стра-
не с населением 10,2 миллиона 
человек, по данным универси-
тета Джона Хопкинса, более 
208 тысяч заболевших, 6406 
человек скончались. Заболева-
емость на душу населения в 
Швеции оказалась значитель-
но выше, чем в соседних Фин-
ляндии и Норвегии. «Ситуация 
будет только ухудшаться. Вы-
полняйте свой долг и возьмите 
на себя ответственность за 
сдерживание распространения 
инфекции… Не ходите в спор-
тзал, не ходите в библиотеку, 
не обедайте (не дома. — Прим. 
«РГ»), не устраивайте вечери-
нок», — заявил премьер Шве-
ции Стефан Левен. Отныне жи-
телям королевства на законо-

дательном уровне запрещено 
собираться в общественных 
местах в составе более восьми 
человек — раньше нельзя было 
превышать отметку в 50. Тем, 
кто будет организовывать ме-
роприятия с большим числом 
участников, полагается боль-
шой штраф или до шести меся-
цев тюрьмы. «Правило вось-
ми» коснется таких мероприя-
тий, как концерты и спортив-
ные матчи, однако не затронет 
школы,  офисы и «частные 
встречи» вроде домашних по-
сиделок, пишет издание The 
Local. Также исключение со-
ставили похороны: на них мо-
гут присутствовать до 20 чело-
век.

Новые меры коснулись и ра-
боты точек общепита: отныне в 
них запрещено собираться бо-
лее восьми человек за одним 
столом, а также подавать алко-

голь после 22 часов. Кроме 
того, во многих регионах мест-
ные власти настоятельно реко-
мендуют по возможности отка-
заться от использования обще-
ственного транспорта, посеще-
ния магазинов и публичных 
лекций. 

В Стокгольме и Мальме до 
конца года закроют музеи, га-
лереи, спортивные залы и бас-
сейны. Ранее аналогичное ре-
шение приняли и в городе Гете-
борге, где для посещения за-
крыли еще и катки.  

В Швеции, чтобы избежать скопления людей в помещении и снизить заболеваемость коронавирусом, теперь пациентам из групп риска даже обычные прививки от гриппа делают на улице.

А К Ц Е Н Т

В Стокгольме и Мальме закроют музеи, 
галереи, спортивные залы

Британия

ФУНТЫ СОКРАТЯТ КАРАНТИН
С 15 декабря Британия отменяет двухнедельный карантин для тури-

стов из государств, не входящих в перечень безопасных «туристиче-

ских коридоров», в том числе,  для приезжих из России. Но для этого 

путешественникам необходимо самостоятельно оплатить свой по-

вторный тест на коронавирус. Тогда по новым правилам, в изоляции 

им надо будет провести всего пять дней.  Стоить такой тест будет 

около ста британских фунтов. Власти считают, что данная схема по-

зволит поддержать туристическую отрасль, сохранив в то же время 

санитарную безопасность Альбиона.

British Airways пытается снизить убытки, распродавая посуду для пассажиров первого класса.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

ПОЧТА И СЕКОНД-ХЕНД
В Финляндии пандемия коронавируса ударила по работе местной почты. 

Ряд направлений она более не может обслуживать из-за отсутствия ави-

асообщения, а в некоторые страны посылки теперь идут в три раза доль-

ше обычного. Как сообщает финский портал «Юле», почта Суоми выну-

ждена использовать грузовики для доставки корреспонденции в евро-

пейские страны. «За пределами Европы посылку можно отправить лишь 

в 20 государств», — сообщается на сайте почты Финляндии. Директор от-

дела международных сетевых услуг почты Сами Финне поясняет, что из-

за отсутствия авиасообщения с Африкой и Латинской Америкой, Новой 

Зеландией отправить туда посылки пока невозможно. «Почта не прини-

мает заказы на отправку корреспонденции в эти страны и призывает тех, 

кому необходимо отправить посылку, например, в Новую Зеландию, 

обратиться к частным курьерским службам», — говорит Финне. 

В Европе рынок секонд-хенда переживает кризис из-за ограничений, 

вызванных пандемией. Из-за закрытых границ со странами, в которые 

европейцы традиционно продавали свою ношеную одежду, она скапли-

вается на складах компаний, занимающихся сортировкой и переработ-

кой текстиля, и постепенно превращается в мусор. Ограничительные 

меры усложнили жизнь и экспортерам, и розничным продавцам, и поку-

пателям. «В течение недели после начала режима самоизоляции у нас 

закончились  материалы для переработки, то есть сданная одежда и тка-

ни, необходимые для того,  чтобы наши заводы работали. Сбор при-

шлось остановить, поэтому встала и сортировка. Наш оборот очень бы-

стро упал до нуля», — рассказал европейскому изданию Politico Жан-

Майель Буржуа, директор компании в Нормандии, которая собирает по-

держанную одежду и сортирует ее для повторного использования или 

переработки. Когда в мае такие предприятия возобновили работу,  они 

столкнулись с тем, что большая часть вещей испорчена, так как люди 

просто складывали их рядом с закрытыми пунктами сбора.

 Из 16 миллионов тонн отходов, производимых текстильной промыш-

ленностью ЕС в год, лишь один процент перерабатывается в новую оде-

жду. 50 процентов отправляется в более бедные страны, где продается 

на местных рынках. И это помогает компаниям по сортировке оставать-

ся на плаву. Буржуа сообщил Politico, что его компании пришлось заду-

маться о дополнительных помещениях для хранения одежды до лучших 

времен. Его коллеги в Нидерландах и вовсе призвали людей временно 

прекратить сдавать вещи на пункты сбора.  А представители этой отра-

сли в Дании призвали правительства оказать давление на индустрию 

моды, чтобы дизайнеры использовали секонд-хенд в новых моделях.

Подготовили Надежда Ермолаева, Ариадна Рокоссовская

Трамп дал «зеле-
ный свет» переда-
че власти, но наме-
рен и дальше 
добиваться 
 победы в судах

— За развитием ситуации следите на сайте 
rg.ru/sujet/6301

Италия

В римском баре Feeling ввели табу на набившую оскомину тему, посвя-

щенную COVID-19, предложив клиентам забыть на время о вирусе и 

просто насладиться вкусом ароматного кофе в хорошей компании. Со-

гласно данным исследования Blogmeter, за один лишь февраль на про-

сторах соцсетей, где общались итальянцы во время жесточайшего лок-

дауна, коронавирусу было посвящено свыше 5 млн постов. Как отмеча-

ют эксперты, с ухудшением ситуации пандемия вытеснила остальные 

проблемы и новости, которыми жили итальянцы до ее появления. Для 

того чтобы переломить эту тенденцию, в кофейне Feeling размещены 

два желтых плаката над барной стойкой. На одном из них крупным 

шрифтом написано: «Запрещено говорить о коронавирусе: о сценари-

ях развития ситуации, правительственных мерах и предсказаниях виру-

сологов», на другом предлагаются безобидные топики для обсуждения: 

«последние новости и сплетни, исторические и культурные события».

МЕЖДУ ТЕМ

В Швейцарии предложили ввести 

«Пропуска свободы от коронави-

руса» для тех, кто сделал от него 

прививку. Таким гражданам хотят 

разрешить беспрепятственно по-

сещать различные спортивные 

мероприятия и клубы. 
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Ранее Лебедев-
младший якобы 
замахнулся 
на титул «лорда 
Московского»
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ПЕРСОНА Телеведущая Первого канала о том, как мы сами формируем свою среду обитания

Про дачу от Наташи Барбье

Сусанна Альперина

К
огда пандемия «рас-
совала» всех по заго-
родным домам, Пер-
вый канал запустил 
п р о г р а м м у  « Н а 
дачу!» с Наташей Бар-
бье. И вдруг выясни-
лось, что это — боль-
ше, чем телепрограм-

ма. В ней — философия новой се-
годняшней жизни. «Ничего, что 
меня часто об этом спрашивают? 
Это вас не смущает?» — рассмея-
лась Наташа Барбье, когда мы на-
чали беседовать для «РГ». А как 
же иначе? Потому что все пони-
мают, что тема дач, которая для 
нашей страны была актуальна 
всегда, вдруг стала еще важнее, 
чем обычно. Многие перемести-
лись на дачи не только на летний 
период, но и остаются на них зи-
мовать. А что будет дальше? 

Как появилась программа про 
дачу? Кто ее придумал? 

НАТАША БАРБЬЕ: Здесь нет никакой 
моей заслуги. До этого была 
программа «Идеальный ре-
монт», которая закончилась в 
прошлом году. А в этом году, в 
связи со всеми обстоятельства-
ми, Первый канал запустил два 
проекта «На дачу!». Один шел 
по воскресеньям  с Ларисой Гу-
зеевой. А по субботам — со мной. 
Думаю, что по поводу програм-
мы решали продюсеры, в част-
ности, креативный продюсер 
нашей программы Анна Марка-
рян. Мы просто начали рабо-
тать. Еще в апреле я вела пря-
мые эфиры с дачи, поскольку 
был жесткий карантин. В он-
лайн-формате разговаривала с 
дизайнерами о том, как можно 
дом украсить, что изменить, как 
сделать ремонт, что посадить на 
балконе. С 1 мая мы уже начали 
работать, что называется, «в 
грунте». Поначалу довольно 
осторожно, потому что не зна-
ли, как развивается пандемия, 
что будет. Мы и сейчас соблюда-
ем все возможные меры безопа-
сности. 

Те счастливцы, у которых ока-
зались дачи, а их очень много в 
нашей стране,  сами себя и выру-
чили. И родственников взяли, и 
друзья объединялись на дачах. Я 
сама так сделала, и это был до-
вольно неожиданный опыт. Мы с 
тремя подругами засели в каран-
тин на даче. И каждый взял на 
себя какие-то обязанности. Кто-
то готовил, кто-то  мыл посуду. А 
на мне был весь сад-огород. Близ-
кая тема (смеется). 

Так что я рада, что мы тран-
сформировали нашу программу 
той же командой и перешли на 
формат дач. Потому что мне все 
это душевно очень дорого. 

Вот почему ваша программа 
не просто рассказывает, что 
можно делать на дачах, она, 
повторюсь, дачную филосо-
фию жизни несет.

НАТАША БАРБЬЕ: В Инстаграме на-
шей программы буквально два 
дня назад кто-то из подписчиков 
написал замечательные слова, 
мол, у вас столько любви — к да-
чам, к профессии, к тому, что вы 
делаете, «На дачу!» хочется смо-
треть уже из-за этого. Мне было 
очень приятно это читать. Я бы 
сказала, что философия у нас 
очень позитивная. Мне действи-
тельно нравится делать что-то 

приятное и хорошее людям. При-
чем не по принципу «мы вам по-
дарим то, что сами хотим». А сде-
лать это так, чтобы человеку 
было удобно и действительно 
нужно. 

Второе, и это было и в «Иде-
альном ремонте» — это то, что мы 
сами формируем свою среду об-
итания. Есть вещи,  на которые 
мало можем повлиять, они быва-
ют какие угодно — климатиче-
ские, политические... Но есть 
что-то, что можем изменить 
сами: помочь человеку, посадить 
грядку, убрать квартиру, спасти 
на улице собаку или котенка. Вот 
эта концепция небольшого, 
пусть малого, но доброго дела 
мне близка. Если говорить о 19 
веке, то мое — это теория малых 
дел. Теория провинциальной ин-
теллигенции. Я же сама  из про-
винциальной интеллигенции, из 
Саратова. Так что у нас програм-
ма деятельного, хорошего, помо-
щи себе и другим, и, конечно,  она 
не только про ремонт.

Есть у вас любимчики среди 
героев программы? Может 
быть, думаете: как хорошо 
мы сделали у них на даче, по-
том надо будет у себя это по-
вторить.

НАТАША БАРБЬЕ: Надо понимать, что 
я не могу знать все на свете. Я — не 
архитектор, декоратор, дизай-
нер и так далее, я — журналист, 
ведущая, которая хорошо знает 
тему. Но в нашей стране есть 
много прекрасных, талантливых 
специалистов. А еще — новые тех-
нологии, материалы... Получает-
ся, что порой в процессе съемок 
программы я сама учусь. Напри-
мер, никогда не задумывалась о 
том, как удобно сделать фунда-
мент на ввинчивающихся в 
грунт сваях. А этим летом мы 
сделали таких довольно много. 
Теперь я загорелась — хочу, на-
пример, сделать беседку на свай-
ном фундаменте. Или смотрю, 
как люди работают с деревом, ду-
маю: «Я бы тоже так сделала». Но 
до самой себя у меня руки не до-
ходят. Я на своей собственной 
даче бываю раз в месяц — наве-
щаю родственников. Потому что 
мы все время работаем. Без вы-
ходных. 

А что касается героев?
НАТАША БАРБЬЕ: Нам с героями ве-
зет. И они все видят, потому что 
мы не секретничаем, часто ра-
ботаем на тех дачах, где люди 
продолжают жить. Мы наблюда-
ем за ними, они — за нами: как 
мы работаем — с шутками, с хо-
рошим настроением. И, как пра-
вило, они к нам тепло относятся. 
Но есть герои, которых вспоми-
наю не только с любовью, но и с 
благоговением. Например, 
Сергея Юрского, которому мы 
делали дачу. Мы в этом году пра-
ктически полностью передела-
ли старенький деревенский до-
мик для Нины Николаевны Уса-
товой в Петербурге. Актриса по-

настоящему народная, мас-
штабная, глубокая, необыкно-
венно яркий и интересный че-
ловек... Мы попали в ситуацию, 
когда, взявшись за переделку 
чего-то одного, поняли, что бу-
дем делать все. 19 окошек надо 
было поменять, крышу пересте-
лить. Как Тимур и его команда — 
веселые человечки пришли и 
начали колошматить все (сме-
ется). И вдруг пошли дожди — 
проливные ливни. Мы в резино-
вых сапогах в почву провалива-
лись по щиколотку. Но при этом 
все равно это было так весело, 
хорошо и радостно. Я бы еще 
вернулась и что-нибудь ей сде-

лала. И она нас встречала, все 
время кормила, чем могла: и пи-
рожками, и бутербродами. Для 
Алисы Бруновны Фрейндлих мы 
сделали также  все что можно. 
Она такая прелестная, хрупкая, 
как старинная ваза, интелли-
гентная, благородная... 

Мой знакомый сказал про вас, 
мол, построили такой курят-
ник Елене Ваенге, другие люди 
мечтали бы дом такой 
иметь.

НАТАША БАРБЬЕ: Скажу вам абсо-
лютно так же (смеется). Когда 
мы построили этот курятник, 
съемочная группа подумала, 
что мы все хотели бы такой до-
мик. Здесь работает простой 
эффект. Мы всегда обращаемся 
к партнерам. Зрители иногда 
говорят: вы бы лучше отдали 
деньгами. Но у нас нет денег — 
только работа с партнерами. 
Например, обращаемся к пе-
тербуржской строительной 
фирме и говорим, что нам надо 
построить курятник для Ваен-
ги. Они соглашаются: постро-
им, мы любим певицу Елену Ва-
енгу. Конечно, им хочется пока-

зать максимум, что они умеют. 
И они делают домик просто 
сказочный. Мы сами в восторге. 
Здесь никакого специального 
умысла нет. Согласитесь, было 
бы глупо, если бы компания, 
которая хорошо работает, уме-
ет строить дома и понимает, 
что это показывают миллио-
нам зрителей, не старалась, как 
может. Что они будут делать ка-
кую-то конурку из фанеры? Ко-
нечно, нет. В этом и есть эффект 
телевизионного проекта. Да, 
этому курятнику, скажем чест-
но, позавидовали бы многие. И 
я в том числе!

Чем отличаются дачи пи-
терские дачи и московские? 
Или дачи в регионах?

НАТАША БАРБЬЕ: Советские, россий-
ские дачи мало  чем друг от друга 
отличаются. Это скромные до-
мики на небольших участках. 
Порой необихоженные, но все 
равно любимые. Они, в сущно-
сти, везде похожи. Отличается 
почва, климат. Около Петербурга 
сырая почва и растут только со-
сны. А в Саратовской области 
прекрасно растут помидоры. Где-
то надо поливать, а где-то, наобо-
рот, делать дренаж почвы. Мы 
сейчас работаем в Сочи. Скоро 
выйдет программа, которую не-
давно там снимали. Вот там, ког-
да видишь, как в ноябре цветет 
мушмула и через месяц уже со-
зреет, понимаешь, как отличают-
ся. А где-то в Караганде, как нам 
пишут, уже сугробы лежат.

Загородные дома, особняки — 
это не дачи, а совсем другое. Ког-
да человек решает, что он живет 
только там, то вкладывает в это 
силы, деньги. 

Как-то в Германии меня при-
гласили на так называемую 
дачу. Отрезки земли без по-
строек, в лучшем случае там 
есть сарай. Люди туда приез-
жают, возделывают там не-
большой садик и уезжают. Ря-
дом — соседний участок, ничем 
не отгорожен. У нас может 
прижиться такая форма?

НАТАША БАРБЬЕ: Она у нас такая и 
есть. Нам дали всем наделы по 
шесть соток в советские времена. 
И люди выезжали туда, что-то са-
жали. Я знаю, как было в провин-
ции в советские годы. В то время 
это была большая подмога. Я еще 
когда в университете училась, 
помогала маме на шести сотках 
картошку выращивать. Это и в 
Европе есть, и там кому-то это 
помогает, потому что приятно 
вырастить свое и нужное для се-
мьи. Не все богаты.

Кроме того, я знаю прекра-
сный психотерапевтический 
эффект от работы с землей. Он 
подходит не для всех, но для 
многих. Особенно во время 
пандемии в этом году. Если чи-

тать соцсети, то можно увидеть, 
с каким неожиданным насла-
ждением люди, от которых мы 
даже ждать этого не могли, пи-
шут, что у них расцвела гортен-
зия или они вырастили свою ре-
диску. Какая же это редиска! 
Она лучше, чем любая другая 
редиска на свете! Вдруг оказа-
лось, что мир сузился необык-
новенно, и мы ничего не можем 
с этим сделать в данный мо-
мент. Горизонт планирования 
уменьшился. Зато мы стали по-
другому на все смотреть. Мы 
раньше проходили мимо куста 
роз — ну, расцвел и расцвел. 
Вдруг выяснилось, что цвете-
ние этого куста роз очень важ-
но, потому что наш взгляд изме-
нился. Предметы укрупнились, 
вдруг стало интересно, что 
птички прилетели, как красивы 
осенние листья. Люди, у кото-
рых позитивный  настрой, пи-
шут не только о том, как уныло, 
опять закрыли театры, но и как 
красиво, например, покраснели 
листья у клена во дворе. Мы же 
все равно оптимистично на-
строены, нам нужна какая-то 
радость. Пусть она будет ма-
ленькой, ближе к нам. И она 
есть.

Меня приятно поражают 
наши зрители, которые радуют-
ся за тех, кому мы что-то делаем. 
Им нравится, что для кого-то сде-
лали красиво и удобно. И еще 
они, конечно, как сами пишут, за-
имствуют идеи. Могут точно так 
же покрасить. И для многого нео-
бязательно быть большим ху-
дожником или специалистом. 
Когда подсказываешь не очень 
сложные, но позитивные идеи, 
это тоже мне приносит радость.

Нужны ли на даче навороты: 
авторские предметы, что-то 
красивое? 

НАТАША БАРБЬЕ: На мой вкус, необя-
зательно. Все зависит от семей-
ного бюджета. У кого-то дача — 
это дворец. Они могут себе по-
зволить все. По большому счету, 
я больше бы хотела, чтобы люди 
на дачах радовались своей собст-
венной жизни, а не думали о ка-
кой-то показной, презентацион-
ной деятельности. Не нужно ни-
чем хвастать. Надо, чтобы было 
самим приятно и комфортно. В 
принципе, я никогда не против 
коллекционных вещей, дизайна. 
Но, мне кажется, что дача — не са-
мое первое место, где это нужно 
демонстрировать.

Как быть с обустройством 
дач, если мы знаем, что в Рос-
сии в зимний период на них 
часто воруют?

НАТАША БАРБЬЕ: Во-первых, есть 
все-таки двери и замки. Во-вто-
рых, жалюзи на окна. Можно 
один раз не экономить на этом, а 
сделать короб над окном внутри, 
а лучше снаружи, который изну-
три полностью,  наглухо закры-
вает окна. Сделать дом безопа-
сным один раз, но на многие 
годы. Уезжая, любой хозяин дом 
должен закрыть, уже даже только 
потому, что туда могут зайти и 
звери, и кто угодно. 

Программа «На дачу!» нача-
ла выходить в мае. Подводите 
ли вы для себя итоги? Какие у 
вас планы?

НАТАША БАРБЬЕ: Наблюдаю один 
эффект: людям эта программа 
нравится. Она позитивно вос-
принимается, хорошая, добрая. 
Мы бы продолжили ее, но насту-
пила зима. Поэтому в ближай-
шее время мы заканчиваем про-
екты, доснимаем сейчас послед-
ние эпизоды. И, наверное, она в 
декабре должна сама собой оста-
новиться. Потом, как мне хочет-
ся верить, весной возобновится. 
Тогда, когда надо будет думать о 
том, что  делать с садом, как его 
возрождать после зимы, как го-
товиться к новому сезону. Я вос-
принимаю естественно, если бу-
дет перерыв на пару зимних ме-
сяцев. Но это будут решать про-
дюсеры, исходя из своих телеви-
зионных соображений. Все-таки 
зимой мы можем работать толь-
ко внутри: помочь кому-то сде-
лать печурку, камин, что-то уте-
плить. 

Вы всегда такая ухоженная, 
подтянутая. У нас люди на 
дачах часто машут рукой на 
свой внешний вид. Как об-
устраивая свою дачу, при 
этом хорошо выглядеть? 

Н АТА Ш А  БА Р Б Ь Е :  Категорически 
нельзя распускаться. Ни при ка-
ких обстоятельствах. Даже если 
совсем все плохо, надо продол-
жать чистить зубы. Во-первых, 
руки надо беречь. Для этого сей-
час существует множество видов 
перчаток. Руки увлажнить кре-
мом, и — в перчатках работать. И 
все сохранится, даже маникюр. 
Во-вторых, у меня очень корот-
кая стрижка, густые волосы и 
мне легко хорошо выглядеть. 
Пользуюсь недорогими крема-
ми, которые продаются в наших 
аптеках. Они спасают кожу от 
солнца и ветра. Стоит не забы-
вать, что дача — это не каторга, а 
радость и удовольствие.  

Когда работали на участке Инны Чуриковой и Глеба Панфилова, перед программой стояла задача сделать необычную подсветку для дома и сада. В итоге получился волшебный лес.

А К Ц Е Н Т

Я на своей собственной даче бываю 
раз в месяц — навещаю родственников. 
Потому что мы все время работаем. 
Без выходных

Участок дома Алисы Фрейндлих превратили в Белый сад и сделали там детскую площадку в экостиле для правнуков актрисы.

В мансарде родительского дома олимпийской чемпионки по фигурному катанию  Елены Бобровой сделали спальню для мамы и папы.

Пока делали дом для Нины Усатовой в стиле Русский Север, актриса кормила всю съемочную группу. Пекла пироги и готовила другие блюда.
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ТАРИФЫ С 1 января 
в столице подорожают 
жилищные услуги

Ниже 
инфляции

Александр Мелешенко

С 1 января в городе  вырастут тарифы на жилищные 
услуги — подорожает наем жилого фонда, плата за со-
держание и капремонт. Цены на коммунальные услу-
ги: воду, отопление, электроэнергию и прочее, пока 
останутся прежними. Решение по ним примут позд-
нее, станут дороже они не раньше 1 июля 2021  года. 

Размер повышения тарифов на жилищные услуги 
вчера назвали на заседании президиума столичного 
правительства. Подчеркивалось, что итоговая цифра 
в платежках с января вырастет ниже ожидаемого 
уровня инфляции в 3,5%, так что многие горожане 
подорожания могут и не заметить. Произойдет это 
как за счет неболь-
шого роста цен, так 
и за счет удорожа-
ния только жилищ-
ных услуг, без ком-
муналки. Напри-
мер, те, кто не при-
ватизировал квар-
тиры, будут пла-
тить на 3,5% боль-
ше.  Те, которым не 
положены льготы, 
сейчас платят за 
наем 25,53 рубля с квадратного метра, если их дом 
расположен за пределами Третьего транспортного 
кольца. Соответственно, с 1 января эта цифра выра-
стет менее чем на рубль. Точных цифр в мэрии пока 
не опубликовали, назван лишь рост в процентах — 
«РГ» приводит собственные подсчеты.  

Почти всех москвичей коснется подорожание со-
держания жилья и капремонта. Тариф на содержание 
зависит от дома — если в нем есть лифт, то цена выше, 
если еще и мусоропровод, то еще побольше. Боль-
шинство горожан живут как раз в таких многоэтаж-
ках, причем на 2-м этаже и выше. Сейчас они платят 
30,49 рубля с «квадрата». Рост власти утвердили в 
размере 4,6%. Значит, заплатить снова придется на 
рубль с небольшим больше — 31,89 рубля. Наконец, 
минимальный размер взноса на капремонт вырастет 
на 3,5% — с нынешних 18,86 рубля до 19,52. 

Посчитаем, на сколько больше придется запла-
тить жителям собственной  «двушки» площадью 50 
«квадратов» в доме с лифтом и мусоропроводом. По-
лучается, что с 1 января жилищные услуги обойдутся 
им на 103 рубля в месяц дороже. Причем независимо 
от числа проживающих — здесь важна площадь. Мо-
гут быть и нюансы. Например, жители первых эта-
жей платят меньше за содержание, а обитатели до-
мов, включенных в реновацию, освобождены от пла-
ты за капремонт. Еще важно: льготы и субсидии оста-
нутся неизменны.  

ПРОЕКТ 

Студентов 
пригласили на 
работу в школы

КЛАСС ЖДЕТ

Максим Милославский 

Студентов столичных педвузов 
и колледжей, участников про-
екта «Учитель на замену», при-
гласили на работу в столичные 
школы. Об этом сообщила за-
ммэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анастасия 
Ракова.

«Учитель на замену» поя-
вился в столице в 2019 году, 
еще до пандемии коронавируса. 
Сейчас, когда заболеваемость 
COVID-19 снова ползет вверх, 
сервис стал особенно востребо-
ван. Через него директора школ 
находят возможность времен-
но заменить педагогов, находя-
щихся на больничном или по-
павших в группу риска. В октя-
бре и ноябре в классы к млад-
шим школьникам, которые 
продолжают учиться очно, из 
профильных вузов и колледжей 
направили более 400 студен-
тов. Одни из них в роли асси-
стентов помогают учителям с 
опытом, которые ведут свои за-
нятия дистанционно, другие в 
некоторых случаях полностью 
берут на себя их обязанности. 
«Сервис очень пригодился в пе-
риод сложной эпидемиологиче-
ской ситуации, — объяснила Ра-
кова. — Для студентов педагоги-
ческих вузов и колледжей это 
стало отличной практикой, они 
сразу оказались в полевых 
условиях, погрузились во все 
тонкости образовательного 
процесса, получая поддержку и 
советы от опытных педагогов». 
По ее словам, 75 человек — 35 
вузовских студентов и 40 уча-
щихся колледжей — по итогам 
практики получили работу. 

Директора школы № 1284 
Ольгу Глазкову сервис выручал 
и до пандемии. Поэтому она не 
раздумывая воспользовалась 
им и этой осенью. Сейчас в ее 
школе ведут уроки четыре сту-
дентки из Педагогического кол-
леджа № 10. Их работой Ольга 
Глазкова довольна. Часть из них 
директор знает еще по прош-
лым практикам, работе летом в 
образовательных сменах. «Де-
вушки учатся в колледже на 
четвертом курсе, достаточно 
хорошо подготовлены, быстро 
включаются в учебный про-
цесс, — поделилась Ольга Глаз-
кова наблюдениями с «РГ». — Я 
даже присмотрела кое-кого на 
будущее».

По словам Глазковой, «ново-
бранцы» работают по договору. 
Зарплата индивидуальная, в за-
висимости от часов и нагрузки, 
но, как сообщили в мэрии, со-
поставимая с тем, что получа-
ют работающие учителя. Сред-
няя зарплата, напомним, у пе-
дагогов, по данным департа-
мента образования Москвы, 
116 тысяч рублей. Следова-
тельно, если студент выполняет 
все то же самое, что и учитель, 
он может заработать столько 
же. «Сколько же набегает?» — 
спрашиваю у директора школы. 
«Сумма достойная», — слышу в 
ответ. Поинтересовался у сту-
дентки Валерии Чуркиной, де-
вушка сказала: «На оплату не 
жалуюсь». Но самое ценное, по 
ее словам, опыт, который она 
сейчас нарабатывает. Под ее 
крылом — третий класс. Впер-
вые попробовала себя в роли 
классного руководителя, нау-
чилась работать с электронным 
журналом и управляться с он-
лайн-платформой для проведе-
ния уроков. В будущем плани-
рует связать свою жизнь со 
школой. Этот путь рассчитыва-
ет пройти и Алсу Юмаева, кото-
рая тоже решила не упускать 
шанс и присоединилась к про-
екту. Она рассказала, что ее 
всегда привлекала работа с 
детьми. А тут появилась воз-
можность погрузиться в про-
фессию, что называется, с голо-
вой: преподает, руководит 
классом, ведет продленку, об-
щается с родителями. Проект, 
уверена Алсу, позволил осоз-
нать, нужна ли ей школа и хочет 
ли она быть учителем. Сейчас 
она определилась и потому дает 
утвердительный ответ: да. 

Чтобы найти замену педаго-
гу, директору школы нужно от-
править заявку через сайт 
zamena.mosmetod.ru. Специали-
сты Городского методического 
центра быстро подберут подхо-
дящего учителя или студента.  

 АКТУАЛЬНО  Две налоговые инспекции переехали 
в новое здание на западе города

Трубят сбор 

Любовь Проценко

С
толичные власти 
надеются, что новое 
девятиэтажное зда-
ние, в которое пере-
ехали налоговые 
инспекции по За-
падному и Юго-За-
падному админи-
стративным окру-

гам, понравится и налогопла-
тельщикам, и работающим там 
сотрудникам Федеральной на-
логовой службы по Москве. По-
строенное по индивидуально-
му проекту, оно оснащено са-
мыми современными инженер-
ными системами, оборудовано 
оргтехникой, компьютерами и 
серверами, которые позволяют 
осуществлять централизован-
ную обработку данных.

Осмотрев вчера новострой-
ку, мэр Москвы Сергей Собя-
нин сказал:

— За последние годы налого-
вая служба преобразилась кар-
динальным образом. Я помню, 
какой она была в 2010 году и 

какой стала сегодня — это две 
большие разницы. Сегодня ин-
формационные цифровые тех-
нологии, клиентский подход к 
налогоплательщикам сделали 
революцию и превратили нало-
говую службу — и федеральную, 
и московскую, в одни из самых 
лучших в мире.

В произошедших переменах 
глава города видит огромную 
заслугу и прежнего руководст-
ва ФНС во главе с Михаилом 
Мишустиным, и нынешнего. 
Ведь благодаря им и граждане, 
и бизнес получили возмож-
ность все реже посещать нало-
говые инспекции, решая боль-
шую часть вопросов путем 
электронного взаимодействия. 

Это, по мнению мэра, дорогого 
стоит, так как сказывается и на 
отношениях с налогоплатель-
щиками, и на легализации на-
логов, и их своевременном на-
числении. А что такое налоги 
для Москвы? Это практически 
весь ее более чем 2,6-триллион-
ный бюджет. Платят же их в 
столице 12,5 миллиона физиче-
ских лиц, 631,9 тысячи органи-
заций и предприятий, 369 ты-
сяч индивидуальных предпри-
нимателей. Это их трудом год 
от года благоустраивается Мо-
сква. И конечно же, люди, кото-
рые работают в городе и на го-
род, заслуживают к себе ува-
жительного  отношения .  В 
прежних же условиях, когда 

эти инспекции располагались в 
тесных, плохо приспособлен-
ных помещениях, разбросан-
ных по шести адресам, создать 
нормальные условия, было 
просто невозможно.

Между тем только в двух ин-
спекциях, которые переехали в 
новое здание, зарегистрирова-
ны 830 тысяч налогоплатель-
щиков. «В день тут оказывают 
услуги более чем полутора ты-
сячам человек. И, конечно, лю-
дям надо понимать и чувство-
вать, насколько заботится о 
них город, насколько качест-
венно оказываются услуги ин-
спекцией», — сказал глава Фе-
деральной налоговой службы 
Даниил Егоров.

Здание на Мосфильмовской, 

82а, построили меньше чем за 
два года. Для посетителей в нем 
предусмотрены просторные 
зоны обслуживания на первом 
этаже. Здесь же разместились 
столовая и конференц-зал для 
сотрудников на 75 мест. Со вто-
рого по седьмой этажи — каби-
неты для налоговых инспекто-
ров. На цокольном этаже — сер-
верные, на восьмом и девятом 
— инженерные и технические 
службы. На прилегающей тер-
ритории обустроена автосто-
янка на 32-машино-места, три 
из которых предназначены для 
инвалидов.  

А К Ц Е Н Т

Девятиэтажное здание 
на Мосфильмовской улице 
построили меньше чем за два года

РАКУРС Москвич десять раз сдал 
плазму для лечения COVID-19

Кровное дело

Ирина Огилько

Необычный случай зафиксиро-
вали столичные медики: в плаз-
ме донора Андрея Шапкина, пе-
реболевшего ковидом еще в мае, 
и в ноябре сохраняется высокий 
уровень антител. Это позволило 
ему уже десять раз сдать плазму 
с антителами к коронавирусу. 
Он сдавал бы и дальше, если бы 
не полагался двухмесячный вос-
становительный отпуск между 
донациями. Зачем это нужно Ан-
дрею Шапкину, 49-летнему мо-
сквичу из района Марьина 
Роща, работающему сантехни-
ком на одном из космических 
предприятий столицы? 

Выяснилось,  донорством Ан-
дрей занимается полжизни и 
кровь с ее компонентами он сда-
вал уже более 90 раз. За беско-
рыстную помощь пару лет назад 
стал почетным донором Мо-
сквы, а неделю назад — почет-
ным донором России. «Меня 
привлек сосед, который полу-
чил такое звание еще при  Совет-
ском Союзе, — вспоминает Анд-
рей Шапкин. — Я попробовал, го-
лова не кружится, а польза лю-
дям огромная. Да и  самому при-
ятно делать людям добро, отда-
вать частичку себя».

Здоровье же у Андрея всегда 
было крепкое: служил в мор-
ском флоте, играл в футбол, по 
утрам бегал, пускал голубей со 
своей голубятни. «В общем вел  
здоровый образ жизни, — гово-
рит он. — Ведь кадровые доноры 
сдают плазму раз в 15 дней!». И 
далее делится секретами: гемо-
глобин восполняет  гранатовым 
соком, а еще за два дня до дона-
ции переходит на полезную 
пищу: мясо, рыбу и овощи гото-
вит в пароварке. Невкусно, зато 
полезно. 

Где подцепил ковид, он не 
знает, но болел тяжело, с пора-
жением легких. А вылечился и 
снова стал донором, но теперь 
уже плазмы с антителами к ко-
ронавирусу. Ее используют в 
столице для лечения средних и 
тяжелых пациентов с COVID-19. 
Врачи говорят, благодаря ей бо-
лезнь протекает легче, иногда 
даже медикаменты не требуют-
ся, а уж до ИВЛ точно дело не до-
ходит. 

Завотделением по перелива-
нию крови ГКБ №52 Оксана 
Карпова, к отделению которой  
приписан Шапкин, говорит, что 
таких постоянных доноров, как 
Шапкин, немного, может быть, 
человек десять. И почти все сда-
ют ковидную плазму.

Как прокомментировали 
«РГ» в пресс-службе департа-
мента здравоохранения столи-
цы, в городе в штатном режиме 
работают четыре криобанка для 
собранного биоматериала на 
базе Центра крови им. Гаврило-
ва, НИИ скорой помощи им. 
Склифосовского, ГКБ №67 им. 
Ворохобова и ГКБ им. Буянова. 
Поделиться кровью на плазму 
могут все переболевшие коро-
навирусом. Противопоказаний 
для этого немного: хрониче-
ские, инфекционные и онколо-
гические заболевания, возраст 
младше 18 лет, нанесение  татуи-
ровок, пирсинга и процедуры 
иглоукалывания в последний 
год. При этом добровольцы ко-
видной плазмы получают за до-
нацию пять тысяч рублей. Но 
Андрей Шапкин сдает свою 
кровь безвозмездно.  

— Как готовят будущих педагогов 
и какие изменения возможны 
в будущем — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1994773

По итогам практи-
ки 75 студентов 
теперь работают 
школьными 
учителями 

Тарифы на воду, 
электроэнергию 
и отопление 
пока останутся 
прежними 

СИТУАЦИЯ 
Шесть дорог Москвы, 
которые никто не видит

Не моя улица

Сергей Бабкин 

В Москве есть как минимум шесть улиц, которые пол-
ностью закрыты для водителей и пешеходов. К таким 
выводам пришли в центре «Пробок.нет». В свое вре-
мя это были территории режимных предприятий, а 
теперь — просто улицы у офисных центров, которые 
«по инерции» загораживают заборами и шлагбаума-
ми.

«Зачастую такие перекрытые участки использу-
ются в качестве служебных парковок, — рассказал 
«РГ» глава комиссии Мосгордумы по безопасности, 
спорту и молодежной политике Кирилл Щитов. — А 
жители города тем временем не могут пройти крат-
чайшим путем к 
остановкам авто-
бусов и метро». В 
центре «Пробок.
нет» выделили 
шесть таких про-
блемных зон: Холо-
дильный, Казан-
ский, Гжельский, 
Гамсоновский, 
Столярный, Ипать-
евский переулки. 
Например, в Гамсо-
новском переулке часть территории принадлежит 
бизнес-центру, отмечает руководитель «Пробок.нет» 
Александр Шумский. Если б не шлагбаум, за которым 
скрывается парковка, и не забор с другой стороны — 
переулок можно было бы пройти напрямик, это всего 
сто метров. 

Идем дальше в сторону Павелецкого вокзала. И 
тут, возле Данилова монастыря, упираемся снова в 
забор, перегораживающий часть Дубининской ули-
цы. Между тем он в полтора раза увеличивает время в 
пути к автобусной остановке, которая здесь недале-
ко. А в самом центре города находим здание завода 
«Рассвет», где когда-то выпускались комплектующие 
для авиапромышленности. Столярный переулок, где 
находился этот цех, был частично закрыт даже для 
пешеходов. Производства там давно нет, отмечает 
Шумский. Пройти мимо разрешено, а проехать — нет. 
В итоге автомобилисты наворачивают лишний кило-
метр, а если открыть этот 65-метровый клочок, пере-
пробег существенно уменьшится. Примерно та же 
ситуация – у метро «Тульская». Гамсоновский переу-
лок наполовину перекрыт для парковки между зда-
ниями налоговой инспекции и Арбитражного суда. 
Всего сто метров – а люди вынуждены обходить эту 
территорию. В «Пробок.нет» начали переписку с де-
путатами, департаментом транспорта и всеми заин-
тересованными сторонами. Первые результаты уже 
есть: Гжельский переулок открыли!  

Перекрытые 
участки улиц 
часто использу-
ются для служеб-
ных парковок

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Где и как в Москве 
сдать плазму с антителами 
к COVID-19 
rg.ru/art/1992354

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ Хочешь накормить 
нуждающихся? Рестораны помогут 

Обед от шефа
Ангелина Зеленькова

Н
овый сервис заработал в 
столице, называется он  
«Благотворительная до-

ставка». Через сайт проекта жи-
тели города могут заказать го-
товые обеды и накормить тех, 
кто сейчас перед болезнью наи-
более уязвим. Прежде всего, это 
люди старшего поколения с хро-
ническими заболеваниями и 
инвалидностью. Не остались в 
стороне и столичные рестора-
ны. На роскошных кухнях эти 
обеды готовят известные шефы, 
а доставку поручают волонте-
рам. Корреспонденты «РГ» выя-
снили подробности о неравно-
душных москвичах и их добрых 
делах.

Галине Дмитриевне Головой 
— 71. Пару лет назад перенесла 
инсульт. Последовала инвалид-
ность, теперь ухаживать за со-
бой — тяжелый труд. Из-за боль-
ных ног большую часть времени 
она проводит в кровати. Под 
свою опеку одинокую бабушку 
взял фонд «Дари еду!», который 
помогает продуктами пенсионе-
рам, инвалидам, многодетным 
семьям, родителям-одиночкам. 
Но оказалось, что толку от их пя-
тикилограммовых пакетов, на-
битых под завязку, мало. Гото-
вить-то некому. Весенняя изоля-
ция показала: москвичей, кото-
рые, как Галина Дмитриевна, не 
в состоянии сварить горячий 
обед, сотни. Вот и решил фонд 
попробовать привлечь к благот-
ворительности столичные ре-
стораны. «К нам сразу присое-
динились такие знаменитые ре-
стораны, как Ribambelle и Savva, 
позже Zames. Они ежедневно го-
товили 50—70 обедов, которые 
разносили наши волонтеры», — 
рассказал Игорь Шатунов, осно-
ватель и руководитель проекта 
«Дари еду!». По его словам, 
дальше продвинуть идею уда-
лось с помощью выигранного 
гранта мэра Москвы. На полу-
ченные деньги закупили термо-
рюкзаки  с фирменной надпи-
сью «Я помогаю людям едой!» и 
дождевики с логотипами проек-
та.

Еще недавно на кухне ресто-
рана Savva в отеле «Метрополь» 
готовили блюда исключительно 
для гостей легендарного заведе-

ния. Теперь готовую еду в набо-
рах будут доставлять пожилым. 
В рационе все самое необходи-
мое. «Мы не производим блюда 
на тысячу человек, готовим по-
рядка 40 обедов несколько раз в 
неделю. Это не затратно, расхо-
ды покрываются одним днем ра-
боты, — рассказал «РГ» дирек-
тор ресторана Михаил Лебедев. 
— Наш шеф-повар Андрей Шма-
ков готов уделять этому время 
не в ущерб основной работе. Ду-
маю, что у каждого ресторана, 
даже в такое тяжелое время, 
есть продуктовые запасы, кото-
рыми можно поделиться, приго-
товив простые блюда — рыбный 
суп, котлеты с гречкой и салат 
из капусты и моркови. Своей се-
бестоимостью они не несут на-
грузку на работу заведения, за-
работок или закупку».

Каждый обед состоит из пер-
вого и второго. Есть и десерт. 
Меню, конечно, не авторское. 
Принцип простой: еда должна 
быть полезной, не вызывать ал-
лергии и проблем с пищеваре-
нием. Ну и максимальные меры 
предосторожности на кухне. 
Все работники тут в масках и 
перчатках, каждые два часа  — 
влажная уборка. Ведь эта еда 
для тех, кто в группе риска. За-
бирают обеды волонтеры фонда 
и развозят по городу. Вчера кор-
респонденты «РГ» вместе с 
ними навестили 63-летнего Вла-
димира Петровича, который 
ухаживает за 93-летней мамой. 
Старушка инвалид первой груп-

пы, лежачая. Но и у Владимира 
Петровича со здоровьем неваж-
но — астма и третья группа инва-
лидности. Словом, рад любой 
помощи. Признается, что обеды 
к ним приезжают всегда горя-
чие и вкусные. Без них они жили 
на бутербродах.

Обращаются в фонд москви-
чи через dariedu.online, но боль-
шинство, конечно, подопечные 
центров соцзащиты и неком-
мерческих организаций. Боль-
шинство — 70%, старше 90 лет. В 
день удается накормить около 
ста семей. А чтобы охватить как 
можно больше людей и при-
влечь новые рестораны и кафе, 
через этот же сайт каждый же-
лающий может помочь и прио-
брести обед. К примеру, 150 ру-
блей стоит суп (350 гр.) и горя-
чее с гарниром (400 гр.). За-
втрак, обед и ужин — за 450 ру-
блей, сюда,  кроме двойных пор-
ций,  входят еще каша, салат и 
компот. А обед на неделю весом 
почти 7 килограммов можно 
оплатить  за 1500 рублей. Есть и 
ежемесячная подписка: всего 
150 рублей в течение года обес-
печит целых 12 семей обедом. С 
каждым благотворителем фонд 
делится фотоотчетом от волон-
теров. Проект «Дари еду» запу-
щен четыре года назад. Начи-
нался он с установки ящиков 
для сбора продуктовых пожер-
твований в магазинах.  

В каждом бесплатном наборе — пер-
вое, второе и десерт. Еда простая, 
но полезная.  

Справка «РГ»

В ноябре в столице открылись дополнительные пункты сдачи плазмы. 

Теперь сдать ее можно по семи адресам: 

1. Центр крови имени О.К. Гаврилова — ул. Бакинская, д. 31

2. НИИ СП им. Н.В. Склифосовского — Большая Сухаревская площадь, 

д. 3, корп. 12

3. ГКБ №52 — ул. Пехотная, д. 3 корпус 1

4. ГКБ им. М.П. Кончаловского — Зеленоград, ул. Каштановая аллея, д. 2, 

стр. 5

5. Центр крови имени О.К. Гаврилова — ул. Поликарпова, дом 14, корп. 2

6. Служба крови ГКБ имени А.К. Ерамишанцева — ул. Ленская, д. 15

7. ГКБ № 67 им. Л. А. Ворохобова — ул. Саляма Адиля, д. 2/44
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С новосельем налоговых инспекторов поздравили мэр Москвы Сергей Собянин и глава Федеральной налоговой службы Даниил Егоров. 

Справка «РГ»

Помимо здания на Мосфильмовской, в Москве за последние два года 

построен офис для межрайонных инспекций ФНС России по обслужи-

ванию крупнейших налогоплательщиков, который разместился на ули-

це Большой Черкизовской, 12 стр. 1 а.
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ПРЕМЬЕРА Опера-буффа Александра Журбина в Театральном зале Дома музыки

Счастье ближе, чем думали
Евгения Кривицкая

В
ечер начался весело. «Из-
вините, что только часть 
оркестра на сцене: музы-

канты задержались в буфете, 
они сейчас подойдут», — сказал 
из зала виновник события, ком-
позитор Александр Журбин, и 
слова его сразу задали тональ-
ность вечера. Впрочем, сам жанр 
— «опера-буффа» — и предпола-
гал комизм и легкость, подвохи и  
метаморфозы. Хотя и злободнев-
ные намеки считывались без 
труда в истории, созданной ли-
бреттистом Михаилом Марфи-
ным по сказкам Андерсена. Сю-
жет оперы «Счастливый день» 
занимателен и для детей, и для 
взрослых. В некоем королевстве 
готовятся к встрече невесты ко-
роля: хлопочет корчмарь, орга-
низуя банкет, его дочь Эльза меч-
тает о встрече с благородным не-
знакомцем, который полюбит 
ее, бедную красотку. Министр и 
фрейлина наводят марафет, все 
предвкушают счастливый день. 
Но появляется гонец, и выясня-
ется: невеста не приедет. Каза-
лось бы, надежды на счастье ру-
шатся. И тут два ловких кутюрье 
Ганс и Мартин, мечтавшие о ко-
ролевских заказах, предлагают 
эффектный план. Они сошьют 
простушке Эльзе свадебное пла-
тье, девушка сыграет роль прин-
цессы, ведь настоящую - никто 
не видел. К тому же и «кухарка, - 
как напомнили герои, - тоже мо-
жет управлять государством».
Сейчас, когда опера  переживает 
эпоху экспериментов, написать 
произведение по канонам – это, 
пожалуй, самый нестандартный 
ход. Тем не менее, Журбину уда-
лось создать крепкую драматур-

гию, используя традиционные 
приемы: здесь арии, дуэты, ан-
самбли перемежаются речита-
тивами и диалогическими арио-
зо. Приперченные диссонанса-
ми гармонии извилистые во-
кальные линии сменяются оча-
ровательными песенными мело-
диями, которые еще долго вспо-
минаются после спектакля. 
«Мода правит здесь у нас не по-
нарошку, мода здесь у нас – поли-
тика большая, ведь в нашем ко-
ролевстве по одежке не только 
встречают, но и провожают» – 
вот один из зажигательных реф-
ренов и стержней оперы. Дальше 
интрига закрутилась вокруг 
«нового платья короля». Однако 
«мега-кутюрье» дурят напы-
щенного короля и выставляют 

его голышом на осмеяние – ради 
того, чтобы Эльза вышла замуж 
за… влюбленного в нее Мартина. 
Что ж, их счастливый день в кон-
це концов наступит.Режиссеры 
Полина Бертэн и Дмитрий Мар-
кин не изобретают сверх-кон-
цепций и не ищут экзистенци-
альных подтекстов: их задача – 
представить новый опус в его 
первозданной красе. Действие 
сосредоточено вокруг конструк-
ции с двумя боковыми лесенка-

ми, соединяющимися в галерею 
с балкончиком. Наверху трога-
тельно объясняются в любви 
Эльза (Полина Клинникова) и 
Мартин (Андрей Макаров), вни-
зу перед домом совершает тор-
жественный выезд на самокате 
король. У Максима Сударева он 
выходит таким обаятельным са-
модуром, чем-то напоминаю-
щим героя Евгения Леонова в 
старом фильме «Обыкновенное 
чудо».

Запомнились и актерские ра-
боты Дмитрия Мазанского 
(Корчмарь), Дмитрия Орлова 
(Ганс), Вениамина Егорова (Ми-
н и с т р ) ,  С о ф ь и  Е ф и м о в о й 
(Фрейлина). Антрепризный ха-
рактер постановки позволил 
провести хороший каст и со-
брать талантливых, увлеченных 
общим замыслом артистов. 
Кроме солистов в спектакле за-
действованы силы Тульской об-
ластной филармонии, где, соб-
ственно, состоялся первый по-
каз – как совместная работа фе-
стиваля «Серьезно и легко!» к 
75-летию Журбина и проекта 
«Опера для всех».

По замыслу Полины Бертэн, 
давно пора соединять лучшие 
творческие силы столицы с ре-
гионами, как в данном случае – 
с Тульским филармоническим 
оркестром и его руководителем 
Владиславом Лавриком (он же 
музыкальный руководитель по-
становки), и Тульским государ-
ственным хором (худрук Алек-
сандр Соловьёв, хормейстер 
Сергей Сидоренко), отлично 
проявившим себя и как миманс, 
и как кордебалет. А через день 
после премьеры Александр 
Журбин, поздравив всех участ-
ников, оповестил, что его фе-
стиваль берет паузу. С вирусами 
трудно не считаться.

— В нынешней ситуации, — 
написал в соцсетях компози-
тор, — приглашать людей даже 
на что-то интересное и экстра-
ординарное — нельзя. Спасибо 
всем, кто поддерживал наш фе-
стиваль, приходил на концерты 
и спектакли, вздыхал и плакал, 
аплодировал и смеялся... Будьте 
серьезны. И пусть вам будет 
легко.  

ТЕАТР В МХАТе 
имени Горького 
представили 
новую книгу 
о мюзиклах

ВСЕ НАЧАЛОСЬ 
С РОК-ОПЕРЫ 
Александр Алексеев

С одной стороны, неожиданное 
место для представления иссле-
дования «Мюзикл: искусство и 
коммерция». Вроде бы где МХАТ 
— оплот классического театраль-
ного искусства, и где мюзикл, за-
частую бравурный, яркий, но 
легкомысленный?! Да и автор 
книги Ким Брейтбург — один из 
лучших рок-музыкантов конца 
70-х — начала 90-х, фронтмен 
группы «Диалог», где начинали 
свою карьеру Константин и Ва-
лерий Меладзе. Но с другой сто-
роны — недавно во МХАТе состо-
ялась премьера спектакля «Кра-
сный Моцарт»: музыкального, 
певучего, эмоционального, фее-
ричного, посвященного 120-ле-
тию композитора Исаака Дуна-
евского. Чем не новый взгляд на 
мюзикл, только уже историче-
ски-драматический и немного 
ностальгический?! 

Да и сам Ким Брейтбург еще в 
1978 году взялся за крупную 
форму, написав рок-оперу «Сло-
во об Игоревом походе», а на ру-
беже десятых годов представил 
и свои первые мюзиклы «Голу-
бая камея», «Дубровский», «Ле-
онардо»… Словом, очень инте-
ресно было ждать этой книги от 
Кима Брейтбурга и его жены-со-
автора Валерии. Кто же напишет 
об истории отечественного мю-
зикла с поучительным опытом, 
мельчайшими подробностями и 
звонкими легендами, как не 
композитор и продюсер многих 
из них?

Но том, представленный в 
проекте «МХАТ. Книги», оказал-
ся иным. Скорее это учебник и 
методическое пособие, в кото-
ром точно и подробно изложены 
история, принципы создания 

мюзиклов. Есть разделы, посвя-
щенные правилам и принципам 
работы в этом сложном жанре 
режиссеров-постановщиков, 
есть аналитика успешных про-
фессиональных приемов, много 
написано и об актерах, специфи-
ке их работы, и о том, как орга-
ничнее и увлекательнее для себя 
и зрителей, совмещать теперь 
эти две профессии — актера дра-
матического и музыкального. 
Успешных примеров много: Ека-
терина Гусева, Ирина Линдт… Да 
и опыт МХАТа эту истину под-
тверждает: одну из главных ро-
лей в «Красном Моцарте» испол-
няет Сергей Шакуров, которого 
прежде любили как драматиче-
ского актера. Да, он исполнял в 
концертах замечательную пе-
сню «От героев былых времен», 
но в премьере МХАТа раскрылся 
с очередной новой стороны… 

Не менее интересен и рас-
сказ об особенностях продюсер-
ской работы, о поиске новых 
идей (хотя и деньги тоже прихо-
дится искать)… В итоге, работа 
затянулась на пять лет. Зато те-
перь в ней собрано много полез-
ных методик, отечественных и 
зарубежных, примененных в бо-
лее чем пятидесяти мюзиклах, 
поставленных в России и стра-
нах бывшего СССР. Получилась 
мудрая и толковая, почти энци-
клопедическая книга. Она напи-
сана для специалистов и тех, кто 
хочет лучше разбираться в мю-
зиклах. Искать здесь легкого 
чтения, многочисленных баек и 
хитового подхода к повествова-
нию не стоит. Впрочем, о мюзи-
кле можно написать много и 
других увлекательных, полез-
ных книг.  

КИНО Фильм «На острие» как драма самопреодоления

Укол совести

Валерий Кичин 

Р
ежиссер Эдуард Борду-
ков дебютировал в 
большом кино филь-
мом «Коробка» о дво-
ровой футбольной ко-
манде в спальном рай-
оне Москвы, и стало 
ясно: не спортом еди-
ным жив автор. Война 

за родную футбольную коробку 
между местными и пришлыми 
обернулась войной с ксенофо-
бией и национализмом в себе и 
в других — спортивный фильм 
оказался драмой социальной. 
При этом Бордуков, сам мастер 
спорта, умеет показать спор-
тивный накал так, что у зрителя 
ходят желваки. Вышел фильм 
захватывающий и как зрелище, 
и как актуальный спор. 

Эти качества сохранились и 
во второй картине «На острие». 
Хотя стиль режиссера претер-
пел крутой разворот: если в пле-
бейской «Коробке» действова-
ла дворовая пацанва с окраины, 
то здесь в героинях — фехтоваль-
щицы олимпийского класса, и в 
каждом кадре сияет неизбеж-
ный гламур. Женское фехтова-
ние не футбол, но свойственная 
Бордукову экспрессия «баталь-
ных» сцен и здесь не может не 
захватывать, нивелируя замет-

ную прямолинейность сцена-
рия и неровность второплано-
вых актерских работ.

Гламур возникает не только 
от антуража — приемы, деколь-
те, шампанское, олимпийские 
стадионы, огни Бразилии, — но и 
от понятного желания режиссе-
ра вволю полюбоваться герои-
нями. Он отбирает актрис осле-
пительно красивых, что в мас-
совке даже работает против 
фильма: сначала кажется, что 
перед нами команда, сформиро-
ванная из Барби. Характеры на-
чинают проявляться не сразу, а 
к финалу сполна оценишь пси-
хологическую точность работ 
Светланы Ходченковой и Стаси 
Милославской, дебютировав-
шей как раз у Бордукова в «Ко-
робке». Они играют соперниц: 
первая — олимпийскую чемпи-
онку с красивой фамилией Пок-
ровская, вторая — амбициозную 
девчонку «из народа» с про-
стеньким именем Кира Егорова. 

Первая готовится победно за-
вершить карьеру на Олимпиаде 
в Рио, вторая сваливается в ко-
манду ниоткуда, поражая бы-
стротой атак, далеко идущими 
планами и наглостью в обиходе.

Фильм четко делится на два 
акта. Первый — экспозиция, ди-
слокация сил, обострение со-
перничества и рост неприязни 
друг к другу. «Дикая талантли-
вая обезьянка», как зовет ее 
тренер Гаврилов, Кира хамит 
ему, товаркам по команде и 
главной сопернице — Покров-
ской, она уверена, что не только 
полетит на Олимпиаду, но и 
привезет золото, отбив его у вы-
шедшей в тираж конкурентки. 
Их яростные схватки на дорож-
ке заставляют опасаться за 
жизнь каждой. Но перегретый 
котел должен взорваться, и все 
ее планы грозят рухнуть. И 
здесь зарождается вторая тема 
картины, которая кажется по-
бочной, но оказывается главной 

и волнующей больше, чем реша-
ющий бой, исход которого не-
трудно угадать. Эта тема борь-
бы противоположностей: спор-
тивных амбиций — и человечно-
сти, воли к победе — и совести, 
самолюбий — и чувства солидар-
ности. Она и составляет сюжет и 
смысл второго «акта».

Прагматичный цинизм, не-
избежный спутник большого 
спорта, воплощает тренер Гав-
рилов — в этой роли, как всегда, 
органичен Сергей Пускепалис. 
Гаврилов воспитывает в пастве 
все ту же волю к победе, для ко-
торой нет преград в виде мо-
ральных соображений, сочувст-
вия ближнему или неспособно-
сти подтолкнуть падающего. И 
надо выбирать между жаждой 
побеждать или желанием быть 
хорошим человеком. Этот нрав-
ственный выбор тем более вос-
пален, что на кону мечта всей 
жизни, цель, на которую угро-
блены годы самоистязаний в 
спортзалах. Потому что боль-
шой спорт — это всегда высокие 
ставки, цена которым немногим 
меньше, чем жизнь.

И когда героини ломают себя 
через колено, поступаясь са-
мым вожделенным во имя того, 
чтобы оставаться людьми, на-
блюдать этот мучительный про-
цесс становится даже интере-

снее, чем дивной красоты пое-
динки инопланетянок, да еще 
снятые рапидом, как в лучших 
образцах китайских «фильмов 
боевых искусств». Финт рапи-
рой против уколов совести — кто 
здесь кого? Ход самосовершен-
ствования персонажей в филь-
ме повторяет все каноны как хо-
рошего голливудского, так и со-
ветского кино, что делает фабу-
лу достаточно предсказуемой, 
что я считаю скорее достоинст-
вом: это каноны всегда успеш-
ные. Отвечая чаяниям публики, 
они обеспечивают ей подобие 
катарсиса — в момент, когда 
стайка спортсменок, где каждая 
за себя, вдруг, повинуясь вну-
тренней потребности, стано-
вится командой, отбросив ме-
лочные себялюбивые мотивы. И 
победа на стадионном поле обо-
рачивается победой над самими 
собой.

Фильм завершается кадрами 
реальных триумфов наших 
олимпийских чемпионок как 
документальным доказательст-
вом того, что перед нами не кра-
сивая сказка.  

Стася Милославская в роли амбици-
озной «девчонки из народа» — дикой 
обезьянки, как зовет ее тренер.

А К Ц Е Н Т

Когда героини поступаются мечтой, 
чтобы остаться людьми, это смотреть 
даже интереснее, чем их поединки

ПИСАТЕЛИ В ОБЪЕКТИВЕ
Вы никогда не задумывались над тем, почему писатели 
внешне так не похожи друг на друга?

Известно, что все люди на земле внешне отличают-
ся, даже в лицах близнецов есть какие-то отличия. При-
рода (или Бог?) так устроила, что у каждого человека 
своя внешность и стопроцентных двойников не бывает.

Но все-таки...
Писатели внешне отличаются в гораздо большей 

степени, чем актеры. Особенно в последнее время поя-
вилось немало актеров, которые как бы «дублируют» 
внешности актеров старшего поколения. Как бы такие 
их «клоны».

А вот писатели — нет. Не говорю о классиках — здесь 
все очевидно. Пушкина не спутаешь с Лермонтовым, 
Толстого — с Тургеневым и Достоевским, хотя все трое 
с бородами. Нет ни малейшего внешнего сходства Есе-
нина и Маяковского, Бунина и Горького. Печать внеш-
ней индивидуальности слишком разительна, словно 
эти люди не принадлежат к одной нации, одному вре-
мени.

Но если и посмо-
треть на внешности 
писателей относи-
тельно последнего 
времени, второй по-
ловины ХХ и начала 
XXI века, мы тоже 
не найдем в них ни 
малейшего внешне-
го сходства. Я бы 
даже сказал, что в 
текстах их порой 
куда больше обще-
го, нежели в их ли-
цах. Возьмите Шук-
шина, Белова, Рас-
путина, Астафьева… Все из деревни, из мужиков, но 
какие разные-разные-разные лица! 

Есть ли что-то похожее в лицах Астафьева и Распу-
тина? Ничего. Или мне так кажется? Нет — не кажется. 
Слишком выразительная печать внешней индивиду-
альности у обоих.

Я думаю, это происходит не только и не столько из-
за того, что так распорядилась природа. Главная при-
чина в том, что путь писателя — всегда слишком инди-
видуален. Литература — не театр и не кино. Она созда-
ется не коллективами, а людьми с глубоко индивиду-
альными жизненными опытами, и печать этого опыта 
лежит на всех писателях, не только на их текстах, но и 
на их лицах.

При этом писателей не так часто фотографируют. 
Да и не любят они этого, не умеют, за редким исключе-
нием, «позировать». 

Только что вышел альбом писателя и фотографа 
Максима Земнова — «Писатели в объективе» (Изд-во 
«Корпорация ВЕСТ» при участии изд-ва «Вече»). Это 
редкий, если не единственный случай, когда в одном 
альбоме собраны лица русских писателей второй по-
ловины ХХ — начала XXI века. Разве что Виктор Шклов-
ский здесь «могиканин», человек из несколько иного 
времени, но проживший 91 год и таким образом став-
ший современником новой эпохи.

Булат Окуджава, Юрий Трифонов, Андрей Битов, 
Фазиль Искандер, Евгений Евтушенко, Валентин Рас-
путин, Лев Аннинский, Андрей Дементьев, Юрий Ле-
витанский... Это уже ушедшие от нас. И здесь же Борис 
Екимов, Владимир Крупин, Евгений Рейн, Юрий Ку-

блановский, Лариса Миллер, Людмила Петрушевская, 
Сергей Чупринин, Игорь Волгин... А вот и следующее 
поколение: Алексей Варламов, Марина Кудимова, 
Сергей Шаргунов, Алиса Ганиева, Александр Григорен-
ко, Андрей Василевский, Александр Архангельский, 
Михаил Попов... Назвал не всех, извините! Если бы 
всех назвал, слишком много бы места ушло. 85 имен! 
85 разных-разных-разных лиц! 

Предисловие к альбому написал критик, искусство-
вед Валентин Курбатов, который лично знал и знает 
почти всех, кто стали героями этой книги.

«Да, да, похожи! — пишет он. — И светлый, спокой-
ный, несуетный, как его проза, Борис Екимов, и смеш-
ливый Владимир Костров с его пушкинской жилкой, 
и все время чуть самозащитный Михаил Попов, и мяг-
кий, всегда будто чуть ограждающий писателей от нес-
праведливого суда Андрей Турков, и академически 
пристальный Игорь Шайтанов. Со всеми хочется по-
быть памятью — с Окуджавой, который и на снимке, 
и в жизни всегда будто и дома, и вместе на улице, и с 
Распутиным, который всегда на невольной, нелюби-
мой им, но неизбежной трибуне в противостоянии не-
правде и в святой обороне добра и света, и с Левитан-
ским, который в моей памяти почему-то непременно 
рядом с Самойловым...»

Писательские портреты сопровождены биографи-
ческими справками, что делает альбом маленькой «эн-
циклопедией». И еще короткими, но важными текста-
ми, которые характеризуют личности писателей. Это 
либо фрагменты их собственных выступлений или ка-
кие-то слова о них известных критиков или просто 
коллег по цеху.

Вот что писал о Евгении Евтушенко его старший со-
брат в поэзии Александр Межиров: 

«Как все должно было совпасть: голос, рост, арти-
стизм для огромных аудиторий, маниакальные при-
ступы трудоспособности, уменье расчетливо, а иногда 
и храбро рисковать, врожденная житейская мудрость, 
простодушие, нечто вроде апостольской болезни и, ко-
нечно же, незаурядный, очень сильный талант».

Тоже портрет — и какой емкий! — но словами. А ря-
дом — фотография. «Да, да, похож!» — вслед за Валенти-
ном Курбатовым скажете вы.  

Писательские пор-
треты сопрово-
ждены биографи-
ческими справка-
ми, что делает аль-
бом маленькой 
«энциклопедией»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Альбом Максима Земнова — это редкий случай коллекции 
писательских лиц.

На обложку книги Ким Брейтбург 
поместил кадры из своих мюзи-
клов. И даже не все поместились.

Столько талантливых людей и помогли Александру Журбину (в центре, с цветами) показать его «Счастливый день».

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1802644
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А К Ц Е Н Т

Будьте серьезны. И пусть вам будет 
легко

Прямая речь 

Ким и Валерия Брейтбурги:
— Нам приходилось общаться со 

многими режиссёрами-постанов-

щиками, актёрами и мы с удивле-

нием обнаружили, что знания их 

о мюзикле либо поверхностны, 

либо отсутствуют вовсе. И это не 

их вина. Учебные заведения гото-

вят в первую очередь режис-

сёров и актёров музыкальных те-

атров, нацеленных на высокое 

академическое искусство...
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Г а д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л .О .Красавчиковой ,  С .П .Маврина , 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти подпункта 1 пункта 4 статьи 3782 Налого-
вого кодекса Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба ОАО «Московская шерстопрядиль-
ная фабрика». Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации оспа-
риваемое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
К.В.Арановского, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. ОАО «Московская шерстопрядильная 

фабрика» оспаривает конституционность 
подпункта 1 пункта 4 статьи 3782 Налогового 
кодекса Российской Федерации. В силу 
этого законоположения для целей опреде-
ления налоговой базы по налогу на имуще-
ство организаций с учетом кадастровой сто-
имости имущества торговым центром (ком-
плексом) признается отдельно стоящее 
нежилое здание (строение, сооружение), 
расположенное на земельном участке, один 
из видов разрешенного использования 
которого предусматривает размещение тор-
говых объектов, объектов общественного 
питания и (или) бытового обслуживания.

1.1. Заявитель полагает, что оспаривае-
мая норма не соответствует статье 57 Кон-
ституции Российской Федерации, поскольку 
допускает взимание налога на имущество 
организаций исходя из кадастровой стоимо-
сти объектов недвижимости, т.е. в повышен-
ном размере, исключительно по признаку 
назначения земельного участка, на котором 
они расположены, вне зависимости от пред-
назначения и фактического использования 
самих этих объектов.

ОАО «Московская шерстопрядильная 
фабрика» арендует два земельных участка, 
из которых один предоставлен ему Прави-
тельством Москвы для эксплуатации зданий 
под торговые и производственные цели 
(согласно выписке из Единого государствен-
ного реестра недвижимости виды разре-
шенного использования этого участка: для 
размещения производственных и админи-
стративных зданий, строений, сооружений 
промышленности; для размещения объек-
тов торговли), а другой ― для эксплуатации 
здания под офисные и образовательные 
цели в соответствии с разрешенным исполь-
зованием участка (согласно аналогичной 
выписке: для размещения офисных зданий 
делового и коммерческого назначения; для 
размещения административных зданий, 
объектов образования, науки, здравоохра-
нения и социального обеспечения, физиче-
ской культуры и спорта, культуры, искусства, 
религии). Постановлением Правительства 
Москвы от 27 ноября 2018 года № 1425-ПП 
несколько зданий, принадлежащих заявите-
лю на праве собственности и расположен-
ных на указанных земельных участках, 
включены (с 1 января 2019 года) в перечень 
объектов недвижимого имущества (зданий, 
строений и сооружений), в отношении кото-
рых налоговая база определяется как их 
кадастровая стоимость. Заявитель оспорил 
это в суде с тем обоснованием, что фактиче-
ски здания используются под производст-
венные и образовательные цели, а не для 
размещения офисов или торговых объек-
тов.

Московский городской суд решением от 
21 мая 2019 года отказал в удовлетворении 
заявленных требований, сославшись на то, 
что, согласно статье 3782 Налогового кодек-
са Российской Федерации, для отнесения 
объекта недвижимого имущества к торго-
вым объектам и объектам для размещения 
офисов достаточно соответствия одному из 
перечисленных в этой статье условий и что в 
случае заявителя таким условием выступает 
один из видов разрешенного использования 
земельных участков, на которых расположе-
ны здания. Суд посчитал, что все эти здания 
отвечают признакам объектов недвижимо-
сти, в отношении которых налоговую базу 
следует определять по их кадастровой стои-
мости, а критерий фактического их исполь-
зования не имеет правового значения. В 
апелляционном определении от 27 августа 
2019 года Судебная коллегия по админи-
стративным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации поддержала в целом вывод 
нижестоящего суда, удовлетворив требова-
ния заявителя лишь в части двух объектов, 
нахождение которых на соответствующих 
земельных участках не нашло подтвержде-
ния.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» подпункт 1 пункта 
4 статьи 3782 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации является предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой из его положений в системе 
действующего правового регулирования 
следует, что налоговая база по налогу на 
имущество организаций определяется 
исходя из кадастровой стоимости здания 
(строения, сооружения), расположенного 
на арендуемом налогоплательщиком 
земельном участке, только потому, что один 
из видов разрешенного использования 
этого участка предусматривает размещение 
торговых объектов, объектов общественно-

го питания и (или) бытового обслуживания, 
независимо от предназначения и фактиче-
ского использования здания (строения, соо-
ружения).

 2. Статья 57 Конституции Российской 
Федерации обязывает каждого платить 
законно установленные налоги и сборы. Это 
конституционное требование во взаимосвя-
зи с положениями ее статей 15 и 18 исключа-
ет незаконные и несправедливые фискаль-
ные платежи и подразумевает обязанность 
платить налоги в размере не большем, чем 
предусмотрено законом, который должен 
определить все существенные элементы 
налогового обязательства, включая объект 
налогообложения, налоговую базу, порядок 
исчисления и уплаты налога, чтобы условия 
налогообложения обеспечивали полноту и 
своевременность взимания фискальных 
платежей с обязанных лиц и вместе с тем его 
правомерность. Формальная определен-
ность и полнота элементов налогового обя-
зательства сообразно структуре каждого 
налога и его экономико- правовым характе-
ристикам гарантируют обоснованность 
налогообложения, позволяют добросовест-
но платить налоги, а налоговой службе ― 
правомерно контролировать исполнение 
этой обязанности (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 28 
марта 2000 года № 5-П, от 17 марта 2009 года 
№ 5-П, от 22 июня 2009 года № 10-П, от 3 
июня 2014 года № 17-П и др.).

Изложенное относится и к налогу на 
имущество организаций, налоговая база 
которого определяется, по общему правилу, 
как среднегодовая стоимость имущества, 
признаваемого объектом налогообложения, 
притом что это имущество учитывается по 
его остаточной стоимости, сформированной 
в соответствии с установленным порядком 
ведения бухгалтерского учета, утвержден-
ным в учетной политике организации (пун-
кты 1 и 3 статьи 375 Налогового кодекса 
Российской Федерации). Вместе с тем Феде-
ральным законом от 2 ноября 2013 года 
№ 307-ФЗ в главу 30 части второй Налогово-
го кодекса Российской Федерации внесены 
изменения, которые, как следует из поясни-
тельной записки и финансово-экономиче-
ского обоснования к законопроекту, имели 
целью переход к более справедливому рас-
пределению налоговой нагрузки за счет 
использования кадастровой стоимости при 
расчете налоговой базы, увеличение уровня 
налоговой нагрузки на объекты коммерче-
ской недвижимости, в том числе офисно-
делового и торгового назначения, при усло-
вии введения региональных льгот для объ-
ектов промышленного производства. Ука-
занный Федеральный закон предусмотрел 
применение кадастровой стоимости в каче-
стве налоговой базы для отдельных объек-
тов недвижимости (пункт 2 статьи 375 Нало-
гового кодекса Российской Федерации) и 
закрепил за субъектами Российской Феде-
рации право регулировать своими законами 
при установлении налога на имущество 
организаций особенности определения 
налоговой базы в соответствии с названной 
главой (абзац второй пункта 2 статьи 372 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции).

Виды недвижимого имущества, для 
которого налоговая база по налогу на иму-
щество организаций определяется как его 
кадастровая стоимость, а также критерии, 
позволяющие отнести тот или иной объект к 
таким видам, установлены в статье 3782 
Налогового кодекса Российской Федерации. 
По смыслу пункта 7 той же статьи конкрет-
ный перечень такой недвижимости на оче-
редной налоговый период определяется на 
основе соответствующих признаков уполно-
моченным органом исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации.

В силу подпункта 1 пункта 1 статьи 3782 
Налогового кодекса Российской Федерации 
включению в этот перечень подлежат, наря-
ду с иными объектами, торговые центры 
(комплексы), каковыми, согласно подпункту 
1 пункта 4 той же статьи, признаются, в част-
ности, отдельно стоящие нежилые здания 
(строения, сооружения), помещения в кото-
рых принадлежат одному или нескольким 
собственникам и которые расположены на 
земельных участках, если один из видов раз-
решенного использования участка предус-
матривает размещение торговых объектов, 
объектов общественного питания и (или) 
бытового обслуживания. Это означает в бук-
вальном смысле, что при нескольких видах 
разрешенного использования участка, на 
котором находится здание (строение, соору-
жение), наличие среди них такого вида, как 
размещение объектов торговли, обществен-
ного питания и (или) бытового обслужива-
ния, образует безусловное и достаточное 
основание к включению любого размещен-
ного на участке здания (строения, сооруже-
ния) в перечень, указанный в пункте 7 статьи 
3782 Налогового кодекса Российской Феде-
рации. Следовательно, это предрешает и 
величину налоговой базы по налогу на иму-
щество, принадлежащее организации, неза-
висимо от предназначения здания (строе-
ния, сооружения), его потенциальной доход-
ности или фактического использования и 
безотносительно к тому, каковы другие 
виды разрешенного использования того же 
земельного участка, на каких правовых 
основаниях им владеет и пользуется органи-
зация, будучи собственником облагаемого 
налогом имущества.

 3. Согласно Конституции Российской 
Федерации земля и другие природные 
ресурсы используются и охраняются как 
основа жизни и деятельности народов, про-
живающих на соответствующей территории, 
а граждане и их объединения вправе иметь в 
частной собственности землю, владеть, 
пользоваться и распоряжаться ею как еди-
нолично, так и совместно с другими лицами, 
если это не вредит окружающей среде и не 
нарушает прав и законных интересов иных 
лиц (статья 9; статья 17, часть 3; статья 35, 
часть 2; статья 36, части 1 и 2).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно высказывался в 
том смысле, что Земельный кодекс Россий-

ской Федерации, следуя конституционным 
предписаниям, признает одним из принци-
пов земельного законодательства деление 
земель по целевому назначению на катего-
рии и в силу этого правовой режим земель 
определяется исходя из их принадлежности 
к конкретной категории и разрешенного 
использования в соответствии с зонирова-
нием территорий и требованиями законода-
тельства (подпункт 8 пункта 1 статьи 1). Этот 
принцип должен обеспечить эффективное 
использование и охрану земли, чему и слу-
жат положения Земельного кодекса Россий-
ской Федерации (пункт 2 статьи 7 и абзац 
второй статьи 42), а также Гражданского 
кодекса Российской Федерации (пункт 2 ста-
тьи 260), возлагающие на собственников 
земельных участков, включая расположен-
ные в границах населенных пунктов, обязан-
ность использовать их в соответствии с раз-
решенным видом использования и установ-
ленным для них целевым назначением 
(Постановление от 30 июня 2011 года 
№ 13-П; определения от 24 декабря 2013 
года № 2153-О, от 24 марта 2015 года № 671-
О, от 23 июня 2015 года № 1453-О, от 28 фев-
раля 2017 года № 443-О, от 28 сентября 2017 
года № 1919-О, от 27 сентября 2018 года 
№ 2347-О и др.).

Кроме того, к принципам земельного 
законодательства Земельный кодекс Рос-
сийской Федерации относит единство судь-
бы земельных участков и прочно связанных 
с ними объектов, в силу которого все прочно 
связанные с земельными участками объек-
ты следуют судьбе земельных участков, за 
исключением случаев, установленных 
федеральными законами (подпункт 5 пункта 
1 статьи 1). В Постановлении от 14 ноября 
2019 года № 35-П Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации отметил, что этот прин-
цип и принцип деления земель по целевому 
назначению означают в их системном един-
стве, что при строительстве и эксплуатации 
таких объектов (здания, сооружения, объек-
ты капитального строительства, линейные 
объекты) должны соблюдаться требования, 
обусловленные целевым назначением 
земельного участка, в границах которого они 
создаются и используются. Обязанность 
соблюдать при возведении и последующей 
эксплуатации таких объектов целевое назна-
чение и правовой режим земельных участ-
ков вытекает из положений Земельного 
кодекса Российской Федерации (абзац седь-
мой статьи 42), Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации (пункт 1 статьи 263) и 
Градостроительного кодекса Российской 
Федерации (часть 3 статьи 4, часть 1 статьи 
36, пункт 2 части 11 статьи 51 и часть 6 статьи 
52).

 3.1. Регулирование отношений по 
использованию земельных участков, распо-
ложенных в границах населенных пунктов, 
связано с решениями органов публичной 
власти в градостроительной сфере, пред-
назначенными обеспечить комфортную 
окружающую среду в населенных пунктах, 
благоприятные условия жизни, транспор-
тную доступность и удобство расположения 
образовательных, медицинских учрежде-
ний, организаций торговли, культуры, физ-
культурно-спортивных и других организа-
ций (Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 6 октября 2015 
года № 2317-О). Соответственно, в статье 2 
Градостроительного кодекса Российской 
Федерации закреплены основные принципы 
законодательства о градостроительной дея-
тельности, включая обеспечение комплек-
сного и устойчивого развития территории на 
основе территориального планирования, 
градостроительного зонирования и плани-
ровки территории (пункт 1), осуществление 
строительства на основе документов терри-
ториального планирования, правил земле-
пользования и застройки и документации по 
планировке территории (пункт 4).

Следуя принципам земельного и градо-
строительного законодательства, Градо-
строительный кодекс Российской Федера-
ции (пункты 7 и 9 статьи 1) и Земельный 
кодекс Российской Федерации (статья 85) 
раскрывают понятие территориальной 
зоны, для которой в правилах землепользо-
вания и застройки определены границы и 
установлен градостроительный регламент, 
закрепляющий, помимо прочего, в преде-
лах границ территориальной зоны виды 
разрешенного использования земельных 
участков. Такие регламенты, согласно 
Земельному кодексу Российской Федера-
ции (пункты 2 и 3 статьи 85), образуют осно-
ву правового режима земельных участков и 
обязательны для исполнения всеми их соб-
ственниками и арендаторами, землеполь-
зователями и землевладельцами. Согласно 
же Градостроительному кодексу Россий-
ской Федерации (часть 2 статьи 36) градо-
строительные регламенты устанавливают-
ся с учетом в том числе фактического 
использования земельных участков и объ-
ектов капитального строительства в грани-
цах территориальной зоны с возможно-
стью сочетания в пределах одной террито-
риальной зоны разных видов существую-
щего и планируемого использования 
земельных участков и объектов капиталь-
ного строительства, а также с учетом фун-
кциональных зон и характеристик их плани-
руемого развития, определенных докумен-
тами территориального планирования 
муниципальных образований.

Градостроительный кодекс Российской 
Федерации (часть 1 статьи 37) различает 
виды разрешенного использования земель-
ных участков и объектов капитального стро-
ительства, а именно: основные; условно 
разрешенные; вспомогательные, которые 
допустимы только в дополнение к основным 
и условно разрешенным для совместного с 
ними осуществления. Виды разрешенного 
использования земельных участков и объек-
тов капитального строительства устанавли-
ваются по каждой территориальной зоне, и 
обязательно ― основные виды для каждой 
территориальной зоны, в отношении кото-
рой устанавливается градостроительный 
регламент (части 2 и 21 статьи 37 Градостро-
ительного кодекса Российской Федерации). 

По общему правилу, основные и вспомога-
тельные виды выбираются правообладате-
лями земельных участков и объектов капи-
тального строительства из видов, предусмо-
тренных зонированием территорий, само-
стоятельно без дополнительных разреше-
ний и согласования (пункт 2 статьи 7 
Земельного кодекса Российской Федерации 
и часть 4 статьи 37 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации).

Изменение одного вида разрешенного 
использования земельных участков и объек-
тов капитального строительства на другой 
осуществляется в соответствии с градостро-
ительным регламентом при условии соблю-
дения требований технических регламентов 
(часть 3 статьи 37 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации). При этом 
если в статусе собственника земельного 
участка, на котором расположен налогоо-
благаемый объект недвижимости, налого-
плательщик не лишен законной возможно-
сти инициировать указанное изменение, с 
тем чтобы его недвижимое имущество не 
относилось к объектам, облагаемым нало-
гом по кадастровой стоимости, то арендую-
щий землю налогоплательщик в такой воз-
можности ограничен. Органы государствен-
ной власти исходят, в частности, из того, что 
пункт 17 статьи 398 Земельного кодекса 
Российской Федерации закрепляет запрет 
на изменение вида разрешенного использо-
вания земельного участка, предоставленно-
го в аренду по результатам торгов. Они пола-
гают, что в отсутствие аналогичного ограни-
чения для земельных участков, предостав-
ленных в аренду без проведения торгов, 
вопрос об изменении вида разрешенного 
использования таких участков законода-
тельно не урегулирован (письмо Министер-
ства экономического развития Российской 
Федерации от 9 июля 2018 года № ОГ-Д23-
7048).

В любом случае положения земельного 
и градостроительного законодательства, 
определяющие требования к целевому 
использованию земельного участка (в том 
числе при его застройке и последующей 
эксплуатации) и условия градостроительно-
го зонирования и планировки территории, 
непосредственно не предназначены регули-
ровать установление или исчисление налога 
на имущество организаций и другие отноше-
ния между казной и налогоплательщиком. 
Фискальные обязательства, включая нало-
говую базу по конкретному налогу, пусть и 
отнесенные к условиям землепользования и 
градостроительного дела, определяет пре-
жде всего налоговый закон, который и дол-
жен в первую очередь отвечать конституци-
онным критериям правомерного налогоо-
бложения ― не только сам по себе, но и в 
том, как он изложен и действует в системной 
связи с иными законоположениями.

4. Согласно правовой позиции, выра-
женной Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в ряде решений (постанов-
ления от 22 июня 2009 года № 10-П, от 24 
марта 2017 года № 9-П и от 2 июля 2020 года 
№ 32-П; определения от 27 октября 2015 
года № 2428-О, от 8 ноября 2018 года 
№ 2796-О, от 2 июля 2019 года № 1831-О и 
№ 1832-О и др.), конституционно-правовое 
содержание законодательства о налогах и 
сборах предполагает, в частности, что нало-
говые обязательства производны от эконо-
мической деятельности, а налоги должны 
быть установлены в их общей системе соо-
бразно их существу, имея в виду экономиче-
скую обоснованность налогов и недопусти-
мость их произвольного введения. Дискре-
ция, принадлежащая государству в установ-
лении и прекращении налоговых обязаннос-
тей, тем не менее не позволяет ему вводить 
несправедливые, дискриминационные раз-
личия среди налогоплательщиков и дейст-
вовать вопреки критериям формальной 
определенности закона, принципам поддер-
жания доверия к действиям властей, закон-
ного и справедливого налогообложения. В 
то же время налоговый закон в его экономи-
ческих основаниях может быть ориентиро-
ван на разные характеристики экономически 
значимых объектов и обстоятельств хозяй-
ственной деятельности, не исключая разре-
шенного использования земельных участ-
ков, как это и предусмотрено оспариваемой 
ОАО «Московская шерстопрядильная 
фабрика» нормой.

 4.1. Взаимосвязанные положения Гра-
достроительного кодекса Российской Феде-
рации и Земельного кодекса Российской 
Федерации допускают установление 
нескольких (основных и вспомогательных) 
видов разрешенного использования для 
одного земельного участка, а также разме-
щение на нем как одного, так и нескольких 
объектов недвижимости единого или разно-
го назначения. Между тем если среди прочих 
видов разрешенного использования участка 
допускается размещение объектов торгов-
ли, общественного питания, бытового 
обслуживания, то все размещенные на нем 
здания (строения, сооружения) приобрета-
ют ― по смыслу судебных постановлений, 
принятых в отношении заявителя по настоя-
щему делу, ― статус торгового центра (ком-
плекса) в качестве объекта налога на имуще-
ство организаций с налоговой базой, исчи-
сляемой по кадастровой стоимости.

В этом смысле для здания (строения, 
сооружения) вероятность стать «торговым 
центром» в налогообложении имущества 
организаций зависит в первую очередь от 
решений уполномоченных органов в сфере 
градостроительного зонирования, предназ-
наченного прежде всего определять условия 
комплексного развития именно территорий 
в границах населенных пунктов, т.е. значи-
тельных по площади земельных массивов, а 
также от формирования в их составе 
земельных участков с разным видом или 
видами разрешенного использования, допу-
скаемыми градостроительными регламен-
тами для соответствующей территориаль-
ной зоны. Определение налоговой базы и 
размер налога зависят при этом от сугубо 
градостроительных и землеустроительных 
решений, причем не только от набора видов 
разрешенного использования земельных 

участков, но и от их местоположения, 
обусловленного в том числе предпочтения-
ми в архитектурно-градостроительных и 
землеустроительных решениях.

Тем самым виды разрешенного исполь-
зования и местоположение каждого земель-
ного участка непосредственно предопреде-
лены не фискальными принципами и зада-
чами, но принципами и целями комплексно-
го и устойчивого развития территорий, тер-
риториального планирования и градострои-
тельного зонирования, землепользования и 
застройки, границами территориальной 
зоны, правилами землепользования и 
застройки и градостроительным регламен-
том, а также особенностями уже сложивше-
гося (согласно ранее действовавшим прави-
лам) землепользования в отношении кон-
кретных участков. При таком их назначении 
и разнообразии архитектурно-градострои-
тельная деятельность и землеустройство 
имеют иные цели и последствия, нежели 
гарантии экономически обоснованного, рав-
номерного и справедливого налогообложе-
ния недвижимости.

Оспариваемое законоположение, одна-
ко, связывает налоговые последствия в 
части определения налоговой базы только 
лишь с одним из видов разрешенного 
использования земельного участка, хотя 
заведомо известно, что разрешенное 
использование может быть установлено для 
него в разном наборе и количестве видов. 
Это само по себе создает почву для различий 
в налогообложении, притом что такие раз-
личия могут быть лишены достаточных эко-
номических предпосылок и быть в итоге 
несправедливыми, если применительно к 
разным участкам с разным набором видов 
разрешенного их использования лишь один 
из этих видов остается единственным для 
всех основанием одинаковых фискальных 
обязательств в отношении экономически 
разных (по назначению, доходу и т.п.) объек-
тов недвижимости. Более того, связывая 
налоговую базу исключительно с одним из 
видов разрешенного использования 
земельных участков, оспариваемое законо-
положение относится не к земельному нало-
гу, а к налогообложению размещенных на 
участке объектов недвижимости, из которых 
одни по назначению и фактическому 
использованию могут соответствовать при-
знакам торгового центра, а другие, располо-
женные на том же участке, получат тот же 
самый статус торгового центра с тем же 
исчислением налоговой базы при ином их 
назначении или фактическом использова-
нии.

В таких случаях распределение налого-
вой нагрузки, обусловленное оспариваемы-
ми правилами определения налоговой базы, 
теряет единообразные экономические осно-
вания и может стать несправедливым ввиду 
различий в налоговом бремени, поскольку 
(и если) такие различия не вызваны иными 
существенными обстоятельствами, которые 
оправдывали бы их в конституционно-пра-
вовом отношении.

 4.2. При допустимой в силу закона мно-
жественности видов разрешенного исполь-
зования земельного участка с правом 
использовать размещенные на нем здания 
(строения, сооружения) не только в качестве 
торговых (деловых) центров подпункт 1 пун-
кта 4 статьи 3782 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации предрешает отнесение 
любых объектов недвижимости к тем, для 
которых налоговая база по налогу на имуще-
ство организаций определяется с учетом 
кадастровой стоимости, принимая во внима-
ние один лишь из видов разрешенного 
использования участка безотносительно к 
назначению и (или) фактическому исполь-
зованию размещенных на нем зданий (стро-
ений, сооружений). Этим обусловлено и 
взимание налога в повышенном размере 
безразлично к реальной доходности недви-
жимости, причем вопреки явно выражен-
ным законодательным намерениям, в том 
числе о налоговых поощрениях в пользу 
объектов производственного (промышлен-
ного) назначения.

В действующем правовом регулирова-
нии определение налоговой базы по налогу 
на имущество организаций исходя из када-
стровой стоимости недвижимости обычно 
влечет повышение размера налога по срав-
нению с тем, как если бы он исчислялся по 
общим правилам ― исходя из среднегодо-
вой стоимости имущества. В этом смысле 
оспариваемое законоположение влечет 
ограничение прав налогоплательщика в 
виде роста налоговых изъятий из его имуще-
ства без надлежащих на то экономических 
причин и без внимания к реальным хозяйст-
венным свойствам принадлежащей ему 
недвижимости, притом что учесть эти свой-
ства позволяет сам налоговый закон в иных 
его положениях, предметно связанных с 
оспариваемой нормой. Это, как следует из 
вышеизложенного, не имеет достаточных 
оснований, которые отвечали бы конститу-
ционным целям и ценностям и позволяли бы 
правомерно и справедливо ограничивать 
налогоплательщика в праве на исчисление 
налоговой базы на общих условиях, если 
недвижимость, ему принадлежащая, по 
своим экономическим характеристикам под 
эти условия подпадает.

Такое регулирование предрешает, как в 
деле заявителя, фискальные последствия, 
которые расходятся с правомерными ожи-
даниями налогоплательщиков, притом что 
ожидания в этом случае имеют основания в 
мотивах соответствующего законодатель-
ного решения (имея в виду, что переход к 
кадастровой стоимости при исчислении 
налоговой базы по налогу на имущество 
организаций был нацелен на увеличение 
уровня налоговой нагрузки на объекты ком-
мерческой недвижимости, в том числе офи-
сно-делового и торгового назначения), а 
также в том, как оно изложено ― буквально 
и в системе с иными законодательными 
установлениями. В частности, при формаль-
ном соответствии одного из видов разре-
шенного использования земельного участка 
требованиям оспариваемого законоположе-
ния используемые в одних и тех же целях 

здания (строения, сооружения) могут подпа-
дать либо не подпадать под обложение 
налогом на имущество организаций по када-
стровой стоимости только ввиду того, что на 
одном с ними земельном участке, согласно 
архитектурно-градостроительному (землеу-
строительному) решению (зонированию), 
может быть размещен торговый (офисно-
деловой, бытовой) центр.

Следовательно, взимание налога на 
имущество организаций исходя из налого-
вой базы, определяемой по кадастровой 
стоимости зданий (строений, сооружений) 
исключительно из того, что они расположе-
ны на земельном участке, один из видов раз-
решенного использования которого предус-
матривает размещение торговых объектов, 
объектов общественного питания и (или) 
бытового обслуживания, хотя объект недви-
жимости имеет иное назначение и (или) 
фактическую эксплуатацию, не оправданно 
в конституционно-правовом отношении, 
поскольку допускает возложение повышен-
ной налоговой нагрузки на налогоплатель-
щика без экономических на то оснований и 
не позволяет ― вопреки статьям 19 (части 1 
и 2) и 57 Конституции Российской Федера-
ции, принципам равенства и справедливости 
налогообложения ― применить для расчета 
налоговой базы более благоприятное для 
налогоплательщика общее правило ее опре-
деления исходя из среднегодовой стоимо-
сти имущества, признаваемого объектом 
налогообложения. При этом отказ налого-
плательщику в таком праве не обусловлен 
объективной невозможностью пообъектно-
го (индивидуального) определения налого-
вой базы с учетом среднегодовой стоимости 
имущества, а также не связан с правомерны-
ми целями градостроительной политики и 
другими конституционно оправданными 
причинами. Иными словами, конституцион-
но-правовых оснований такой отказ не 
имеет и недопустим в системе действующе-
го правового регулирования во всяком слу-
чае в отношении тех организаций, чье недви-
жимое имущество расположено на земель-
ных участках, которыми они владеют на 
условиях аренды.

5. Таким образом, подпункт 1 пункта 4 
статьи 3782 Налогового кодекса Российской 
Федерации не противоречит Конституции 
Российской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регулиро-
вания не может служить основанием для 
возложения на налогоплательщика обязан-
ности определять налоговую базу по налогу 
на имущество организаций исходя из када-
стровой стоимости здания (строения, соору-
жения) исключительно в связи с тем, что 
один из видов разрешенного использования 
арендуемого налогоплательщиком земель-
ного участка, на котором расположено при-
надлежащее ему недвижимое имущество, 
предусматривает размещение торговых 
объектов, объектов общественного питания 
и (или) бытового обслуживания, независимо 
от предназначения и фактического исполь-
зования здания (строения, сооружения).

При этом здание (строение, сооруже-
ние) признается не предназначенным и фак-
тически не используемым для размещения 
торговых объектов, объектов общественно-
го питания и (или) бытового обслуживания с 
учетом двадцатипроцентного критерия, 
предусмотренного подпунктом 2 пункта 4 
статьи 3782 Налогового кодекса Российской 
Федерации.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
 1. Признать подпункт 1 пункта 4 статьи 

3782 Налогового кодекса Российской Феде-
рации не противоречащим Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу в систе-
ме действующего правового регулирования 
данное законоположение не предполагает 
возможности определения налоговой базы 
по налогу на имущество организаций исходя 
из кадастровой стоимости здания (строения, 
сооружения) исключительно в связи с тем, 
что один из видов разрешенного использо-
вания арендуемого налогоплательщиком 
земельного участка, на котором расположе-
но принадлежащее ему недвижимое имуще-
ство, предусматривает размещение торго-
вых объектов, объектов общественного 
питания и (или) бытового обслуживания, 
независимо от предназначения и фактиче-
ского использования здания (строения, соо-
ружения).

 2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно- правовой смысл 
подпункта 1 пункта 4 статьи 3782 Налогового 
кодекса Российской Федерации является 
общеобязательным, что исключает любое 
иное его истолкование в правоприменитель-
ной практике.

 3. Правоприменительные решения, при-
нятые по делу открытого акционерного 
общества «Московская шерстопрядильная 
фабрика» на основании подпункта 1 пункта 
4 статьи 3782 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации в истолковании, расходя-
щемся с его конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступает 
в силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует 
подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодатель-
ства Российской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации» (www.pravo.gov.ru)

Конституционный Суд
Российской Федерации

№ 46-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности подпункта 1 пункта 4 статьи 3782 Налогового кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой открытого акционерного общества «Московская шерстопрядильная фабрика»
город Санкт-Петербург  12 ноября 2020 года

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о созыве внеочередного Общего собрания членов  

Кредитного потребительского кооператива  
«Столичная Сберегательная Компания»

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!
Правление КПК «Столичная Сберегательная Компания» 

уведомляет Вас о проведении внеочередного Общего собра-
ния членов кооператива (пайщиков).

Форма проведения Собрания: собрание уполномочен-
ных

Дата, место и время проведения Собрания: 28 дека-
бря 2020 года, по адресу: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, 
стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1, регистрация участников в 9.30, на-
чало Собрания в 10.00.

Повестка дня Собрания:
1. Избрание Председателя и Секретаря Общего собрания 

членов кооператива

2. Решение вопроса о покрытии сформировавшегося 
убытка за счет средств резервного фонда.

3. Внесение изменений в Положение о порядке и об усло-
виях привлечения денежных средств членов коопера-
тива.

С информацией (материалами) пайщики (их полномоч-
ные представители) могут ознакомиться по адресу место на-
хождения: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, 
пом. II, ком. 1, начиная с 23 ноября 2020 года с 9.00 
до 18.00 по рабочим дням.

Председатель Правления
КПК «Столичная Сберегательная 
Компания» Савинов М.М.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией го-
рода Березники Пермского края, Администрацией Соликамско-
го городского округа Пермского края уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Строительство и обустройство скважин Касибс-
кого месторождения (кусты № 104, 111)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техничес-
кое задание на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство и обуст-
ройство добывающих скважин Касибского месторождения, 
строительство системы сбора и транспорта нефти, электроснаб-
жения.

Местоположение намечаемой деятельности: на террито-
рии МО «Город Березники» (северо-западная часть) Соликамс-
кого городского округа Пермского края. Ближайшие населен-
ные пункты — Касиб, Сорвино, Лызиб.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми: г. Пермь, ул. Пермская, 
3а. Главный инженер проекта Кельберг Кристина Эрнстовна, 
Kristina.Kelberg@pnn.lukoil.com, телефон 8 (342) 233-76-44.

Примерные сроки проведения ОВОС: май — октябрь 
2020. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Березники, администра-
ция Соликамского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, 
материалы ОВОС, техническое задание на проведение (ОВОС) 
для рассмотрения и направления замечаний и предложений 
можно:

— в период с 28 ноября по 28 декабря 2020 года по ад-
ресу: Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 53, кабинет 
№ 4, управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники, в рабочие дни: с поне-
дельника по четверг — с 09.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 
до 12.48), в пятницу — с 09.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 
до 12.48). Телефоны для справок: 8 (3424) 23-21-81, 23-59-71.

Также с материалами можно ознакомиться в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» на официальном 
сайте Администрации города Березники: https://admbrk.ru/ 
в разделе «Безопасность/Экология/Общественные обсужде-
ния». В ходе ознакомления с материалами на официальном сай-
те Администрации города Березники вопросы, замечания 
и предложения заинтересованные лица могут передать в пись-
менной форме на электронный адрес: Kristina.Kelberg@pnn.
lukoil.com; 

— в период с 25 ноября по 27 декабря 2020 года по адре-
су: Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, д. 121, 
3-й этаж, кабинет № 1, отдел по экологии и природопользова-
нию администрации Соликамского городского округа, в рабо-
чие дни: с понедельника по четверг с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48), телефон для справок 
8 (34253) 7-70-30. 

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на проведе-
ние ОВОС, состоятся: 

— 28.12.2020 в 16.30 по адресу: Пермский край, г. Берез-
ники, ул. Пятилетки, 53, управление архитектуры и градострои-
тельства Администрации города Березники, актовый зал. В слу-
чае наличия ограничительных мероприятий, связанных с не-
благополучной эпидемиологической обстановкой и рисками 
распространения новой коронавирусной инфекции (COVID-19) 
в Пермском крае, — в дистанционном формате с использованием 
средств видео-конференц-связи. Подать заявку на участие в ито-
говом мероприятии общественных слушаний с указанием ФИО 
и контактного телефона можно на местах доступности докумен-
тации в бумажном виде либо в Оргкомитет по телефону: 8 (3424) 
23-21-81, 23-59-71 или на электронный адрес почты: Kristina.
Kelberg@pnn.lukoil.com.

— 28.12.2020 г. в 14.00 по адресу: Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, д. 106 (актовый зал). В случае уста-
новления ограничений по проведению мероприятий слушания 
будут проведены в режиме онлайн-конференции. Подать заявку 
на участие в общественных обсуждениях можно по адресам до-
ступности документации Заказчика и по электронной почте: 
Kristina.Kelberg@pnn.lukoil.com, в заявке необходимо указать 
ФИО и контактный телефон. Заявки необходимо подавать зара-
нее.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений в администрации г. Березники и администра-
ции Соликамского городского округа Пермского края и по элек-
тронному адресу: Kristina.Kelberg@pnn.lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», МКУ «Дирекция капитального строительства и 
жилищной политики» информирует о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме опроса) проектной документации по 
объекту «Полигон твердых отходов строительных материалов 
и конструкций (северная промзона) г. Новый Уренгой, II оче-
редь» (оценка воздействия проектируемого объекта на окружа-
ющую среду).

Цель, название намечаемой деятельности: строитель-
ство объекта «Полигон твердых отходов строительных матери-
алов и конструкций (северная промзона) г. Новый Уренгой, II 
очередь» с целью рационального использования и защиты при-
родной среды от негативного техногенного воздействия.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, 
МО г. Новый Уренгой.

Наименование и адрес заказчика: МКУ «Дирекция капи-
тального строительства и жилищной политики», 629307, ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, д. 4.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «ЭКОТЭК», 
614007, Пермский край, г. Пермь, ул. Николая Островского, 
д. 60, офис 224.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: «Департамент городского хозяйства Админист-
рации города Новый Уренгой».

Форма общественных обсуждений: опрос общественного 
мнения.

Примерные сроки проведения ОВОС: опрос обществен-
ного мнения проектной документации по объекту «Полигон 
твердых отходов строительных материалов и конструкций (се-
верная промзона) г. Новый Уренгой, II очередь» (оценка воздей-
ствия проектируемого объекта на окружающую среду) будет 
проводиться в течение 60 дней с момента опубликования насто-
ящего извещения.

Форма представления предложений и замечаний: пись-
менная.

Ознакомиться с материалами, выносимыми на обществен-
ные обсуждения, а также получить опросный лист можно в тече-
ние 30 дней с момента опубликования настоящего объявления 
по адресу: г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, д. 4, каб. 119 
(с понедельника по пятницу с 08.30 до 17.12, обед с 12.30 до 
14.00), а также на официальном сайте муниципального образо-
вания город Новый Уренгой в сети Интернет www.newurengoy.
ru в разделе «Экология».

Заполненный опросный лист можно направить в течение 60 
дней с момента опубликования настоящего объявления в пись-
менной форме по адресу: г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, 
д. 4 или по электронной почте: Barinova.LY@nur.yanao.ru с по-
меткой «общественные обсуждения».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОТКРЫТИЕ Чайки живут 
по графику человека

Море 
только снится

Аркадий Симонов

Конечно, чайки не так умны, как вороны, но, выбирая 
время для кормежки, они продемонстрировали недю-
жинные для этой птицы способности. Их выявили бри-
танские ученые из Бристольского университета, при-
крепив к чайкам датчики отслеживания местоположе-
ния.

Оказалось, что птицы прилетали к школе на кормеж-
ку точно к началу первой перемены, когда ученики об-
ычно перекусывают. Получив паек, чайки улетали по 
свои делам, но возвращались к школе уже в обеденный 
перерыв. Вторую точку пропитания — центр сбора отхо-
дов — они посещали только в будние дни. Причем именно 
в те часы, когда он был открыт. При этом в выходные, ког-
да ни школы, ни свалки не работают, чайки с электрон-
ными метками прилетали редко. 

Ученых особенно поразило, с какой точностью птицы 
оказывались у каждого из источников пищи — школы и 
на свалки. Не исключено, что они составляли в уме рас-
писание приемов пищи и строго ему следовали. Таким 
образом, чайки адаптируют свои пищевые привычки и 
поведение, чтобы получить максимальную выгоду от че-
ловеческого распорядка дня. 

И хотя большинство чаек пока по-прежнему предпо-
читает дикую среду обитания, может статься, что внеш-
ние факторы, и в первую очередь потеря кормовой базы 
и среды обитания, рано или поздно заставят их оконча-
тельно переселиться в города. А самые продвинутые из 
них уже начали адаптироваться, став горожанками.   

Исследование опубликовано в издании Ibis.

ТЕХНОЛОГИИ 

В Академгородке 
готовят «фабрику 
полупроводников» 
для МКС

Из бассейна — 
на орбиту

Алексей Хадаев, Новосибирск

Получать полупроводники в открытом космосе наме-
рены ученые Института физики полупроводников им. 
А.В. Ржанова СО РАН. Планируется, что на МКС аппа-
ратуру доставят уже в 2021 году. Но зачем вообще  про-
изводство полупроводников нужно выносить за преде-
лы Земли?

— Речь идет о получении полупроводников особой 
чистоты, недостижимой на Земле. И для этого на орби-
те для этого почти идеальные условия, — объясняет на-
учный руководитель проекта Олег Пчеляков. — Здесь 
работает огромный естественный вакуумный насос и 
естественное охлаждение. Крайне важно, что космиче-
ская лаборатория не имеет стен, ведь именно они явля-
ются основным источником вредных примесей.

Рекорд низкого давления, достигнутого в лабора-
торных условиях, составляет 10—14 мм ртутного стол-
ба, а на орбите МКС 
можно создать ва-
куум в сто раз ниже!  
Новосибирские фи-
зики сконструиро-
вали прототип «фа-
брики полупровод-
ников», он прохо-
дит первые испыта-
ния. 

— Затем весь ком-
плекс отправим в 
Москву в РКК 
«Энергия», и там уже будет проводиться опробование 
прибора в условиях, приближенных к космическим, — 
говорит главный конструктор проекта Александр Ни-
кифоров.

В частности, работу установки будут проверять в 
бассейне, имитирующем условия невесомости. Для 
этого сделан гидромакет установки для предполетных 
испытаний в воде. Это нужно, чтобы космонавт мог в 
костюме, похожем на скафандр, отработать в бассейне 
все действия, которые потребуются от него на орбите.

— Установка спроектирована так, чтобы синтез по-
лупроводникового материала происходил автоматиче-
ски. Космонавту нужно будет провести лишь подготов-
ку к работе, присоединить кассету с подложками арсе-
нида галлия, из которого и выращивается полупровод-
ник, а после завершения процессов синтеза снять ее и 
отправить на Землю в спускаемом модуле, — подчерки-
вает Олег Пчеляков.

Специалисты постарались создать максимально 
компактный прибор, ведь доставка каждого килограм-
ма груза на МКС обходится почти в 20 тысяч долларов. 
Конечно, на первых порах никто не планирует начи-
нать производство полупроводников на орбите. Сей-
час надо отработать технологию, найти оптимальные 
ее варианты. И применить, когда встанет вопрос об ос-
воении, например, Луны. Это настоящий кладезь са-
мых разных химических элементов, в том числе и для 
полупроводников.  

КЛИМАТ Рост температуры на Земле уже не остановить

Перешли рубикон
Андрей Меркулов

Д
аже если сейчас выбросы 
парниковых сократить до 
нуля, рост температур все 

равно будет продолжаться еще 
минимум сто лет. Об этом в жур-
нале Scientific Reports сообща-
ют норвежские ученые на осно-
вании построенной ими модели 
климата. Она охватывает пери-
од с 1850 года до 2500 года. Ис-
следователи считают, что старт 
негативным процессам был дан 
в 1950-х годах, когда начался 
индустриальный этап развития 
человечества, а в 1960—1970-х 
годах уже была пройдена «точка 
невозврата».

Модель выдала два основных 
сценария. Первый оценивает 
Парижское соглашение по кли-
мату, по которому почти 200 
стран обязались сокращать вы-
бросы парниковых газов, сведя 
их до нуля к 2100 году. Прирост 
температуры не должен превы-
сить безопасный для землян 
уровень в 1,5—2 градуса Цель-
сия. Однако норвежская модель 
предсказывает, что даже в этом 
случае температуры на планете 
к 2500 году все равно будут на 3 
градуса больше, а уровень моря 
на 2,5 метра выше, чем в 1850 
году. А значит, катастрофиче-
ских сценариев нашим потом-
кам не избежать. Второй сцена-

рий из области фантастики. Он 
предполагает, что человечество 
услышит Грету Тумберг и уже 
завтра прекратит вообще вы-
брасывать парниковые газы. Но 
и в этом случае температуры 
все равно будут расти еще при-
мерно сто лет. Климат  очень 
инерционная система, ее труд-
но «раскачать», но если она 
пришла в движение, то трудно 
остановить. Оценки показыва-
ют,  уже недостаточно  полно-
стью прекратить все выбросы. 
Нужно ежегодно забирать из ат-
мосферы не менее 33 гигатонн 
углекислого газа и каким-то 
образом его утилизировать или 
хранить.  

Вирус — друг человека?

Участники одной теле-
передачи, обсуждая ко-
вид, заявляли, как было 

бы здорово жить вообще без 
вирусов. И недоумевали, неу-
жели наука не может раз и 
навсегда избавить нас от 
этой напасти. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Сама задача 
уничтожить все вирусы на Земле 
абсурдна. Мы уже говорили, что 
они существуют столько, сколь-
ко существует на нашей планете 
жизнь. Они были до того, как че-
ловек здесь появился, и будут 
после нас. Вирусы постоянно 
эволюционируют, обменивают-
ся друг с другом генетическим 
материалом, в итоге возникают 
новые вирусы. Пока изучена и 
классифицирована их мизерная 
доля, большинство остаются бе-
лым пятном. Но одно понятно 
уже сейчас: из этой вирусной 
«вселенной» доля патогенов че-
ловека  ничтожна мала. 

Крайне важно понимать, что 
вирусы служат источником эво-
люционных инноваций для сво-
их хозяев и в этом смысле они 
«полезны». Ведь лишь неболь-
шая часть генома человека — это 
гены, которые кодируют белки, 
нужные для жизни, а львиная 
доля — это «похороненные» 
остатки ДНК вирусов, которые 
заражали наших предков. Точ-
ная функция большинства этих 
остатков пока науке неизвестна, 
однако кое-что уже понятно. На-
пример, у млекопитающих есть 
плацента,  которая позволяет со-
единить плод с матерью во время 
беременности. Установлено, что 
ответственный за ее функцию 
белок имеет вирусное происхо-
ждение. То есть плацента возни-
кла у далекого общего предка 
всех млекопитающих в результа-
те заражения вирусом. 

И если человек венец эволю-
ции, то он стал им в значитель-
ной степени  благодаря вирусам.  

В последнее время число новых  
вирусов существенно возросло. 
На слуху вирусы Эбола, Зика, 
MERS, SARS, COVID-19  и еще 
целый ряд . В чем причина?   
Может, это защитная реак-
ция природы на наступление 
человека, который все актив-
ней вмешивается в окружаю-
щую среду? Она так сопро-
тивляется. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Наша циви-
лизация существует несколько 
тысяч лет, а вирусы открыты 
всего 130 лет назад. Но то, что 
мы не знали об их существова-
нии, конечно, не означает, что 
их не было. Становится ли ви-
русов больше? Однозначно 
сказать трудно, нужны серьез-

ные исследования. Но совер-
шенно точно,  что арсенал 
средств, необходимый для от-
крытия новых вирусов, посто-
янно расширяется. С развити-
ем геномных технологий это 
стало особенно просто и бы-
стро, и пример коронавируса 
это показывает. Чтобы обнару-
жить вирус СПИДа, потребова-
лись годы, а с ковидом разо-
брались всего за месяц. Так что 
сложно сказать, связано ли по-
явление новых вирусов с уве-
личенным давлением людей на 
природу или с достижениями 
науки. 

Такое давление, несомненно, 
есть, но мне кажется, что имен-
но возросшая мобильность лю-
дей является определяющим 
фактором. Источником ковида 
считаются летучие мыши, кото-
рые живут в уханьских пещерах. 
Думаю, предки нынешних ки-
тайцев ходили в эти пещеры на 
протяжении тысяч лет и, конеч-
но, заражались. Но их контакты 
были локальными, в границах 
своей деревни. А сейчас в усло-
виях глобального транспорта 
почти все человечество стано-
вится заложником неудачной 
встречи одного человека с мыш-
кой из пещеры. 

Один наш известный врач не-
однократно заявлял, что ко-

ронавирус COVID-19 не так 
опасен, что на самом деле мы 
всего в одной мутации от дей-
ствительно страшной эпиде-
мии, которая, как «испанка», 
унесет миллионы жизней. 
Речь о птичьем гриппе, ле-
тальность которого во много 
раз выше, чем у коронавируса. 
К счастью, пока этот вирус 
передается только от жи-
вотного к человеку, поэтому 
широко не распространяется 
и не грозит эпидемиями. Но 
достаточно одной мутации, 
которая откроет возмож-
ность для передачи возбудите-
ля от человека к человеку, и 
картина кардинально изме-
нится. Неужели действи-
тельно мы в одном шаге от 
глобальной катастрофы?

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Мутации 
действительно могут изменить 
свойства вируса. Современные 
исследования показывают, что 
вторая, наиболее опасная, вол-
на «испанки» произошла из-за 
появления лишь нескольких 
мутаций в исходном варианте 
вируса. Но делать прогнозы 
дело неблагодарное. Этот врач 
говорит об одной «страшной» 
мутации или комбинации му-
таций. Но никто заранее не зна-
ет, какой должна быть эта ком-
бинация, и вообще, возможна 
ли она. Летальность вируса и 

скорость его передачи от одно-
го человека к другому, вообще 
говоря, не связанные вещи. 
Можно иметь высокую леталь-
ность, но плохо передаваться, 
что ограничит масштаб эпиде-
мии. Кроме того, вирусы и раз-
ные их варианты конкурируют 
друг с другом за своих хозяев. 
Поэтому не факт,  что этот 
«убийца», даже если он все же 
появится, сможет победить в 
конкуренции с другими, менее 
летальными вариантами, кото-
рые шире распространились по 
популяции и вызвали коллек-
тивный иммунитет.

Чему может нас научить эта 
глобальная эпидемия? Какую-
то стратегию защиты от 
новых атак можно вырабо-
тать? Подготовиться к ней ? 
Уже сейчас искать неизвест-
ные вирусы? Ведь вы сказали, 
что наука за какой-то месяц 
смогла разобраться с ковидом. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Увы, не по-
лучится. Предположим, вы выя-
вили в образце, взятом у челове-
ка, какую-то неизвестную ДНК 
или РНК. Кому она принадле-
жит? Опасному вирусу или нет? 
Никто не скажет заранее. Поэто-
му надо вначале иметь много па-
циентов, страдающих каким-то 
заболеванием, а уже потом диаг-
ноз  связывать с присутствием 
неизвестной ДНК. Так как ле-
карств прямого действия, на-
правленных на подавление виру-
сов, практически нет, лучший 
способ борьбы с инфекцией — 
разработка вакцины. Но ее нель-
зя создать заранее, работы начи-
наются только, когда определен 
вирус и доказана его связь с за-
болеванием. По-другому не по-
лучится. Так что подготовка к 
встрече с новым опасным визи-
тером может быть только одна — 
надо поднимать уровень наук о 

жизни, медицины, системы 
здравоохранения за счет прио-
ритетного финансирования этих 
областей, подготовки кадров и 
создания условий для работы. И 
тогда скоординированная рабо-
та ученых, врачей, эпидемиоло-
гов и профильных чиновников 
поможет в нужный момент най-
ти ответ на атаки новых вирусов 
в кратчайший срок.  

Профессор Северинов: На Земле 
вирусов в сотни миллионов раз 
больше, чем звезд во Вселенной. 

Климат трудно «раскачать», но сдвинув, уже не остановить.

ТЕНДЕНЦИЯ 

Температура 
нашего тела 
снизилась

А ТЫ ТАКОЙ 
ХОЛОДНЫЙ
Сергей Деменко

Неожиданный феномен обнару-
жила группа американских уче-
ных во главе  с профессором 
Джулией Парсоннет. Нормаль-
ная температура тела современ-
ного человека по сравнению с 
жившим в XIX веке упала при-
мерно на 0,4 градуса. Такой вы-
вод сделан на основании данных 
свыше 677 млн измерений с 
1860 года.

Первым нормальную темпе-
ратуру установил в 1851 году не-
мецкий врач Карл Вундерлих, 
проведя измерения примерно у 
25 тыс. людей. По его данным, 
норма — это 36,6 градуса при из-
мерении под мышкой и 37 при из-
мерении во рту. Но в последнее 
время ученые разных стран обра-
тили внимание, что нормальная 
температура поползла вниз. Так, 
у британцев при измерении во 
рту это уже не 37 градусов, а 36,6. 
Жители США за последние полто-
раста лет остыли до 36,3. 

Почему люди похолодели? На 
первый взгляд ответ очевиден — 
успехи медицины. Ведь наши 
предки страдали от многих бо-
лезней, с которыми тогда не мо-
гли бороться. При таких недугах 
средняя температура тела, как 
правило, выше. Но за последние 
сто лет санитарные условия ста-
ли лучше, и потому мы реже 
сталкиваемся с инфекциями, а 
если и заболеваем, то быстро вы-
лечиваемся. Проще говоря, 
люди слегка остыли, потому что 
стали более здоровыми. Кроме 
того, организму сейчас не нужно 
напрягаться, чтобы регулиро-
вать температуру тела: летом 
используются кондиционеры, а 
зимой — системы отопления. 

Но для науки нет ничего оче-
видного, а потому гипотезу ре-
шили проверить на боливийских 
индейцах чимане, до которых не 
добралась не то что современная 
медицина, но и современная ци-
вилизация. Они ведут натураль-
ный образ жизни, добывая про-
питание охотой и рыбалкой и вы-
ращивая рис и бананы. Изучая 
их с 2002 года, ученые заметили, 
что всего за какие-то 18 лет тем-
пература тела индейцев снизи-
лась на 0,5 градуса. А ведь они не 
стали меньше болеть, не начали 
потреблять лекарства. Кондици-
онеров и отопительных систем у 
них нет. Словом, очевидная гипо-
теза не может объяснить этот фе-
номен. Науке придется выдви-
гать новые версии.  

Исследование опубликовано 
в журнале Science.

ПОИСК 

И в Сахаре 
растут деревья

ФЛОРЫ 
ПРИБЫЛО
Аркадий Симонов

Более 1,8 миллиарда отдельно 
стоящих деревьев и кустарников 
нашли в самой пустыне Сахара, 
а также в прилегающей к засуш-
ливой области Сахель ученые 
Копенгагенского университета 
и исследователи НАСА. Это ста-
ло для специалистов настоящим 
сюрпризом. Ведь давно есть 
стойкое мнение, что пустыня 
практически лишена раститель-
ности. Это подтверждается и 
многочисленными снимками из 
космоса. И тем не менее только 
непосредственно в самой пусты-
не сейчас ученым удалось от-
ыскать сотни миллионов дере-
вьев. 

Почему же столько лет го-
сподствовало заблуждение? И 
что его так неожиданно опровер-
гло? Помог искусственный ин-
теллект. Говоря образно, он по-
смотрел на спутниковые снимки 
новым взглядом. Но чтобы про-
зреть, увидеть отдельные дере-
вья, ИИ пришлось упорно учить-
ся на тысячах изображений раз-
личных деревьев выявлять кро-
ны площадью больше трех ква-
дратных метров. А потом, когда 
его выпустили в «мир», смог ав-
томатически распознать и под-
считать отдельные деревья на ог-
ромном массиве данных. При-
чем на эту работу компьютер-
ной модели потребовалось всего 
несколько часов.

Эти принципиально новые 
знания о деревьях в пустыне по-
зволят точнее составлять клима-
тические модели. Ведь пока де-
ревья за пределами лесных мас-
сивов в них не включаются. Кро-
ме того, это важно для понима-
ния биоразнообразия и экоси-
стем, а также для людей, живу-
щих в этих районах. Исследова-
ние опубликовано в журнале 
Nature.  

А К Ц Е Н Т

Лишь небольшая часть генома челове-
ка — это гены, которые кодируют белки, 
нужные для жизни, а львиная доля — это 
«похороненные» остатки ДНК вирусов, 
которые заражали наших предков

Работу установки 
будут проверять 
в бассейне, имити-
рующем условия 
невесомости

Даже чайки уже готовы сменить морскую стихию на город-
скую стабильность.
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ХОРОШИЕ И ПЛОХИЕ
Убойная сила вируса сильней, чем любой войны. Ска-

жем, эпидемия испанского гриппа в 1918 году унесла 

от 50 до 100 млн человек, около 200 млн умерли от 

оспы только в XX веке. Словом, кажется, страшнее 

вирусов зверя нет. Так долгое время считало боль-

шинство ученых, которые изучали только патогены, 

вызывающие болезни. Однако в последнее время на-

ука стала разбираться со всем гигантским семейст-

вом вирусов, и открылся целый мир. Оказывается, 

есть среди них хорошие, причем таких — подавляю-

щее большинство. Например, бактериофаги, от гре-

ческого «пожираю». В мире бактерий они главные 

хищники. Без них нам пришлось бы туго. Если бы они 

вдруг исчезли, то многие популяции разрослись 

взрывным образом и подавили бы другие. Фаги стоят 

на страже, не позволяют доминировать одним в 

ущерб другим. По сути, сохраняя биоразнообразие 

на планете.   

Но фаги применяют и в медицине для уничтожения 

бактериальных инфекций. Особенно это актуально 

сейчас, когда патогены научились противостоять ан-

тибиотикам. Кроме того, бактериофаги можно точно 

настраивать на воздействие на определенные виды 

бактерий — в отличие от антибиотиков, уничтожаю-

щих все бактерии без разбора. 

Сегодня наука получает все больше доказательств, 

что вирусы сыграли ключевую роль в жизни челове-

ка. Ряд исследований показывает, что именно виру-

сам млекопитающие обязаны способностью к живо-

рождению, формированию нервной системы у по-

звоночных. Более того, существуют теории, что виру-

сы могут стоять за возникновением ДНК.

Справка «РГ»

КТО ВИНОВАТ
Армия атакующих нас вирусов 

стремительно пополняется все 

новыми бойцами, причем они ста-

новятся все разнообразней. Толь-

ко за последние годы в нее вли-

лись вирусы Эбола, Зика, MERS, 

SARS, COVID-19  и еще целый 

ряд. В чем причина? 

По мнению ученых, беду накли-

кал сам человек. Своей деятель-

ностью он наживает себе врагов. 

Об этом рассказано в статье ме-

ждународной группы ученых в 

журнале Royal Society Publishing. 

Ведь большинство инфекцион-

ных болезней мы получаем от  

животных, которые при контакте 

заражают человека. Чем хуже ста-

новится среда обитания и ухуд-

шается экология, тем больше ве-

роятность появления новых аг-

рессивных микроорганизмов.

Человек постоянно расширяет 

сферы своего влияния, занимает 

все новые площади, вытесняя 

местных животных и заставляя их 

искать новые места обитания. Ко-

нечно, это для них сильнейший 

стресс со всеми его последствия-

ми.  Оказалось, что именно виды, 

которые его испытают, борясь за 

свое привычную жизнь, являются 

носителями вдвое больше опа-

сных  вирусов, чем благополуч-

ные виды. Охотничьи промыслы, 

развитие торговли и урбанизация 

привели к массовым миграциям, 

в разы повышая шансы получить 

инфекцию от животных. И конеч-

но, чем хуже становится среда 

обитания и ухудшается экология, 

тем больше вероятность появле-

ния новых агрессивных микроор-

ганизмов.

Словом, вердикт авторов иссле-

дования однозначен: вторжение 

человека в места обитания диких 

животных, ухудшение окружаю-

щей среды — главные причины 

возникновения инфекционных 

заболеваний в глобальном мас-

штабе.
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ПАМЯТЬ 30 лет назад от нас ушел Мераб Мамардашвили

Он оставил нам 
какой-то шифр
Елена Яковлева

Т
ридцать лет назад 25 
ноября умер блиста-
тельный философ 
Мераб Мамардашви-
ли из философской 
плеяды 60-х, возро-
д и в ш е й  в  Р о с с и и 
мысль и культуру 
мышления. Мы гово-

рим о нем с автором фильма 
«Время Мераба», кинорежис-
сером-документалистом Оле-
сей Фокиной.

Он пришел бы на лекцию, 
даже если бы его ждал 
один студент

Вы слушали лекции Мераба 
Мамардашвили на Высших 
режиссерских курсах, потому 
что это входило в программу 
или потому что он был леген-
дарной личностью?

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Мераб, нас… окор-
млял. То, чем он с нами зани-
мался, было учительством в 
высшем смысле этого слова. 

Высшие режиссерские кур-
сы — звучит патетично, но вооб-
ще это маленькие аудитории, в 
которых помещаются человек 
30 максимум, и то, если никто 
не прогуливает. Но в маленькие 
комнаты и крошечные залы к 
нам приходили великие люди, 
просто титаны — Мераб Мамар-
да ш в и л и ,  П а ол а  В ол к о в а , 
Кшиштоф Занусси. Мамардаш-
вили, по-моему, пришел бы чи-
тать лекцию, даже если бы в ау-
дитории сидел один человек. 
Как шел Блок через простыв-
ший Петербург, чтобы прочи-
тать свои стихи одному матро-
су. 

Мераб — это было как десант 
— неожиданно приезжал в Мо-
скву из Парижа или Тбилиси и 
всю неделю читал нам с утра до 
вечера. Я ждала ребенка, лежа-
ла в больнице на сохранении, 
но муж специально привозил 
меня на его лекции.

Помню, как после последней 
лекции — это было в марте 1989 
года — они вышли с Паолой Вол-
ковой, думаю, собираясь, как 
обычно, зайти куда-нибудь в 
кафе. У меня оказался с собой 
старый советский фотоаппа-
рат, я их сняла. Мераб обнял 
меня, и мы с ним очень хорошо 
попрощались. Через год он 
умер. 

А через три года вы сняли 
фильм «Время Мераба». 

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Теперь я думаю, что 
это невиданная дерзость моло-
денькой девочки — едва закон-
чив курсы, взяться делать 
фильм о философе. 

Почему вы решили, что 
фильм надо снимать?

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Я пришла на ре-
жиссерские курсы, уже отрабо-
тав 6 лет на ТВ. Но сразу поня-
ла, что тут все для меня начина-
ется заново. И в том числе пото-
му, что встретила Мамардаш-
вили.

Слушать Мамардашвили — 
это видеть, что такое мышле-
ние, быть свидетелем мышле-
ния.

Он входил в аудиторию в 
этом своем вечном лимонном 
свитере, попыхивая трубкой и 
всей свой внешностью опро-
вергая представления об акаде-
мическом философе. С попыхи-
вающей трубкой входил реши-
тельной и очень уверенной по-
ходкой. Но это была уверен-
ность не в себе, а в том, за чем 
он к нам приходил. Уверен-
ность в том «думанье», которое 
он нам сейчас предложит. Он 
каждый раз вел нас в какой-то 
очередной поход. Он словно иг-
рал на дудочке, за которой все 
идут. Невозможно было сидеть, 

позевывая. Он будто взлетал, 
отталкиваясь правой ногой, 
взмывал куда-то… А ты должен 
был поспевать за его мыслью. 
Поспевать — не тормозить. Если 
ты говорил ему «очень бы-
стро», он отвечал: нет, это вы 
медленны, вы должны поспе-
вать. Потому что каждому из 
вас тоже придется — одному, пе-
ред лицом всего мира (это были 
его любимые слова) держать 
свое одиночество. А поспевали 
мы за ним или нет, это уже все 
было, как он говорил, «по уров-
ню наших душ». 

Мне кажется, человек лю-
бых занятий, да хоть дворник, 
познакомившись с Мерабом, 
нашел бы в нем что-то, заду-
мался, остановился. И метя 
метлой улицу стал бы «думать 
что-то» по Мамардашвили. 
«Думать что-то» — Мераб так 
строил фразу.

Он давал нам какой-то ключ, 
какой-то шифр…

После него ты начинал жить 
в таком измерении, что тебе 
очень многое становилось ма-
лым. Тесным, ненужным. Ты 
словно примерял на себя его 
одежды, осанку, взгляд, сме-
шок, чувство юмора, манеру 
держать трубку, курить, опу-
скать глаза или вдруг их подни-
мать. Оглядываться на улице, 
застывать перед каким-то дере-
вом… Я иногда ходила за ним и 
наблюдала, чтобы что-то уло-
вить. И в этих магических пре-
следованиях улавливались ка-
кие-то почти необъяснимые 
вещи. 

Влюблены не были?
ОЛЕСЯ ФОКИНА: Нет. Это было срод-
ни любви, но что-то другое. Я 
его и сейчас люблю этой «дру-
гой любовью». Он человек, ко-
торого нельзя разлюбить.

К осетину, разливающему 
коньяк в подворотне, 
он обращался 
как к Уинстону Черчиллю

Отар Иоселиани в вашем 
фильме упорно настаивает на 
обычности Мамардашвили: он 
был нормальным человеком, 
мы пили водку и вино, и пью-
щие — беседовали, а студентам 
он просто морочил голову. 

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Ну Иоселиани не 
любит «идиотов возвышенно-
го» (это, кстати, выражение Ма-
мардашвили). И мой вопрос, 
был ли Мераб Мамардашвили 
гармонической личностью, его 
рассмешил.

Взгляд Иоселиани на Мамар-
дашвили, конечно, не исчерпы-
вающий. Как говорил Довжен-
ко, двое смотрят вниз. Один ви-
дит лужу, другой звезды. Что 
кому. Ну да, можно сказать, что 
Мераб был неотразим и пленял 
женщин с первого взгляда, точ-
нее слова, они ходили за ним 
стадами и задыхались от люб-
ви… Слушайте, но мы по-разно-
му задыхаемся от чего-то… И 
слушавшие его особенным 
образом задыхались. 

Все они — и Мамардашвили, и 
Пятигорский запрещали себе 
говорить о вине среды перед 
ними (среда заела, жизнь нес-
праведлива). Но драма суще-
ствования философа в мире 
всегда существует. В чем глав-
ная драма Мамардашвили? 

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Мысль, что не надо 
ни на кого пенять, но самому — 
здесь и сейчас — за все отвечать, 
одна из самых важных у Мамар-
дашвили. Это как предстояние 
перед самим собой — ты отвеча-
ешь за свое поведение, за свое 
слово, за свои чувства…

Что же касается драмы, то, 
мне кажется, в нем не было ни-

какой драмы. Мераб, уж точно, 
не был драматически надлом-
ленным человеком. Когда он го-
ворил «я один перед лицом 
мира и должен держать свое 
одиночество», за этим было 
спокойствие, а не жалоба.

Наверное, он переживал, 
когда его выгоняли из журнала 
или не разрешали какие-то по-
ездки за границу. Но когда он го-
ворил с нами, от него не исходи-
ло ни одного флюида драмы. На-
талья Рязанцева в фильме вспо-
минает его слова: не надо во 
всем искать мировую трагедию, 
ваше плохое настроение может 
быть просто связано с тем, что у 
вас болит живот.

Мамардашвили — это не про 
драму, Мамардашвили это про 
то, что силой мысли он мог себя 
вытянуть из всего. Как верую-
щие силою молитвы. 

Кто-то о нем рассказывал, 
что когда он был в Париже, 
заболела мама. И он сказал: не 
удержал я маму, выпустил из 
мысли.

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Он считал, что если 
ты удерживаешь мысль, ты не 
подскользнешься, мышление 
спасительно. Тебя не убьет под-
лец, потому что ты узнаешь в 
подлеце подлеца. По каким-то 
сигналам, которые тебе всегда 
даются. 

Мераб был предельно внима-
телен и точен в любом жесте, 
взгляде. Одинаково заинтересо-
ванно разговаривая с нами и с 
осетином, разливающим вино 
из-под полы в пивнушке на Ти-
шинском рынке, куда мы загля-
дывали после лекции.

Он охотно с нами выпивал, 
как и положено философу, впро-
чем. Мераб обращался к тому 
осетину, как он обращался бы, 
наверное, к Уинстону Черчил-
лю. 

Мераб говорил, что класси-
ческая душа и классический че-
ловек, как хороший желудок, 
может все переварить. Мамар-
дашвили это классическая 
душа.

Он, например, не тяготился 
теснотою московской комнаты, 
где он жил. А жил он у Данилов-
ского рынка в какой-то комму-
нальной квартире, где соседи-
алкоголики выбивали окна, а он 
ничего, сидел и думал свои ве-
ликие думы. Ну а когда кто-то 
кому-то давал по шее, он выхо-
дил и разбирался в ситуации, и 
все расходились. Ну да, ты си-
дишь в трехметровой комнате, 
но это твоя ситуация.

Его везли в обычном 
грузовике — мертвого 
великого философа

Пятигорский у вас в кадре гово-
рит, что жизнь Мераба еще не 
стало историей, и время Мера-
ба продолжается. А сейчас? 

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Мне кажется, что 
часто продолжается некое дур-

ное повторение, бесконечный 
сон и жевание одного и того же.

Когда началась пандемия и 
вместо весны мы зашли на пер-
вый круг болезни, у многих было 
острое чувство грядущего об-
новления. Когда весь мир погру-
жается в страх, неопределен-
ность и разобщенность, кажет-
ся, что мы выйдем из болезни 
другими людьми — милостивы-
ми, тонкими, зоркими, чуткими. 
Не проводя жизнь в бессмыслен-
ных тусовках, делая селфи…

Но, увы, продолжились ста-
рые сюжеты, и не просто сведе-
ние счетов, но развязались вой-
ны. «Время Мераба» продолжа-
ется, потому что он жил в мире 
развязывающихся войн.

А «время Мераба» как время, 
когда человек отвечает на вы-
зов истории и судьбы всей пол-
нотой своего человеческого су-
ществования?

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Конечно, то, что вы 
назвали, это больше «время 
Мераба». Но если иметь в виду 
эту ипостась некоего духовно-
го стояния в мире, то не знаю, 
есть ли сейчас с нами люди та-
кой духовной и интеллектуаль-
ной мощи? Мы достаточно рас-
слабленно живем. И мы все чув-
ствуем обнищание. Мы пыта-
емся искать смыслы и их не на-
ходим.

Ваш фильм изменил мой 
образ Мамардашвили. Вме-
сто строгости, силы и подо-
зрения в том, что он был 
мачо, вдруг какая-то вели-
чайшая тонкость — даже не 
грузинская (хотя и грузинская 
тоже), всечеловеческая. 

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Европейская.

И мужское начало без капли 
манерности. 

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Он повлиял на всю 
мою жизнь. Когда иногда дети 
говорят, что со мной трудно, я 
думаю: наверное, это в том чи-
сле и потому, что я постоянно 
держу в голове его образ…

Думаю о его смерти. Он умер 
во Внуково. Его — мне рассказы-
вал Пятигорский — везли потом 
в грузовике. Обычном грузови-
ке каком-то — мертвого велико-
го философа. И сама эта смерть 
между Москвой и Тбилиси…

Наверное, в обывательском 
смысле он был не слишком 
счастлив. Но умел все это пере-
водить во что-то такое, что ста-
новилось счастьем. 

Господи, 
сказал я по ошибке

Авторский текст у вас чита-
ют Марина Неелова и Инно-
кентий Смоктуновский, в 
чем-то созвучные образу Ма-
мардашвили.

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Мне везло, у меня 
все фильмы озвучивали великие 
артисты — Приемыхов, Павлов, 
Глузский, Шакуров, Мысина, 
Хаматова. Марина Неелова оз-

вучивала самый первый, совсем 
крошечный фильм «Посвяще-
ние». И поэтому я позвала ее на 
«Время Мераба». А на «мужской 
текст» дерзнула позвать Инно-
кентия Михайловича. И вот 
зима, февраль с морозом чуть ли 
не за 30 градусов и ночная аппа-
ратная в Останкино. Извиняюсь 
за это перед Смоктуновским. 
«Ну что ж, ночь так ночь», — от-
вечает он. И приезжает — сумка, 
термос с горячим чаем, какая-то 
облезлая шкурка, которую он 
клал себе под ноги, в здании 
было холодно. Старая дубленка, 
хемингуэевский свитер, шарф 
крупной самодельной вязки. Все 
разложил, как врач перед опера-
цией, поставил термос, вынул 
кружку, привезенную с собой, 
и… начал читать. Он сделал 20, 
если не 30 дублей. Звукорежис-
сер и другие задержавшиеся в 
аппаратной на «левую» запись, 
сначала удивились, потом за-
стыли, поняв, что перед ними 
пример какого-то высочайшего 
служения искусству и делу. Уже 
никто не смотрел на часы, а он 
выдавал дубль за дублем, и один 
интереснее другого.

Эта незабываемая работа 
продолжалась до утра. Под утро 
мы заказали машину, Смокту-
новский попрощался, накинул 
пальто и пошел, а мы, поняв, что 
не заплатили ему, понеслись за 
ним. Когда догнали уже у лифта, 
он спросил: «Я что-то не так сде-
лал? А-а-а. Деньги». Сунул их в 
карман, как шпаргалку, и стал 
благодарить нас за знакомство с 
Мамардашвили — через фильм. 
Я заплакала. Эта ночная работа 
была одной из последних работ 
Смоктуновского.

Один из сквозных визуальных 
образов вашего фильма — образ 
волны и морской глубины. И 
женщины, по-русалочьи силь-
но плывущей в этой глубине.

ОЛЕСЯ ФОКИНА: Мне кажется, что 
Мерабу Константиновичу 
близка субстанция воды. Не 
гора, не земля — вода. Как теку-
честь времени, текучесть мыс-
ли. Когда я слушала его лекции, 
мне всегда казалось, что он не 
знает, куда выплывет в этом 
своем думанье. Он не писал 
книг, лишь говорил. И это было 
как заплыв. Он отталкивался 
ногой от берега, делал взмах 
рукой, нырял. А ты ловил, при-
щуриваясь, вот покажется го-
лова, потом опять исчезнет. А 
еще это было похоже на то, как 
тебя накрывает волна.

Я воспринимала его мысль 
на каком-то тактильном уров-
не. Она у меня сочеталась с бод-
леровскими стихами о плава-
нье «В один ненастный день, в 
тоске нечеловечьей,/ Не вынеся 
тягот, под скрежет якорей,/ Мы 
всходим на корабль — и проис-
ходит встреча/ Безмерности 
мечты с предельностью морей». 
Он очень любил Бодлера. Гуми-
лева часто цитировал. И у Ман-
дельштама вот это вот: «Образ 
твой мучительный и зыбкий,/ Я 
не мог в тумане осязать./ «Го-
споди!» — сказал я по ошибке,/ 
Сам того не думая сказать./ Бо-
жье имя, как большая птица,/ 
Вылетело из моей груди./ Впе-
реди густой туман клубится,/ И 
пустая клетка позади...»  

Олеся Фокина: «Время Мераба» 
продолжается потому, что он жил 
в мире развязывающихся войн». 

А К Ц Е Н Т

А жил он в какой-то коммунальной 
квартире, где соседи-алкоголики 
выбивали окна, а он ничего, 
сидел и думал свои великие думы

А К Ц Е Н Т

Мысль, что не надо ни на кого пенять, 
но самому за все отвечать, 
одна из самых важных у Мамардашвили. 
Это как предстояние перед самим собой 

Олеся Фокина: «Слушать Мамардашвили — это видеть, что такое мышление, быть свидетелем мышления».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Исполнитель-
ным комитетом Альметьевского муниципального района (в соответс-
твии со ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и Положением об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденным Приказом от 16 мая 2000 г. № 372) 
информирует о намечаемой хозяйственной деятельности и составле-
нии технического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду в составе проектной документации, разработанной по 
объекту государственной экологической экспертизы «Строитель-
ство сливо-наливной эстакады 7/8 завода (ЛВЖ)». 

Цель намечаемой деятельности: строительство двусторонней 
железнодорожной автоматизированной сливо-наливной эстакады 
7/8 завода на 20 постановочных мест-цистерн для налива ЛВЖ (лег-
ковоспламеняющиеся жидкости).

Месторасположение объекта: Российская Федерация, Респуб-
лика Татарстан, Альметьевский муниципальный район, Бугульминс-
кий тракт, 12, СНЭ цеха № 4, Управление «Татнефтегазпереработка» 
(УТНГП).

Наименование и адрес Заказчика (Заявителя): ПАО «Тат-
нефть» имени В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, район 
Альметьевский, город Альметьевск, улица Ленина, 75, тел.: +7(8553) 
45-64-92 (канцелярия).

Наименование и адрес представителя (Разработчика): ООО 
«ГСИ-Гипрокаучук», 105318, г. Москва, ул. Ибрагимова, д. 15, корп. 1, 
тел.: +7(499)973-75-75 (доб. 7711)., адрес электронной почты: 
korobitsyn-ao@gpkauchuk.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с ноября 2020 г. по март 2021 г.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и предло-
жений от общественности по намечаемой деятельности и по техничес-
кому заданию в письменной форме с указанием контактных данных 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы). Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования данного информационного сообщения с помет-
кой «к общественным обсуждениям» на адрес e-mail: tnr@tatneft.ru, 
korobitsyn-ao@gpkauchuk.ru, посредством почтовой связи по адресу: 
423450, Республика Татарстан, район Альметьевский, город Альметь-
евск, улица Ленина, 75, канцелярия и по телефонам:  8(8555) 24-05-50, 
8(499)973-75-75 (доб. 7711).

Проект технического задания на проведение оценки воздействия 
намечаемой деятельности на окружающую среду доступен для озна-
комления с момента публикации настоящего информационного сооб-
щения на официальном сайте Исполнительного комитета Альметьев-
ского муниципального района https://almetyevsk.tatarstan.ru/ и на 
официальном сайте ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ , а также 
на бумажном носителе по адресу: Республика Татарстан, г. Альметь-
евск, пр. Аминова, 9а, Департамент экологии.

По итогам сбора замечаний и предложений будет утверждено тех-
ническое задание на проведение оценки воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду. На основании ут-
вержденного технического задания будут проведены исследования по 
оценке воздействия на окружающую среду и подготовлены предвари-
тельные материалы по оценке воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Строительство сливо-наливной эстакады 7/8 за-
вода (ЛВЖ)», включая материалы оценки воздействия, будут прове-
дены в установленном порядке. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — Исполнительный комитет Альметьевского муници-
пального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ НАМЕЧАЕМОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
Общество с ограниченной ответственностью «Мерси трейд» 
(ООО «Мерси трейд») совместно с Администрацией Спасского 
муниципального района Приморского края уведомляет о сро-
ках и месте проведении общественных обсуждений по проект-
ной документации объекта «Свиноводческий комплекс № 3 по 
производству до 83000 голов в год (по адресу: Приморский край, 
Спасский район)», включая предварительные материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое за-
дание на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
а также о дате и месте доступности указанной документации.

Название намечаемой деятельности: строительство и эксплу-
атация объекта «Свиноводческий комплекс № 3 по производс-
тву до 83000 голов в год (по адресу: Приморский край, Спасский 
район)».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция Свиноводческого комплекса № 3 по производству до 83000 
голов в год.

Местоположение намечаемой деятельности: установлено от-
носительно ориентира, расположенного за пределами участка. 
Ориентир дом. Участок находится примерно в 1072 м от ори-
ентира по направлению на юго-запад. Почтовый адрес ориен-
тира: Приморский край, Спасский район, с. Вишневка, ул. Кол-
хозная, д. 60 (часть земельного участка с кадастровым номером 
25:16:000000:1173).

Наименование и адрес заказчика материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельнос-
тью: ООО «Мерси трейд», адрес: 692219, Приморский край, 
Спасский район, с. Прохоры, ул. Ленинская, д. 70. Почтовый 
адрес: 692219, Приморский край, Спасский район, с. Прохоры, 
ул. Ленинская, д. 70.

Организация, ответственная за разработку материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду: ООО «АгроПроектИн-
вест», адрес: 127247, Москва, ул. 800-летия Москвы, д. 22, к. 1, 
кв. 60. Почтовый адрес: 127550, г. Москва, ул. Прянишникова, 
д. 23а, корпус 2, офис 2-3-46.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: IV квартал 2020 года — I квартал 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Спасского муниципального района При-
морского края.

Форма общественных обсуждений: в соответствии с поста-
новлением Правительства РФ от 11.06.2020 № 849 «О внесении 
изменений в постановление Правительства Российской Федера-
ции от 3 апреля 2020 г. № 440» общественные обсуждения про-
водятся в дистанционном формате — общественные слушания с 
организацией видео-конференц-связи.

Место, время ознакомления с материалами: с проектной до-
кументацией объекта «Свиноводческий комплекс № 3 по про-
изводству до 83000 голов в год (по адресу Приморский край, 
Спасский район)», включая предварительные материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду и техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду, можно 
ознакомиться дистанционным путем начиная с 27 ноября 2020 
года по 28 декабря 2020 года в сети Интернет на официальном 
сайте ООО «Мерси Агро Приморье» (управляющей организа-
ции ООО «Мерси трейд») по адресу https://merciagro.ru/, раздел 
«О компании», подраздел «Общественные обсуждения».

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная. Для изучения мнения общественности относительно на-
мечаемой деятельности в сети интернет на официальном сай-
те ООО «Мерси Агро Приморье» (управляющей организации 
ООО «Мерси трейд») по адресу https://merciagro.ru/, раздел 
«О компании», подраздел «Общественные обсуждения» начи-
ная с 27 ноября 2020 года будут размещены бланки опросного 
листа. Заполненные и подписанные опросные листы можно на-
править на почтовый адрес ООО «Мерси трейд»: 692219, При-
морский край, Спасский район, с. Прохоры, ул. Ленинская, д. 70, 
или на адрес электронной почты: info_oo@merciagro.ru.

Администрация Спасского муниципального района Примор-
ского края, ООО «Мерси трейд» проведут общественные слуша-
ния по проектной документации, в том числе по предваритель-
ным материалам ОВОС и техническому заданию на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду 28 декабря 2020 года 
в 15.00 часов посредством дистанционного взаимодействия 
(видеоконференции) на платформе ZOOM. Ссылка на видео-
конференцию, идентификатор и пароль доступа к видеоконфе-
ренции будут доступны для всех желающих в день проведения 
слушаний с 14.30 часов 28 декабря 2020 года на официальном 
сайте ООО «Мерси Агро Приморье» (управляющей организа-
ции ООО «Мерси трейд») по адресу https://merciagro.ru/, раздел 
«О компании», подраздел «Общественные обсуждения».

Место, дата, время заседания комиссии по проведению об-
щественных обсуждений: 28 декабря 2020 года в 15.00 часов 
актовый зал администрации Спасского муниципального района 
Приморского края (Приморский край, г. Спасск-Дальний, ул. Ле-
нинская, д. 27).

После окончания проведения общественных обсуждений 
ООО «Мерси трейд» в течении 30 дней будет осуществлять 
прием письменных замечаний и предложений по проектной 
документации, содержащей материалы ОВОС, поступающих 
от представителей заинтересованной общественности и обще-
ственных организаций на почтовый адрес: 692219, Приморский 
край, Спасский район, с. Прохоры, ул. Ленинская, д. 70, или на 
адрес электронной почты: info_oo@merciagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКСКЛЮЗИВ Игорь
Шестеркин рассказал 
о дебютном сезоне в НХЛ

Прижился
в Штатах

Максим Домчев

Голкипер «Нью-Йорк Рейнджерс» Игорь Шестеркин, 
дебютировавший в Национальной хоккейной лиге 
(НХЛ) в январе этого года, рассказал корреспонденту 
«РГ» об игре в НХЛ, а также о силе российской вратар-
ской школы.

Игорь, чем занимаетесь в Москве?
ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Уже начал подготовку к новому сезону, 
вовсю тренируюсь.

А до этого удалось отдохнуть?
ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Провел время с пользой — меня пригла-
сили в школу «Крыльев Советов»дать мастер-класс. 
Приехал, пообщались с ребятами, вместе покатались. 

Не забываете о родных «Крыльях»?
ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Это же родной клуб! Мне всегда прият-
но возвращаться 
туда. И если в карье-
ре смогу завоевать 
Кубок Стэнли, то 
непременно приве-
зу его в Сетунь!

Следите за рос-
сийским хоккеем? 
В курсе, что «мо-
лодежка» выигра-
ла Кубок Карья-
ла?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Конечно, слежу. Рад за ребят, показали 
характер и хорошую игру.

Одним из лучших у нас стал вратарь Ярослав Аскаров. 
Что скажете о его игре? 

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Он большой молодец, провел прекра-
сный турнир. Думаю, Ярослав доказал всем, что не зря 
его выбрали под таким высоким номером.

Вы бы ему что посоветовали — уезжать в НХЛ как 
можно раньше или же набраться опыта в КХЛ?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Мне тяжело что-то советовать. Самому 
бы еще в НХЛ закрепиться. У него есть своя голова, ро-
дители, агент. Думаю, что Аскаров прекрасно все пони-
мает и контракт со СКА до конца отработает, а уже по-
том решит, где продолжит карьеру.

На чьей стороне ваши симпатии — «Спартака», СКА, 
за которые вы играли?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: У меня в клубах КХЛ много знакомых 
ребят. В первую очередь отмечаю для себя их успехи. 
Виталий Кравцов из системы «Рейнджерс» сейчас вы-
ступает за «Трактор», некоторые из тех, с кем играл в 
СКА, выступают за «Металлург» из Магнитогорска. 
Слежу и за «Ак Барсом», интересная команда. В дни 
матчей стараюсь смотреть на забитые голы.

Перейдем к НХЛ. Нынешний сезон из-за пандемии ко-
ронавируса получился скомканным. Как оцените свой 
дебют?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Несмотря на все, эмоции остались по-
ложительные. Очень круто, что приехал, попробовал 
свои силы. Спокойно оцениваю свою игру, понимаю, 
что есть над чем работать.

Вспоминаете свой дебют в НХЛ. Сильно волновались?
ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Волнение было очень серьезное, но по-
сле второй пропущенной шайбы успокоился. Понял 
для себя, что деваться уже некуда, надо собираться и 
стараться сыграть хорошо.

Успели понять главное отличие игры в НХЛ от того, 
что было в КХЛ и сборной?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Главное отличие — там вся игра нацеле-
на на ворота. Намного больше бросков, игры на доби-
вании. Всегда на пятачке соперник старается закрыть 
обзор. Но этим хоккей и интереснее — больше голевых 
моментов и работы у вратарей.

После возобновления сезона пришлось играть без зри-
телей. Каково это?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: По мне, это более спокойная обстанов-
ка. Ничто тебя не отвлекает, ты спокоен… Чем-то эти 
матчи напомнили мне предсезонные игры в России.

Российские игроки помогли вам с адаптацией?
ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Конечно! И с Панарой (Артемием Пана-
риным), и с Кравой (Виталием Кравцовым), и с Бучей 
(Павлом Бучневичем) хорошо общались и раньше. 

Уход Хенрика Лундквиста, который долгое время был 
основным вратарем «Рейнджерс», стал для вас сюр-
призом?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Испытал не очень приятные эмоции от 
его ухода. Прекрасный человек, замечательный вра-
тарь. Многому у него научился за этот год. 

С учетом ухода Лундквиста готовы к роли первого вра-
таря?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Мне пока никто не говорил, что я буду 
основным. Считаю, у нас с Георгиевым равные шансы. 

В минувшем сезоне два наших вратаря сошлись в фи-
нале Кубка Стэнли. Значит ли это, что наша вра-
тарская школа на подъеме?

ИГОРЬ ШЕСТЕРКИН: Да, все наши ребята просто красавцы! 
Было приятно, что в финале противостояли друг дру-
гу Андрей Василевский и Антон Худобин. Наша школа 
вратарей процветает, и из года в год появляются но-
вые талантливые ребята. Мы говорили об Аскарове, 
еще есть Амир Мифтахов, тоже очень хороший вра-
тарь.  

БАСКЕТБОЛ Сборная России прибыла в эстонский «пузырь», где у нее запланировано 
два отборочных матча Евробаскета

В автобусе на изоляцию
Илья Соболев

С
борная России продолжа-
ет подготовку к двум от-
борочным матчам чемпи-

оната Европы по баскетболу, 
финальная часть которого 
пройдет в 2022 году. Обе встре-
чи состоятся в Эстонии: 28 ноя-
бря команда Сергея Базаревича 
сыграет с хозяевами паркета, а 
30-го числа — с Италией.

В сентябре Международная 
федерация баскетбола (ФИБА) 
объявила, что оставшиеся мат-
чи квалификации Евробаскета 
пройдут в «пузырях», замкну-
тых периметрах со своим про-
тивовирусным режимом. В 
группе «В», где выступают 
наши, хозяином «пузыря» для 
ноябрьских матчей стал Таллин 
(аналогичным образом фев-

ральские отборочные игры 
пройдут у нас в Перми). Именно 
поэтому тренерский штаб наци-
ональной команды решил на-
чать сбор не как обычно, в Ново-
горске, а в Питере. Ведь отсюда 
элементарно ближе добираться 
до эстонской столицы. К слову, в 
Таллин сборная отправилась 
накануне на автобусе.

Зачем наши парни отправи-
лись в место назначения на-
столько заранее? Это как раз 
связано с режимом «пузыря». 
Ведь по приезде россиянам нуж-
но было сдать тест на коронави-
рус и сесть на 24-часовой каран-
тин в отеле. При этом на сегод-
няшний вечер у сборной запла-
нирована тренировка.

— Пока у нас нет такого опы-
та, все достаточно странно вы-
глядит, но как-то будем справ-

ляться. Сложность в том, что по 
приезде нужно будет сдать тест, 
результат которого придет че-
рез 24 часа. Как нам трениро-
ваться в среду вечером — непо-
нятно. Рассчитывать, что ре-
зультат может прийти раньше 
24 часов, а может и не прийти? 
Верить-то мы можем, а как пла-
нировать? Не понимаю, почему 
нельзя сделать экспресс-тест, — 
недоумевал главный тренер 
россиян Сергей Базаревич.

Вторая проблема, с которой 
тренерскому штабу придется 
как-то справляться, не нова и 
связана с тем, что матчи нацио-
нальных команд накладывают-
ся на игры самого престижного 
клубного турнира Старого Све-
та, Евролиги. 

— «Окна» — всегда непростая 
история, — констатировал База-

ревич. — Тем более для нас, пото-
му что у России три клуба в 
Евролиге, и они не горят боль-
шим желанием кого-то отпу-
скать. Безусловно, собрать всех 
лучших мы не можем.

Плюс, не стоит забывать о 
травмах и коронавирусном 
факторе. В итоге из 29 человек, 
попавших в расширенный спи-
сок сборной, до национальной 
команды добрались 13 человек. 
Это защитники — Евгений Бабу-
рин («Нижний Новгород»), 
Максим Григорьев («Парма», 
Пермь), Михаил Кулагин («Ени-
сей», Красноярск), Григорий 
Мотовилов («Локомотив-Ку-
бань», Краснодар), Иван Стреб-
ков («Нижний Новгород»); фор-
в а р д ы  —  П а в е л  А н т и п о в 
(УНИКС, Казань), Никита Бала-
шов («Восток-65», Южно-Саха-

линск), Евгений Валиев (без 
клуба), Андрей Воронцевич (без 
клуба), Станислав Ильницкий 
(«Локомотив-Кубань»), Андрей 
Лопатин (ЦСКА), Владислав 
Трушкин («Зенит»); центровой 
Владимир Ивлев («Парма»).

Интересно, что сразу два че-
ловека приехали в сборную без 
клубов.  Похожая ситуация 
была в футбольной сборной в 
октябре, и тогда игроки, не име-
ющие на руках контрактов, про-
явили себя не хуже остальных. 
Есть основания полагать, что в 
баскетбольной команде будет 
то же самое.

— Что касается Воронцевича 
и Валиева, я их тренировал на 
протяжении двух последних не-
дель, признался Базаревич. — 
Мне кажется, они в хорошей 
форме — их же я тренировал! 
(Смеется.) На самом деле, это 
все сложно. Физическая форма 
у Воронцевича неплохая — он 
поддерживал ее все лето. У Ва-
лиева не так хорошо, хотя в по-
следнее время получше. Но «фи-
зика» — это одно, а вот в какой 
они игровой форме — совсем 
другой вопрос.

Напомним, для выхода в фи-
нальную стадию Евробаскета 
нашим в квартете под литерой 
«В», в котором помимо эстон-
цев и итальянцев выступает Се-
верная Македония, необходимо 
попасть в число трех лучших. 
Италия вместе с Грузией, Герма-
нией и Чехией входит в четвер-
ку хозяев предстоящего турни-
ра, поэтому ей путевка уже га-
рантирована. Таким образом, 
задача сборной России сводит-
ся к тому, чтобы опередить либо 
эстонцев, либо македонцев. В 
феврале подопечные Базареви-
ча уступили итальянцам 64:83, 
но обыграли Северную Македо-
нию — 77:67. После двух туров 
положение команд в нашей 
группе следующее: Италия (2 
победы — 0 поражений), Эсто-
ния (1—1), Россия (1—1), Север-
ная Македония (0—2).  

ФУТБОЛ «Локомотив» проведет ключевой матч 
Лиги чемпионов в гостях против «Атлетико»

Предвкушая Мадрид
Артур Нанян 

С
егодня московский 
«Локомотив» прове-
дет четвертый матч 
на групповом этапе 
Лиги чемпионов. Ко-
манда Марко Нико-
лича встретится на 
выезде с одним из 
ведущих клубов Ев-

ропы — «Атлетико». 
Первая встреча этих команд 

тремя неделями ранее в Черки-
зове получилась богатой на со-
бытия. Гости хоть и много атако-
вали, но «железнодорожники» 
выстояли, да еще и сумели срав-
нять счет благодаря пенальти, 
который рефери назначил по-
сле просмотра VAR. Итоговые 
1:1, скорее, были в пользу «Ло-
комотива», а не «Атлетико», во 
второй раз подряд потерявшего 
очки на выезде в Лиге чемпио-
нов.

— Мы неплохо смотрелись 
против команды, которая здо-
рово оборонялась и хорошо 
контратаковала, как вы могли 
увидеть в матчах с «Баварией» и 
«Зальцбургом». Жаль, нам не 
хватило сил в концовке. Плюс 
фантастически сыграл их вра-
тарь. Я бы отметил его, — сказал 
главный тренер «Атлетико» Ди-
его Симеоне. 

Вообще, надо сказать, что 
мадридцы здорово проводят 
старт сезона. В скобках можно 
оставить разве что поединок с 
«Баварией» в Мюнхене, в кото-
ром немецкая команда выигра-
ла со счетом 4:0. В остальном — у 
«матрасов», как еще называют 
«Атлетико», все складывается 
лучше некуда. По потерянным 
очкам команда Симеоне — лидер 
чемпионата Испании. Сейчас 
она идет на второй строчке с от-
ставанием от «Реал Сосьедада» 
в три очка. При этом у «Атлети-
ко» есть еще два матча в запасе. 

Из минусов — не сможет по-
мочь мадридцам в сегодняшней 
игре Луис Суарес. У уругвайца 
диагностировали COVID-19, из-
за чего он уже пропустил поеди-
нок за национальную сборную с 
Бразилией и противостояние с 
бывшим клубом — «Барсело-
ной» в Примере. 

Что касается «Локомотива», 
то на выходных москвичи прер-
вали серию из шести матчей без 
побед, переиграв на своем поле 
тульский «Арсенал» (1:0). Боль-
шую часть встречи «красно-зе-
леные» провели в меньшинстве 
из-за удаления Ведрана Чорлу-
ки, но тем не менее сумели на-

брать три очка. В который уже 
раз вице-чемпиона страны вы-
ручил Антон Миранчук, реали-
зовавший пенальти. 

— Это была очень важная по-
беда. Мы показали характер, 
здорово проявив себя после 
красной карточки. Однако впе-
реди трудный график, и все мои 
мысли заняты «Атлетико», — 
подчеркнул рулевой «железно-

дорожников» Марко Николич. 
Несмотря на победу над «Арсе-
налом», игра «Локомотива» и 
результаты команды оставляют 
желать лучшего. По итогам пер-
вого круга москвичи идут на 
восьмой строчке в турнирной 
таблице Премьер-лиги. Отста-
вание от еврокубковой зоны не 
критическое — четыре очка, но 
дело даже не в этом. Удручают 

показатели «красно-зеленых» в 
атаке: в стартовых 15 турах за-
бито лишь 16 мячей. Меньше от-
личились только «Урал», «Там-
бов», «Ротор» и «Уфа». И это с 
Зе Луишем и Федором Смоло-
вым в нападении. 

В общем, проблем у «Локо-
мотива» хватает. При этом во 
всех трех матчах Лиги чемпио-
нов москвичи показывали дос-
тойный футбол. По крайней 
мере, они боролись за результат 
и набрали столько же очков 

(два), сколько «Зенит» и «Крас-
нодар» в своих встречах вместе 
взятые. 

Добавим, что сегодня в Лиге 
чемпионов состоится еще не-
сколько матчей: «Боруссия» 
(Менхенгладбах) — «Шахтер», 
«Олимпиакос» — «Манчестер 
Сити», «Бавария» — «Зальц-
бург», «Интер» — «Реал», «Мар-
сель» — «Порту», «Аякс» — 
«Мидтьюлланн», «Ливерпуль» 
— «Аталанта».  

Первая игра между «Локомотивом» 
и «Атлетико» завершилась вничью 
со счетом 1:1.

Свой предыдущий матч сборная России провела в феврале против Северной Македонии.

А К Ц Е Н Т

Перед игрой с «Локомотивом» 
испанский клуб лишился своей главной 
звезды — Луиса Суареса, у которого 
диагностировали коронавирус

НОВОСТИ 

С 1 января
в РУСАДА
будет новый 
Набсовет

ПРАВИЛА
ИГРЫ
Анатолий Кораблев

Кодекс Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА) обнов-
лен и вступает в силу с первого 
же дня Нового года. Теперь 
представители исполнитель-
ных органов власти, нацио-
нального олимпийского и па-
ралимпийского комитетов, 
спортивных федераций и орга-
низаций не смогут входить в 
органы управления националь-
ного антидопингового агентст-
ва.

Все это значит, что для вы-
полнения новых требований 
РАА «РУСАДА» стало необхо-
димым обновить состав своего 
Наблюдательного совета. Реше-
ние было принято на его засе-
дании 24 ноября.

— На заседании Наблюда-
тельного совета Елена Исинба-
ева и Андрей Строкин заявили 
о намерении выйти из его со-
става с 1 января 2021 года в 
связи с вступлением в силу об-
новленного Всемирного анти-
допингового кодекса и содер-
жащимися в нем новыми тре-
бованиями, — сказал председа-
тель Наблюдательного совета 
РУСАДА Александр Ивлев. — 
Мы единодушно поддерживаем 
наших коллег. С учетом этого, а 
также того, что мандат нынеш-
него Набсовета истекает уже в 
марте 2021 года, мы пришли к 
выводу о целесообразности до-
срочного прекращения полно-
мочий и остальных членов дей-
ствующего Наблюдательного 
совета РУСАДА и его формиро-
вания в обновленном полно-
ценном составе. Соответству-
ющие обращения мы направим 
в адрес Общего собрания чле-
нов РУСАДА, полномочного 
принимать такие решения в со-
ответствии с Уставом органи-
зации. Мы с уважением отно-
симся к требованиям положе-
ний Всемирного антидопинго-
вого кодекса и со своей сторо-
ны сделаем все, чтобы незави-
симость антидопинговой дея-
тельности РУСАДА под сомне-
ние не ставилась, — подчеркнул 
он.

— Мы неукоснительно со-
блюдаем все требования Все-
мирного антидопингового ко-
декса. Это касается и формиро-
вания Наблюдательного сове-
та, — отметил исполняющий 
обязанности генерального ди-
ректора РАА «РУСАДА» Миха-
ил Буханов. — Уверен, что про-
цесс обновления состава Наб-
совета будет произведен в срок 
и с соблюдением всех положе-
ний Устава и никак не отразит-
ся на нашей текущей деятель-
ности.

Устав РАА «РУСАДА» гла-
сит, что вопрос об освобожде-
нии от полномочий членов 
Набсовета и определении но-
вых подлежит рассмотрению 
Общим собранием членов РАА 
«РУСАДА».

На заседании Набсовета 
были подведены итоги работы 
за 2020 год, рассмотрены от-
дельные организационные во-
просы деятельности РУСАДА. 
Также обсуждались важные во-
просы, связанные с изменени-
ем международного регулиро-
вания антидопинговой дея-
тельности.  

Игорь Шестеркин доволен первым сезоном в НХЛ, 
хотя он признается, что ему есть над чем работать.

Ян объяснил, 
почему 
перенес 
защиту пояса

СЛИШКОМ 
РИСКОВАННО
Анна Бекетова

Российский чемпион UFC в лег-
чайшем весе Петр Ян объяснил 
причины переноса поединка с 
Алджамейном Стерлингом, на-
меченного на 12 декабря.

— Были разные моменты и с 
визой, и с подготовкой, — цити-
рует Яна портал Fightnews.info 
со ссылкой на прямой эфир в 
«Инстаграме» спортсмена. — 
Большие дела, большие игры. 
Раньше я мог рискнуть, выле-
теть на бой, не думая ни о чем. 
Сейчас нужно сделать все пра-
вильно, чтобы потом не было 
никаких сожалений: «это было 
не так, то было не так».

Ян также подчеркнул, что 
продолжает подготовку к защи-
те титула, а не избегает боя.  

— Многие пишут непонятные 
вещи, думаю, они неуместны. 
Просто всему свое время, — зая-
вил Ян. — Я знаю, что могу по-
бить Стерлинга. Поединок в 
любом случае состоится.  

Шестеркин дебю-
тировал в НХЛ в 
составе «Нью-Йорк 
Рейнджерс» в 
январе этого года
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 ноября, среда, «Матч ТВ»
22.55. «Атлетико» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.
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Положение команд 
в группе А

И В Н П М О              
«Бавария» 3 3 0 0 12-3 9

«Атлетико» 3 1 1 1 4-7 4

«Локомотив» 3 0 2 1 4-5 2

«Зальцбург» 3 0 1 2 6-11 1
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